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Lavori in corso sulla Rossonia

Dopo il posizionamento della segnaletica mobile e
l'arrivo dei mezzi da cantiere, p sono partiti i lavori, della
durata presunta di almeno un mese, di ripristino
strutturale della Botte Pasubio, sottopassante la strada
provinciale 15 (Ferraramare) e la poderale Cappuccini
a Comacchio.
L'intervento, del costo di circa 180mila euro, eseguito
dal Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, comporta
la chiusura del tratto iniziale della poderale Cappuccini.
Lo svincolo della superstrada in uscita verso Comacchio
resterà chiuso, mentre resterà aperta la corsia verso
nord, diretta a Volania e a Lagosanto.
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COPPARO ASSEGNATO L' APPALTO

Ponte Marighella, la Provincia ci mette duecentomila
euro

IL PONTE Marighella (foto) sarà sistemato. È
questa la buona notizia arrivata in questi giorni
dalla Provincia di Ferrara, che ha aggiudicato i
lavori all' azienda Covema srl di Castelfranco
Emilia, nel Modenese, per un importo che si
aggira sui 200 mila euro. La struttura in
muratura, che si trova sulla strada provinciale
4   e   co l l ega  Coppa ro   con  M ig l i a r i no ,
sovrastando il canale Brusabò Alto, ha circa un
secolo d i  s tor ia e da anni  necessi tà d i
interventi.
IL DEGRADO è evidente, con le pietre che si
stanno sgretolando e le barriere di sicurezza
che sono parzialmente assenti (su un lato,
sono state abbattute in seguito ad un incidente
stradale). Una prima operazione di messa in
sicurezza per evitare che il tratto di strada
venisse chiuso era stato effettuato in passato,
e sono state adottate alcune misure di
limitazione al traffico: in particolare è stato
r ido t to   i l  passagg io  d i  mezz i  pesant i ,
vietandolo a quell i  che a pieno a carico
superano il peso di 3,3 tonnellate; e, inoltre, è
stato disposto un passaggio alternato per le
automobili, in quanto sono state applicate delle barriere di protezione in materiale plastico che hanno
ridimensionato considerevolmente le carreggiate. Il Consorzio di Bonifica di Pianura di Ferrara aveva
chiesto alla Provincia di intervenire, a causa delle condizioni dell' infrastruttura che sta mostrando i
segni della propria vetustà.
E SEBBENE ci siano situazioni prioritarie, sono state trovate le risorse per effettuare i lavori necessari.
«È decisamente una buona notizia  dice il sindaco Nicola Rossi  Il ponte, nelle sue attuali condizioni,
crea problemi alla viabilità lungo una strada preziosa di collegamento verso altri paesi della zona che
permette di raggiungere i centri di Formignana, Tresigallo e Migliarino. Perciò è stato importante lo
sforzo della Provincia, le cui difficoltà sono ormai note, a reperire le risorse necessarie che serviranno a
procedere coi lavori che partiranno quanto prima». Per il sindaco, dunque, era il momento di intervenire,
perché «pur essendo stato messo in sicurezza, il ponte non è del tutto fruibile. E con questi lavori, potrà
tornare ad essere completamente agibile. Era un intervento che aspettavamo da molto tempo».
Valerio Franzoni.
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Cristiano Fini eletto presidente della Cia Emilia
Romagna: succede ad Antonio Dosi che ha concluso
il suo mandato

"Dovremo restare un punto di riferimento verso
l' esterno: dialogo e confronto con le istituzioni,
associazioni agricole, settori economici, enti e
consorzi, società civile". Lo ha detto Cristiano
Fini nel corso della settima Assemblea della
Cia Emilia Romagna, assise in cui è stato
eletto presidente succedendo ad Antonio Dosi,
che ha concluso il proprio mandato."Negli
ultimi dieci anni abbiamo assistito ad una sorta
di  'r iscatto sociale' dell '  agricoltura  ha
esordito Fini  e se fino alla prima decade del
millennio il mestiere dell' agricoltore veniva
fortemente svilito dal contesto sociale, in
quanto r i tenuto economicamente poco
importante e di basso profilo, oggi invece,
anche grazie al la credibi l i tà del mondo
agricolo, fare agricoltura significa produrre
cibo di ottima qualità ed operare nel contesto
ambientale ideale per tanti cittadini". Dopo l'
accentramento verso la Regione Emil ia
Romagna delle funzioni solitamente praticate
dalle Province sono mutati i meccanismi di
governance e rappresentanza del settore
pr imar io .   "Sarà   fondamenta le   i l   ruo lo
propositivo e di confronto esercitato dalla
Confederazione rispetto l' Ente di via Aldo
Moro ", ha sottolineato Fini, ribadendo che il
punto centrale su cui si svilupperà la politica
della associazione sarà incentrata sul reddito, "senza il quale le imprese agricole rischiano la chiusura.
Contemporaneamente dovremo intensificare l' azione di vigilanza rispetto al rapporto tra produzione e
mercato". La semplificazione per Fini sarà la sfida principale dei prossimi anni. "Abbiamo registrato un
incremento esponenziale di adempimenti, talvolta inutili o addirittura dannosi: le imprese sono soffocate
dalle carte. Dobbiamo tuttavia costruire un rapporto di fiducia proficuo, basato su valori e interessi
comuni". L' export dei prodotti agroalimentari emiliano romagnoli per il neo presidente è un punto di
forza. "Ciò non toglie che dobbiamo sentirci appagati da questo, al contrario dovremo aggredire quei
mercati che consentono spazi e marginalità per le nostre eccellenze. Innovazione, benessere animale e
la sostenibilità ambientale delle pratiche agronomiche, sperimentazione sulla cisgenetica sono
opportunità che l' agricoltore deve cogliere "anche grazie alle risorse messe a disposizione dal Piano
regionale di sviluppo rurale", ha proseguito Fini, ricordando che il coordinamento del Tavolo regionale
per l' Imprenditoria, affidato temporaneamente a Cia Emilia Romagna, "è l' occasione per consolidare il
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ruolo propositivo della nostra associazione nel panorama regionale". Fini riprende il tema dei danni alle
campagne arrecati dalla fauna selvatica: "È indispensabile un progetto dell' Amministrazione regionale
capace di mettere in campo strumenti idonei alla prevenzione dei danni da animali selvatici" ha
proseguito Fini, sottolineando che il tema del credito alle imprese e l' ormai impellente necessità di
trovare soluzioni per trattenere l' acqua ad uso potabile ed irriguo sono la gande sfida per i prossimi
anni. Infine il ruolo degli imprenditori nella tutela del territorio: "All' agricoltore viene riconosciuto una
funzione determinante contro il rischio di dissesto idrogeologico: la vera sfida dei prossimi anni
consisterà nel mettere a valore economico tali meriti". Sono intervenuti, tra gli altri, il sindaco di Bologna
Virginio Merola, il presidente della Regione Emilia Romagna, Stefano Bonaccini e l' assessore regionale
all' Agricoltura, Simona Caselli. Cristiano Fini , imprenditore agricolo di 46 anni, conduce un' azienda di
15 ettari investiti a vigneto biologico a Castelfranco Emilia. Ha guidato la Cia di Modena per 8 anni ed
ha coordinato per due anni Agrinsieme Modena. Fa parte del Consiglio di amministrazione di Cantine
Riunite Civ ed è membro della Giunta Camerale di Modena. In passato è stato amministratore del
Consorzio di Bonifica Reno Palata.
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Oltre tremila nutrie prese nel 2017
Il bilancio di Pegognaga. L' assessore: «Ma resta il problema dei pochi fondi»

PEGOGNAGAPegognaga si attesta tra i primi
paesi della provincia per numero di nutrie
catturate con 3.040 esemplari presi al 31
dicembre.
Lo stanziamento d i  sold i  dest inat i  a l le
operazioni di cattura e smaltimento nutrie per l'
anno scorso è stato pari a 21.168 euro: un
impegno finanziario consistente, soprattutto se
si considera che il contributo regionale, che
passa tramite la Provincia, è in costante
diminuzione.
E questo in anni in cui l' eradicazione della
specie è tra gli obiettivi prioritari da mettere in
campo, nonostante siano sempre più scarse le
risorse che i Comuni hanno a disposizione per
i servizi fondamentali ai propri cittadini.
«Per il 2017 la Provincia  precisa l' assessore
all' ambiente Letizia Comparsi  riuscirà ad
erogare al nostro Comune un rimborso pari
solamente a 3.997 euro. Occorre anche dire
che i l  Comune di Pegognaga da anni si
adopera per cercare di contenere il problema
e con il lavoro di coordinamento svolto dalla
Provincia, nonché il contributo del consorzio di
Bonifica Terre dei Gonzaga, i risultati degli
ultimi due anni vedono un miglioramento della
situazione.
Vanno sottolineati la preziosa collaborazione e il lavoro scrupoloso svolto dagli operatori accreditati
Silvano Grigoli e Ruggero Storchi a cui va un ringraziamento particolare da parte dell' Amministrazione.
Non si può chiedere ai Comuni di gestire un problema crescente senza i dovuti e necessari contributi
economici che devono portare al contenimento delle nutrie. Non si dimentichi che oltre alle risorse
economiche direttamente impiegate per questo problema, ci sono anche da considerare i costi indiretti
di manutenzioni straordinarie delle strade, dei canali da parte della bonifica, dei danni portati all'
agricoltura da questa specie invasiva. Il Comune continuerà nei suoi sforzi per arginare il problema,
auspicando un coinvolgimento sempre più attivo di tutti i soggetti coinvolti ai diversi livelli».
Vittorio Negrelli.
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Il Consorzio della Bonifica Burana delibera il
programma degli interventi in montagna

Il Consorzio della Bonifica Burana, nella
seduta del Consiglio di Amministrazione del
30 gennaio 2018, ha dato attuazione agli
impegni assunti in sede di redazione del
Bilancio di Previsione 2018 approvando il
programma degli interventi in ambito montano
per 645.000,00 euro riferiti a ben 19 progetti
che coprono l '  intero territorio di propria
competenza nel le province di  Modena,
Bologna e Pistoia. L' approvazione formale è
stata preceduta da una condivisione dei
rappresentanti degli Enti Locali in seno al
Consiglio nonché illustrati al competente ufficio
regionale per gli interventi nel bacino del fiume
Panaro.I lavori riguarderanno gli interventi
tipici del Consorzio in montagna ossia la
pul iz ia di  alvei e sponde di  torrent i  per
ripristinare l' officiosità idraulica, il ripristino e
consolidamento di opere idrauliche di bonifica
(briglie e difese spondali), il consolidamento di
pendici nonché interventi sulla viabilità.Il
Presidente del Consorzio Francesco Vincenzi
assicura che a questi fondi a metà anno se ne
aggiungeranno altri per significare l' attenzione
che l' Ente ha verso il proprio territorio di
montagna consapevole di tutti i problemi che
affliggono quest' area auspicando un maggior
in te rven to   f inanz ia r io  pubb l i co  per   la
prevenzione anziché rincorrere le emergenze. Vincenzi ricorda che sono stati approvati anche altri
progetti per l' utilizzo dei ribassi d' asta ottenuti a seguito delle gare esperite nel 2017 procedura che
consente di destinare alla montagna l' intero budget.A livello tecnico, sottolinea il Direttore Generale del
Burana l' Ing. Cinalberto Bertozzi, le competenze dell' Ente non si fermano alla sola redazione dei
progetti e loro esecuzione  comprese le procedure di affidamento necessarie per rispettare il principio
di trasparenza ed anticorruzione di cui si è dotato il Consorzio in applicazione delle normative emesse
dall' ANAC  ma comprendono anche il costante monitoraggio, la sorveglianza, il riscontro a
segnalazioni, i sopralluoghi e la rendicontazione dell' attività svolta. Particolare attenzione viene posta
anche alla tempistica di esecuzione: infatti, entro l' anno successivo all' approvazione vengono realizzati
tutti gli interventi.Ampliando il discorso al complesso del Bilancio di esercizio 2018 il Direttore Generale
ricorda l' impegno del Consorzio Burana in pianura con investimenti in opere, esercizio e manutenzioni
per importi ragguardevoli tenuto conto anche dell' incremento del costo dell' energia elettrica legato al
funzionamento delle idrovore. Infatti la necessità di immettere nei fiumi le acque meteoriche per
garantire sicurezza idraulica in autunnoinverno e di prelevarle in periodi di siccità determina, in
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particolari condizioni climatiche, l' attivazione prolungata degli impianti di pompaggio.*** Foto intervento
Fosso delle Foreste in corrispondenza della confluenza con il Torrente Nizzola  Comune di Castelvetro
(MO)
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scortichino

Lavori sulla provinciale «Hera sostituirà le tubature»

SCORTICHINOLa strada provinciale di
Scortichino, interessata da diverso tempo da
un cedimento strutturale in prossimità del
ponte di Belfiore, si appresta a tornare a pieno
servizio. Dopo essere stata delimitata per
m o t i v i   d i   s i c u r e z z a   s u l l a   s p o n d a
corrispondente al passaggio sul canale
Poretto, che aveva ceduto per la prima volta
nel luglio del 2016, salvo poi vedere un vistoso
abbassamento del guardrail in una fase
successiva. Finalmente, i cittadini hanno
potuto vedere in questi giorni l' apertura del
cantiere. Il primo dei quali riguarderà Hera. «È
poss ib i l e ,   i n fa t t i ,   che  a l l a  base  de l l o
smottamento vi sia stata un' infiltrazione d'
acqua proveniente dalle condotte  avverte l'
assessore ai lavori pubblici, Marco Vincenzi .
Hera provvederà a sostituire le tubature con
c o n d o t t e   n u o v e   e   q u e s t o   d o v r e b b e
scongiurare possibili rischi per la carreggiata».
La quale, in ogni caso, era stata messa da
subito in sicurezza, delimitando la zona di
circa 50 metri interessata dalla frana, con una
restrizione della strada.
Da qualche giorno, invece, il traffico procede
con un senso alternato regolato da semaforo.
In attesa che Hera completi i lavori e ceda il
testimone a Provincia e Consorzio di Bonifica.
«I quali  continua Vincenzi  riprenderanno in un secondo momento la frana, ripartendosi l' intervento
dal punto di vista economico». Non appena la frana sarà stata stabilizzata dal rischio infiltrazioni idriche.
Il sindaco di Bondeno, Fabio Bergamini: «In un territorio come il nostro attraversato da una fitta rete di
canali e corsi fluviali, dove le competenze tra gli enti sono molteplici, va ribadito come Hera, Provincia e
Consorzio abbiano risposto positivamente alle esigenze dei cittadini. Ci vuole un po' di pazienza ma si
tratta di interventi necessari per mettere in sicurezza questo tratto di via provinciale per Scortichino».
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Tre progetti contro le frane
Incontro in prefettura sui disagi in via canal Bianco, ora si cercano i finanziamenti

FERRARAIeri mattina in prefettura a Ferrara
sono stati presentati tre progetti che hanno l'
obiettivo di risolvere una volta per tutte il
problema delle frane legato a via canal Bianco.
Da tempo via canal Bianco, che collega
Bondeno con la città passando per Vigarano
Mainarda, ci sono continui problemi causati
dalle sponde che franano mettendo a rischio, e
pericolo, il transito della strada che per quai la
sua totale lunghezza corre parallela a canal
Bianco. Negli anni sono stati fatti interventi a
tampone ma c' è la necessità, sempre più
impellente, di un intervento definitivo.
All '  incontro in prefettura, presieduto da
Emanuela Mi lan,  capo di  gabinetto del
prefetto, hanno partecipato il sindaco Barbara
Paron e per Bondeno c' era l' assessore Marco
Vincenzi. Entrambi erano accompagnati dai
responsabili dell '  ufficio tecnico dei loro
comuni. Per Ferrara invece c' erano solo i
tecnici comunali. Per il Consorzio di bonifica
pianura di Ferrara insieme al presidente,
Franco Dalle Vacche, c' era l' ingegnere
Gianni Tebaldi. Per cercare di risolvere,
definitivamente, il problema delle frane in via
canal Bianco sono stati presentati tre progetti.
Il primo prevede uno spostamento dell' alveo
del canale che comporterebbe una spesa di 4,5 milioni di euro. Il secondo punta sul rafforzamento
strutturale delle sponde con un sistema altamente innovativo e che, a parere dei tecnici, sta dando
buoni risultati dove è stato applicato. Il progetto sarebbe anche poco invasivo ma costerebbe 11 milioni
di euro. La terza soluzione opta per un sistema molto invasivo con l' utilizzo di manufatti in muratura. In
questo caso la spesa si aggira sugli 11 milioni di euro. Il passo successivo è quello di incontrare la
Regione. Per stringere i tempi dopo l' incontro il sindaco Barbara Paron ha contattato l' assessore
regionale Paola Gazzolo che ha dato assicurazione per un incontro, a breve, per valutare e
approfondire le caratteristiche dei tre progetti e studiare come si potrà inserire, quello prescelto, nella
banca dati del piano nazionale, "Italia sicura", per la riduzione del rischio idrogeologico da frane e
alluvioni. (g.b.
)
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argenta

Domenica musei gratis per tutti

Domenica il Museo delle Valli ed il Museo della Bonifica
aprono gratuitamente al pubblico e sarà fotografare
opere e allestimenti. Prevista anche un' apertura
straordinaria del Museo Civico, dalle 15.30 alle 18.30. Il
Museo delle Valli è aperto da martedi a domenicadalle 9
alle 13 e dalle 15.30 alle 18; il Museo della Bonifica da
martedi a domenica con visite guidate a cura del
Consorzio della Bonifica Renana: partenza alle 9 e alle
11.
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SCORTICHINO

Hera al lavoro sulla provinciale

LA s t rada  p rov inc ia le  d i  Scor t i ch ino ,
interessata da  tempo da un cedimento
strutturale in prossimità del ponte di Belfiore,
si appresta a tornare a pieno servizio. I
cittadini hanno potuto vedere in questi giorni l'
apertura del cantiere. I l  primo dei quali
riguarda Hera, che sostituirà le condotte con
nuove tubature; questo dovrebbe scongiurare
in futuro possibili rischi per la carreggiata. Poi
il testimone passerà a Provincia e Consorzio
di Bonifica.
che riprenderanno e stabilizzeranno la frana,
ripartendosi l' intervento dal punto di vista
economico».
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TELEVISIONE DOMANI NELLA TRASMISSIONE IN ONDA DALLE 12.20 SU RAI 1

'Linea Verde' racconta Ravenna e le sue bellezze

RAVENNA con le sue 'bellezze' naturalistiche
e gastronomiche sarà la protagonista domani,
sabato, della puntata di 'Linea Verde va in
città', la trasmissione televisiva in onda ogni
sabato dalle 12.20 alle 13.30 su Rai 1. I
conduttori Chiara Giallonardo e Marcello Masi
(con la partecipazione di Federica De Denaro)
sono stati infatti nei giorni scorsi a Ravenna
per realizzare una puntata della trasmissione
sulla nostra città, e si sono soffermati non solo
sui mosaici patrimonio dell' Unesco, ma anche
sul mare e sul porto, antico crocevia di scambi
commerciali col Mediterraneo e l' Oriente. Le
telecamere mostreranno anche fiumi e paludi
alla scoperta delle valli da pesca del Delta del
Po e si soffermeranno sul 'villaggio delle
cicogne' di Fosso Ghiaia.
Occhi puntati inoltre su attività agricole e
allevamenti: si entrerà in una stalla dove le
mucche che producono un latte piu' digeribile,
ancora poco conosciuto in Italia: il latte A2A2.
E si arriverà fino all' Unigrà di Conselice dove
la soia no ogm viene trasformata in una
bevanda vegetale. poi uno sguardo agli
studenti che arrivano a Ravenna da tutto il mondo per seguire lezioni sull' antica arte musiva. Per non
dimenticare infine la buona cucina con le specialità romagnole. Tante sono state le realtà coinvolte
durante le riprese televisive, compreso il Consorzio di Bonifica della Romagna, la Condotta Slow Food
e la Fiab Ravenna.
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L' INTERVENTO

«Siccità e canali, è giunta l' ora di cambiare il modo
di gestire i bacini»

CARO CARLINO, ho letto gli articoli sul
problema dell' approvvigionamento idrico per
l' agricoltura ferrarese. Nelle scorse settimane
avevo osservato che molt i  dei canali  di
bonifica che attraversano il nostro territorio in
questo periodo invernale sono senz' acqua: il
loro fondale appare tutt' al più come una
sequenza di piccole pozzanghere nemmeno
collegate fra di loro. Altri canali ospitano
soltanto pochissimi centimetri d' acqua, nulla
che consenta la sopravvivenza di pesci di
adulti. Insomma, i canali e i fossi del nostro
sistema di bonifica sono gestiti ancora come
era necessario fare qualche decennio fa,
quando gli inverni erano piovosi e bisognava
evitare che i terreni, un tempo paludosi, si
inzuppassero d'  acqua. Ma, adesso,  la
situazione è cambiata: non piove e lasciare i
canali senz' acqua in inverno significa rendere
quasi impossibile la ricarica delle falde:
bisognerebbe invece approfittare di questo
periodo per riequilibrare le risorse idriche,
visto che,  in questo momento, non c'  è
domanda per l' irrigazione. Negli articoli, si
invocava la realizzazione di dighe e laghetti superficiali, ma stoccare l' acqua in questo modo per
affrontare la siccità non è la soluzione migliore: l' acqua stoccata in superficie è destinata ad evaporare
e quindi l' acqua deve essere il più possibile convogliata nel sottosuolo, dal quale potrà poi essere
richiamata. Inoltre, la gestione attuale dei corsi d' acqua è favorevole alle specie esotiche invasive:
probabilmente, per le nutrie, avere tane asciutte in cui far crescere i piccoli in inverno può essere un
vantaggio che nei loro territori di origine non hanno. Di sicuro, la nostra gestione idrica costituisce una
sorta di paradiso per il gambero rosso della Louisiana: in inverno, l' assenza di acqua non lo disturba
più di tanto, poiché si rifugia nelle lunghe gallerie che scava negli argini, mentre in estate gli viene
messa a disposizione tutta l' acqua che gli occorre. Non a caso, i pochi bacini in cui sopravvivono
ancora specie autoctone sensibili sono quei corpi idrici minori che ricevono un poco di acqua dalle
piogge in primavera e rimangono poi asciutti durante tutta la stagione estiva e, un po' paradossalmente,
quei bacini artificiali a sponde cementificate in cui il gambero non riesce a scavare. Altra cosa che ho
notato è che molti dei principali canali ricevono scarichi fognari direttamente dalle case vicine, senza
depurazione: in assenza di acqua, non è raro capitare nei pressi di un fossato tutt' altro che minore ed
essere inondati dal cattivo odore delle fognature. E' molto tempo che gli ecologi raccomandano una
gestione diversa dei corsi d' acqua, con il rispetto del deflusso minimo vitale, con lo sfalcio alternato
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delle sponde nel rispetto degli habitat, degli equilibri ecosistemici e delle capacità di fitodepurazione,
con una pendenza più dolce delle arginature che ne riduca l' instabilità aumentando la ricchezza di
habitat. E' ora di cambiare il modo in cui il territorio viene gestito.
Carla Corazza, biologa Museo civico storia naturale.
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CANTIERI VIA ALLE OPERE IN QUESTI GIORNI. UNO SARÀ RISERVATO AI DISABILI

Due bagni pubblici in piazza Municipale

SONO iniziati in questi giorni, in piazza del
Municipio, i lavori per la realizzazione di due
bagni pubblici, di cui uno per disabili, con
ingresso, sotto il porticato, a lato dell' entrata
del l '  Agenz ia   In formagiovani .   I   lavor i ,
aggiudicati dal Comune alla ditta Fratelli
Stabellini, avranno un costo di 15mila euro e
dovrebbero concludersi a fine febbraio 2018.
Sul fronte della viabilità, il Comune informa
che un breve tratto di via Copparo sarà a
senso unico alternato per lavori di ripristino
delle sponde del canale. Sono ripresi i lavori
da parte del Consorzio di Bonifica per i l
ripristino di un tratto di sponda del canale
consort i le che scorre paral le lo al la v ia
Copparo, dalla sede della Spal in direzione di
via Pioppa, dove sarà istituito il senso unico
alternato regolamentato da semafori dalle 8
alle 17. Nelle giornate di sabato e domenica la
c i rco laz ione sarà  aper ta  a l la  normale
circolazione. La fascia oraria dei lavori è stata
ridotta per limitare il più possibile gli eventuali
disagi in entrata e uscita dalla città per chi
percorre quest' arteria. I lavori, salvo brutto
tempo o eventuali criticità, dovrebbero completarsi entro la metà del mese di aprile e, in ogni caso se
necessario, sospesi all' inizio della campagna irrigua.
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Lavori sulla provinciale «Hera sostituirà le tubature»
SCORTICHINO. La strada provinciale di Scortichino, interessata da diverso tempo da un
cedimento strutturale in prossimità del ponte di Belfiore, si appresta a tornare a pieno
servizio. Dopo essere...

SCORTICHINO. La strada provinciale di
Scortichino, interessata da diverso tempo da
un cedimento strutturale in prossimità del
ponte di Belfiore, si appresta a tornare a pieno
servizio. Dopo essere stata delimitata per
m o t i v i   d i   s i c u r e z z a   s u l l a   s p o n d a
corrispondente al passaggio sul canale
Poretto, che aveva ceduto per la prima volta
nel luglio del 2016, salvo poi vedere un vistoso
abbassamento del guardrail in una fase
successiva. Finalmente, i cittadini hanno
potuto vedere in questi giorni l' apertura del
cantiere. Il primo dei quali riguarderà Hera. «È
poss ib i l e ,   i n fa t t i ,   che  a l l a  base  de l l o
smottamento vi sia stata un' infiltrazione d'
acqua proveniente dalle condotte  avverte l'
assessore ai lavori pubblici, Marco Vincenzi .
Hera provvederà a sostituire le tubature con
c o n d o t t e   n u o v e   e   q u e s t o   d o v r e b b e
scongiurare possibili rischi per la carreggiata».
La quale, in ogni caso, era stata messa da
subito in sicurezza, delimitando la zona di
circa 50 metri interessata dalla frana, con una
restrizione della strada. Da qualche giorno,
invece, i l   traff ico procede con un senso
alternato regolato da semaforo. In attesa che
Hera completi i lavori e ceda il testimone a
Provincia e Consorzio di Bonifica. «I quali 
continua Vincenzi  riprenderanno in un secondo momento la frana, ripartendosi l' intervento dal punto di
vista economico». Non appena la frana sarà stata stabilizzata dal rischio infiltrazioni idriche. Il sindaco
di Bondeno, Fabio Bergamini: «In un territorio come il nostro attraversato da una fitta rete di canali e
corsi fluviali, dove le competenze tra gli enti sono molteplici, va ribadito come Hera, Provincia e
Consorzio abbiano risposto positivamente alle esigenze dei cittadini. Ci vuole un po' di pazienza ma si
tratta di interventi necessari per mettere in sicurezza questo tratto di via provinciale per Scortichino».
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Tre progetti contro le frane
Incontro in prefettura sui disagi in via canal Bianco, ora si cercano i finanziamenti

FERRARA. Ieri mattina in prefettura a Ferrara
sono stati presentati tre progetti che hanno l'
obiettivo di risolvere una volta per tutte il
problema delle frane legato a via canal Bianco.
Da tempo via canal Bianco, che collega
Bondeno con la città passando per Vigarano
Mainarda, ci sono continui problemi causati
dalle sponde che franano mettendo a rischio, e
pericolo, il transito della strada che per quai la
sua totale lunghezza corre parallela a canal
Bianco. Negli anni sono stati fatti interventi a
tampone ma c' è la necessità, sempre più
impellente, di un intervento definitivo. All'
incontro in prefettura, presieduto da Emanuela
Milan, capo di gabinetto del prefetto, hanno
partecipato il sindaco Barbara Paron e per
Bondeno c' era l' assessore Marco Vincenzi.
Entrambi erano accompagnati dai responsabili
dell '  uff icio tecnico dei loro comuni. Per
Ferrara invece c' erano solo i tecnici comunali.
Per il Consorzio di bonifica pianura di Ferrara
insieme al presidente, Franco Dalle Vacche, c'
era l' ingegnere Gianni Tebaldi. Per cercare di
risolvere, definitivamente, il problema delle
frane in via canal Bianco sono stati presentati
tre progetti. Il primo prevede uno spostamento
dell' alveo del canale che comporterebbe una
spesa di 4,5 milioni di euro. Il secondo punta
sul rafforzamento strutturale delle sponde con un sistema altamente innovativo e che, a parere dei
tecnici, sta dando buoni risultati dove è stato applicato. Il progetto sarebbe anche poco invasivo ma
costerebbe 11 milioni di euro. La terza soluzione opta per un sistema molto invasivo con l' utilizzo di
manufatti in muratura. In questo caso la spesa si aggira sugli 11 milioni di euro. Il passo successivo è
quello di incontrare la Regione. Per stringere i tempi dopo l' incontro il sindaco Barbara Paron ha
contattato l' assessore regionale Paola Gazzolo che ha dato assicurazione per un incontro, a breve, per
valutare e approfondire le caratteristiche dei tre progetti e studiare come si potrà inserire, quello
prescelto, nella banca dati del piano nazionale, "Italia sicura", per la riduzione del rischio idrogeologico
da frane e alluvioni. (g.b.)
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Domenica, 04 febbraio 2018
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comacchio

Lavori in corso sulla Rossonia

Non sono ancora partiti i lavori pianificati d'
urgenza dal Consorzio di Bonifica Pianura
Padana, al km 47 della strada provinciale
Ferraramare, ma sono stati collocati i cartelli
d i   can t ie re .  Co lo ro  che  percor rono  la
superstrada, per raggiungere Comacchio,
possono uscire allo svincolo di Porto Garibaldi
e rientrare a Comacchio da via Marina o
at t raverso  la  v ia Raimondo Fel le t t i .   In
alternativa, svincolo di Corte Centrale.
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Il ponte è finito e il progetto Idrovia prende forma
Ostellato, dopo anni di ostacoli il viadotto è pronto Nelle prossime settimane la
demolizione di quello vecchio

OSTELLATOIl ponte è finito. Manca da fare
tutto il resto per arrivare al completamente
dell' opera, ma certamente un grosso passo
avanti è stato fatto dopo anni di stop forzati,
ditte fallite e progetti da rivedere con tanto di
appalti da assegnare per ripartire.
Nei giorni scorsi l ' asfaltatura e gli ultimi
dettagli mentre si procede alla realizzazione
del nuovo svincolo e soprattutto, quanto prima,
alla demolizione del vecchio ponte.
Comp l e t a t a   l a   p o s a   d e i   s o t t o f o n d i ,
ricompattate le rampe, i tecnici sono anche
intervenuti sugli isolatori sismici perché non
erano stati posati correttamente. E adesso?
Adesso tocca al sistema viario,  tutto  in
funzione sì dell' Idrovia ma anche dei cittadini
che dal centro del paese potranno arrivare
direttamente al cimitero in sicurezza, senza
essere costretti a percorrere una delle strade
più pericolose della provincia.
Il nuovo ponte è stato realizzato a fianco all'
esistente che deve restare in esercizio fino al
completamento e messa in funzione della
nuova opera.
Quindi sarà demolito perché troppo basso e le
imbarcazioni non potrebbero passare.
L' opera prevede: la costruzione del nuovo
ponte strallato a tre campate in sostituzione del ponte esistente; la risagomatura e l' allargamento del
canale navigabile in corrispondenza della curva del corso d' acqua a Ostellato; l' adeguamento della
viabilità annessa nei pressi del cimitero del paese.
Il sindaco di Ostellato Andrea Marchi, che ha ricordato come «l' Idrovia Ferrarese rappresenta un
segmento di un discorso più ampio, un progetto con grandi aspettative, che non soltanto coinvolge otto
Comuni della Provincia di Ferrara, ma si inserisce in un quadro interregionale, nazionale ed europeo. E
proprio con l' Europa  ha sottolineato  d' ora in avanti dovremo dialogare e competere, con una nuova
sensibilità nei confronti delle via d' acqua, intese come veicolo turistico e commerciale. Stiamo
costruendo un bellissimo ponte che sarà la porta di ingresso al nostro paese e ai nostri territori e che
risolverà alcune situazioni critiche, come la questione della viabilità nella zona vicino al cimitero». Oltre
agli obiettivi di ridurre l' impatto ambientale, il traffico su gomma e il conseguente tasso di incidentalità,
favorendo un sistema di trasporto commerciale sulla via d' acqua, i lavori dell' idrovia rappresentano
anche un grande strumento di coesione territoriale: da Pontelagoscuro a Porto Garibaldi un' unica via
attraverso le Valli, con l' idea di una ciclabile che possa davvero servire tutto il territorio.

4 febbraio 2018
Pagina 20 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Lunedì, 05 febbraio 2018



04/02/2018 Sesto Potere

05/02/2018 La Nuova Ferrara Pagina 18

05/02/2018 lanuovaferrara.it

Canoni idrici non versati per 7 mln di euro : operazione della Guardia di... 1

La natura in una fotografia Al via il concorso 2

L'approvazione del bilancio in consiglio comunale 3

RASSEGNA STAMPA
Lunedì, 05 febbraio 2018

Articoli



Canoni idrici non versati per 7 mln di euro :
operazione della Guardia di Finanza di Bologna

(Sesto Potere)  Bologna  4 febbraio 2018  La
Guardia di Finanza di Bologna, a conclusione
di una vasta operazione a tutela del bilancio
de l l a  Reg ione  Em i l i a     Romagna ,   ha
constatato un danno erariale di 8.355.218 euro
derivante dalla cattiva gestione delle risorse
idriche regionali e rimesso all' apprezzamento
della Procura Regionale della Corte dei conti
di Bologna, per la valutazione dei connessi
prof i l i  di  responsabi l i tà,  la posizione di
trentuno pubblici dipendenti. auto guardia di
finanza La complessa attività di servizio, a
tutela della finanza pubblica, riguarda il più
ampio   tema de l l '  e rogaz ione d i  acque
pubbliche in assenza di concessioni e/o per
usi diversi da quelli assentiti. All' esito di
appositi controll i svolti dai finanzieri del
Gruppo Tutela Spesa Pubblica del Nucleo di
Polizia Economico  Finanziaria di Bologna
presso l' ArpaeAgenzia regionale per la
prevenzione, l' ambiente e l' energia dell'
Emilia  Romagna  alla quale sono oggi
demandate  le  funzioni  d i  concessione,
autorizzazione, analisi, vigilanza e controllo in
materia  , le Fiamme Gialle bolognesi hanno
constatato, in relazione al periodo 2001 /2017,
mancati  versamenti  di  canoni  idr ici  per
complessivi euro 6.978.114. In particolare, nell'
esaminare le modalità di gestione della risorsa idrica presso due consorzi di bonifica della provincia,
risultavano varie irregolarità riferite a forniture di acqua, per usi diversi da quelli irrigui in agricoltura,
avvenute in assenza di titoli autorizzativi o con modalità difformi alla normativa vigente. I militari hanno
constatato, nello specifico, come i citati consorzi abbiano distribuito risorse idriche ad autofinanza una
serie di soggetti (in prevalenza società di capitali) anche per finalità industriali, antincendio, igienico
ambientale, etc., in assenza di atti autorizzativi idonei e, quindi, senza il versamento dei rispettivi canoni
da parte degli utilizzatori alla Regione Emilia Romagna. Gli esiti delle attività complessivamente
condotte sono ora al vaglio della Procura Regionale della Corte dei conti di Bologna, alla quale la
Guardia di Finanza felsinea ha rimesso la posizione di 26 pubblici dipendenti (dei ruoli
direttivi/dirigenziali) che per declaratoria erano preposti, a vario titolo, alla gestione del demanio idrico
regionale, nonché di 5 dirigenti regionali che nel tempo non hanno provveduto a definire le stra tegie
necessarie per superare le criticità stratificatesi nel corso degli anni, con conseguente lievitazione dei
costi di funzionamento dell' apparato burocratico approntato per tali finalità di ulteriori 1,3 milioni di euro.
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argenta

La natura in una fotografia Al via il concorso

ARGENTAUltimi giorni per partecipare al
concorso fotografico "Scatta la natura". L'
iniziativa è organizzato dal Comune di Argenta
con l' Ecomuseo, avvalendosi del contributo
d e l l a   R e g i o n e   Em i l i a  R omag n a ,   i n
collaborazione con Soelia e il Consorzio della
Bonifica Renana, nell' ambito del Festival della
Natura che prevede anche la realizzazione di
un workshop fotografico "Obiettivo Natura". Il
concorso è caratterizzato dalle sezioni "Fauna"
e "Flora e paesaggi naturali" ed è dedicato gli
appassionati di fotografia naturalistica e alle
scuole dell' Emilia Romagna, a cui possono
partecipare le classi del secondo ciclo della
scuola primaria e della scuola secondaria di
primo e secondo grado.
L' invio delle foto al Museo delle Valli di
Argenta può avvenire fino al 18 febbraio.
Quindi il 7 aprile sarà inaugurata la mostra con
le opere partecipanti, visitabile sino al 6
maggio quando, sempre al museo, si terranno
le premiazione dei vincitori del concorso
fotografico.
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L'approvazione del bilancio in consiglio comunale

ARGENTA. L'approvazione del bilancio di
previsione 2018/2020 sarà al centro del
p r oss imo   cons i g l i o   comuna l e   che   l a
presidente Nadia Cai ha convocato per le 19,
30 di martedì 6 febbraio. Nella stessa seduta
sarà in approvazione anche il programma
delle opere pubbliche 2018/2020 e del piano
Lavori Pubblici 2018 così pure il piano delle
alienazioni e valorizzazioni degli immobiliari
per il triennio. Ci sarà anche la verifica per
l'anno 2018 della quantità e qualità delle aree
Peep ma soprattutto, ci sarà molta attesa sulla
definizione sia dell'aliquote dell'Imu che della
Tasi per il 2018. A riguardo dei servizi pubblici
a  domanda  ind iv idua le ,  dovrà  essere
approvata la copertura dei costi di gestione
per l'esercizio 2018 e anche l'approvazione di
una nota di aggiornamento al Documento
Unico di Programmazione(Dup). Al di fuori del
bi lancio di  previs ione, è  in programma
l'approvazione dell'accordo quadro ambientale
per la fruizione, gestione e qualificazione della
Stazione n. 6 Campotto nel Parco del Delta del
Po. Accordo tra Comune, Consorzio della
Bonifica Renana e l'Ente per i Parchi e la
Biodiversità Delta del Po. Infine, si tornerà a
parlare dell'imposta comunale sulla pubblicità
e diritti sulle pubbliche affissioni compresa la
proroga dei termini per il versamento dell'imposta per il 2018.(g.c.)
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DICIANNOVE PROGETTI

Burana, approvati interventi per 645mila euro in
montagna

Ne l l '   u l t ima   s edu t a   de l  Cons i g l i o   d i
amministrazione il Consorzio della Bonifica
Burana ha dato attuazione agli impegni che
erano stati assunti in sede di redazione del
Bilancio di previsione 2018 approvando il
programma degli interventi in ambito montano
per 645mila euro, riferiti a diciannove progetti
che coprono l '  intero territorio di propria
competenza nel le province di  Modena,
Bologna e Pistoia.
I lavori riguarderanno gli interventi tipici del
Consorzio in montagna ossia la pulizia di alvei
e sponde d i   tor rent i  per   r ipr is t inare  la
f unz i ona l i t à   i d r au l i c a ,   i l   r i p r i s t i n o   e
consolidamento di opere idrauliche di bonifica,
briglie e difese spondali, il consolidamento di
pendici nonché interventi sulla viabilità. «A
questi fondi a metà anno se ne aggiungeranno
altri a conferma dell' attenzione dell' ente verso
il proprio territorio di montagna, consapevole
di tutti i problemi che affliggono quest' area 
ha dichiarato il presidente del Consorzio
Francesco Vincenzi  auspicando un maggior
in te rven to   f inanz ia r io  pubb l i co  per   la
p r e v e n z i o n e ,   a n z i c h é   r i n c o r r e r e   l e
emergenze».
Vincenzi ha inoltre ricordato che sono stati
approvati anche altri progetti per l' utilizzo dei ribassi d' asta ottenuti a seguito delle gare esperite nel
2017, procedura che consente di destinare alla montagna l' intero budget. «A livello tecnico  ha
sottolineato il direttore generale del Burana, Cinalberto Bertozzi  le competenze dell' ente non si
fermano alla sola redazione dei progetti e loro esecuzione, comprese le procedure di affidamento
necessarie per rispettare il principio di trasparenza e anticorruzione di cui si è dotato il Consorzio in
applicazione delle normative emesse dall' Anac, ma comprendono anche il costante monitoraggio, la
sorveglianza, il riscontro a segnalazioni, i sopralluoghi e la rendicontazione dell' attività svolta.
Particolare attenzione viene posta anche alla tempistica di esecuzione: infatti, entro l' anno successivo
all' approvazione vengono realizzati tutti gli interventi».
Ampliando il discorso al complesso del Bilancio di esercizio 2018 il direttore generale ricorda l' impegno
del Consorzio Burana in pianura con investimenti in opere, esercizio e manutenzioni per importi
ragguardevoli, tenuto conto anche dell' incremento del costo dell' energia elettrica legato al
funzionamento delle idrovore. Infatti la necessità di immettere nei fiumi le acque meteoriche per
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garantire sicurezza idraulica in autunnoinverno e di prelevarle in periodi di siccità determina, in
particolari condizioni climatiche, l' attivazione prolungata degli impianti di pompaggio.
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Rossonia chiusa, disagi per i lavori
Gli operai hanno iniziato a sistemare il condotto che passa sotto la carreggiata

C O M A C C H I O D o p o   l a   f a s e   d i
accantieramento, sono partiti ieri mattina i
lavori di ripristino di rifacimento del condotto
irrigatore Botte Pasubio che passa sotto le
strade provinciale Rossonia e la strada
comunale Poderale Cappuccini, all' altezza
del la  rotator ia del l '  exzuccher i f ic io  d i
Comacchio. I lavori, pianificati con urgenza dal
Consorzio di Bonifica Pianura Padana, a
seguito di un sopralluogo, si protrarranno per
almeno un mese e con essi, anche i disagi per
automobi l i s t i  ed  auto t raspor ta tor i .  La
segnaletica di cantiere è dislocata lungo le
strade, ma mancano segnali riportanti la
viabilità alternativa, tanto lungo l' ultimo tratto
della Superstrada, quanto lungo la provinciale
1 (per Ostellato). Difatti, per procedere alla
parziale demolizione e ricostruzione della
struttura di attraversamento idraulicostradale
(in calcestruzzo), si è resa necessaria la
chiusura di un tratto della strada provinciale 15
(cosiddetta Rossonia), al chilometro 47. I
veicoli in uscita dallo svincolo di Comacchio
della superstrada, possono solo svoltare a
sinistra verso Volania e Lagosanto, mentre
quelli che percorrono le vie dello Zuccherificio
e via Raimondo Felletti (nome assunto dalla
provinciale 15 nel centro abitato di Comacchio), possono imboccare la superstrada solo a Corte
Centrale, dopo aver percorso un tratto della provinciale 1. Sarebbe opportuno che l' Anas collocasse
segnali mobili, suggerendo l' uscita dalla superstrada a Corte Centrale dei veicoli diretti a Comacchio,
mentre l' amministrazione provinciale dovrebbe integrare, con analoga segnaletica, indicando la strada
provinciale 1 come arteria di percorrenza alternativa. Da Comacchio, si può raggiungere Ferrara
imboccando la superstrada a Porto Garibaldi, oppure a Corte Centrale.
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Sostanze nel Po controlli difficili
Inquinamento da pfoa, l' Arpae: mancano protocolli specifici e uniformi. Il M5s chiede il
blocco al commercio dei pesci

FERRARA. In Italia mancano ancora protocolli
di analisi uniformi per i l  monitoraggio di
sos tanze  ch im iche  come P foa   (ac ido
p e r f l u o r o o t t a n o i c o ) ,   P f o s   ( a c i d o
perfluoroottansulfonico) e Pfas (sostanze
perfluoroalchiliche), molecole presenti nel
fiume Po e oggetto di una recente ricerca
Unife. I primi risultati degli studi confermano al
contrario la necessità di potenziare i controlli
sulla presenza di queste sostanze, da tempo
finite nel mirino degli ambientalisti e già al
centro di polemiche sul loro utilizzo in alcune
industrie chimiche del Veneto. «A livello locale
 spiega il dirigente di Arpae Ferrara, Pierluigi
Trentini  queste sostanze non sono incluse nei
monitoraggi nelle acque del Po che vengono
svolti mensilmente. Si tratta di sostanze
complesse, presenti a bassi dosaggi e difficili
da  misurare con  i  normal i  s t rument i  a
disposizione. Per questo motivo il tema deve
essere affrontato a livello nazionale. È l' Ispra
(alla cui guida è stato nominato di recente il
ferrarese Alessandro Bratti, ndr) che sta
mettendo a punto sistemi di monitoraggio e
ricerca uniformi, attraverso specifici protocolli
di analisi. Si dovrà insistere prima di tutto sulle
zone in cui queste sostanze vengono prodotte
e poi trasportate da un grande fiume come il
Po. Le rilevazioni svolte in passato hanno comunque riscontrato la presenza di questi composti in
quantità minime». Lo studio degli scienziati ferraresi, pubblicato alla fine del 2017 sulla rivista scientifica
internazionale Environmental Toxicology and Chemistry, in particolare aveva lo scopo di valutare l'
effetto dell' accumulo di Pfoa nei tessuti delle carpe, concludendo che, nonostante le dose ambientali di
Pfoa non si fossero accumulate nei tessuti dei pesci, avevano provocato alterazioni geniche nel fegato e
nelle gonadi. Grande preoccupazione ha espresso, in proposito, il candidato M5s alla Camera, Marco
Falciano. «Se i pesci subiscono queste alterazioni, è indispensabile effettuare analisi più approfondite
sull '  acqua prelevata dal Po per uso al imentare. In ogni caso, non si può permettere la
commercializzazione di pesci che provengono da contesti inquinati, valga l' esempio dei laghi di
Mantova» è la sua valutazione.
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Bonifica, il Comune ricorre in Cassazione senza i
suoi avvocati
Il nodo della tassa da versare al Consorzio: impugnata sentenza di luglio, incarico a
legali esterni

Si sposta in Cassazione la battaglia legale
sulla tassa di bonifica. Il Comune ha deciso di
ricorrere in Cassazione contro la sentenza
della Corte d' appello di Bologna del luglio
scorso che ha parzialmente riformato quella di
primo grado emessa nel 2014 dal tribunale di
Piacenza. I l nodo del contendere sono i
contributi versati dal Comune per gli immobili
di sua proprietà al Consorzio di bonifica.
Il verdetto della Corte d' appello era stato
oggetto, a caldo, di divergenti letture. Secondo
il Consorzio, che aveva impugnato in secondo
grado la sentenza del Tribunale, «afferma l'
obbligatorietà del contributo e la sinergia tra
sistema fognario della città di Piacenza e rete
consortile».
Più in dettaglio,  la Corte di appello «ha
annullato la sentenza del Tribunale che aveva
negato l' esistenza del beneficio di bonifica per
gli immobili siti nelle diverse zone omogenee
del territorio comunale, affermando, viceversa,
che tali beni ricevono proprio quel vantaggio
diretto, legittimante la contribuzione, richiesto
dalla oramai storica sentenza della Corte di
Cassazione n. 8960 del 1996, da più parti
invocata per negare la debenza del contributo
di bonifica per gli immobili della città».
Morale del Consorzio: i giudici di secondo
grado hanno «condannato il Comune a restituire al Consorzio 134mila euro a titolo di contributi di
bonifica dovuti per gli anni 1997, 1998 e 1999, mentre ha escluso la contribuzione di 28mila euro riferita
ad alcuni immobili comunali rispetto ai quali la Corte non ha ritenuto provata l' operatività del Consorzio
nelle suddette annualità».
Ben diversa la lettura del Comune che con il vicesindaco Elena Baio aveva replicato sostenendo che,
condannando il Consorzio e non il Comune al pagamento dei 28mila euro, la Corte «conferma la
sentenza di primo grado che stabiliva che c' era un certo numero di immobili siti nel Comune esenti da
contributo. Gli immobili che la sentenza di secondo grado stabilisce essere oggetto di contributo sono
quelli che traggono beneficio dall' attività dell' impianto della Finarda che non è di proprietà del
Consorzio, ma che fu costruito dallo Stato».
Così l' amministrazione comunale, che ora decide di impugnare quella sentenza. Un ricorso affidato
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però non all' Avvocatura legale, ma a un esterno  Franco Spezia, di cui è stato accettato il preventivo di
6.300 euro (lordi)  per due ordini di ragioni.
La delibera della giunta parla di «assoluta urgenza e imprevedibile necessità, dettate dal momento in
cui l' amministrazione si è espressa per il ricorso e gli stretti tempi per proporlo, tempi che si sono
sovrapposti a un carico di lavoro e di scadenze processuali imminenti cui sta facendo fronte l'
Avvocatura. Si aggiunga l' intensa attività di consulenza e assistenza necessaria in questo primo
periodo di cambio di amministrazione, tanto più che la struttura nel corso dell' anno 2017 ha perso tre
collaboratori: circostanze tutte queste che non consentono di affrontare con il tempo e con gli
approfondimenti necessari un impegnativo ricorso per Cassazione». _guro.
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Consorzio di bonifica, lavori per 21 milioni
Nel Piano di Sviluppo Rurale previsti quattro interventi in strade vicinali a Toano, Casina
e Ventasso

REGGIO EMILIA Il piano di sviluppo rurale
delineato dal Consorzio di Bonifica dell' Emilia
Centrale prevede una serie di interventi per un
costo stimato in oltre 21 milioni di euro.
Risorse per migliorare e mettere in sicurezza
alcune arterie stradali delle zone montane,
oltre che per potenziare le infrastrutture irrigue
e ottimizzare in tal modo l' utilizzo delle grandi
arterie d' acqua.
G l i  ob ie t t i v i   sono  s ta t i  annunc ia t i  da l
commissario straordinario Franco Zambelli ed
ora non resta che sperare nei finanziamenti del
Progetto di Sviluppo Rurale, indicato come
fondamento della Politica agricola dell' Unione
Europea.
Le indicazioni tecniche annotate dei documenti
di programmazione e progettualità emiliana
fanno r i fer imento a diverse zone, dagl i
Appennini al Po, sia reggiane che modenesi.
Per quel che riguarda la sistemazione della
v iab i l i tà   in terpodera le   in  montagna  in
collaborazione con i Consorzi Viciniali sono
previsti lavori per 438.459 euro suddivisi in sei
cantieri: quattro reggiani e due modenesi.
Fanno riferimento alla nostra area provinciale
questi progetti: 1) miglioramento della strada
vicinale di uso pubblico "Argentiana  Pia di
Ladrino  Grate  bivio Cà Scappini" nel Comune di Toano per un importo di 165mila euro; 2)
miglioramento della strada vicinale di uso pubblico "I Prati" in Comune di Toano con una spesa di
69.300 euro; 3) miglioramento della strada vicinale ad uso pubblico della "Costa del Cerro di Vaglie" in
Comune di Casina per 37.049 euro; 4) ristrutturazione e messa in sicurezza della strada vicinale ad uso
pubblico "SuccisoPasso della Scalucchia" in Comune di Ventasso per 92.796 euro. Vanno aggiunti due
cantieri da aprire oltre Secchia: 1) miglioramento strada vicinale ad uso pubblico "Via San Martino" a
Polinago per 31.183 euro; 2) miglioramento strada vicinale "Via Santa Maria" a Prignano per 43.131
euro.
Importante è poi il progetto (un milione di euro) per il riutilizzo dell' invaso di Villalunga di Casalgrande
con infrastrutture irrigue da porre lungo il canale di Secchia dopo la realizzazione di un invaso capace di
circa 200mila metri cubi d' acqua.
Per finire con la richiesta più rilevante  20 milioni di fondi comunitari  per cinque interventi di
canalizzazione primaria a Poviglio, Reggio Emilia, Bagnolo in Piano e Correggio, oltre che a Carpi e
Soliera nel modenese. (l.v.
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bologna

"La voce dell' acqua" in pianura Pomeriggio con
Marescotti

Domani, alle 18 a Palazzo Zani, sala del
consiglio, in via Santo Stefano 56, a Bologna, è
in programma un pomeriggio in compagnia
dell' attore Ivano Marescotti. Bonifica Renana
organizza  infatt i ,  ad  ingresso  l ibero,  la
presentazione pubblica del libro La voce dell'
acqua di Maurizio Garuti, con la voce del noto
attore romagnolo che accompagnerà i presenti
lungo i paesaggi emiliani disegnati nei secoli
dall' acqua, leggendo brani tratti dal romanzo,
dedicati alla millenaria storia del rapporto tra
uomini, fiumi e alluvioni nella pianura.
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Fuori dalle aule a lezione di sanità
Scuolalavoro in Asl per Chiara e Giulia (istituto Carducci) Due settimane di stage:
«Abbiamo scoperto un mondo»

«Non avremmo mai creduto di poter entrare
da osservatrici in una sala operatoria». Giulia
Faggioli, 17 anni, e Chiara Ianuzziello, 18,
frequentano la 5ª A del Liceo Carducci di
Ferrara, indirizzo economicosociale, e come
molti altri studenti dell' istituto nell' ultimo
triennio hanno svolto stage in enti e aziende
del territorio. Tra i "compiti", per loro, due
settimane di accessi nella rete dei servizi
erogati dall' Asl per prendere confidenza con
una realtà molto ramificata ma «praticamente
sconosciuta alla maggior parte dei ragazzi»,
spiega Simonetta Beccari, referente dell'
Ufficio comunicazione dell' azienda sanitaria di
via Cassoli. L' alternanza scuolalavoro entrerà
nell' esame di Stato dal 2019. «Ma al Carducci
è   rea l tà  da mol to   tempo   prec isano  l '
insegnante di storia e filosofia Maria Cristina
Marchioli e la preside Licia Piva  con l' Asl il
rapporto è regolato da una convenzione».
Per Giulia e Chiara, che rappresentano anche i
loro compagni, è stata una full immersion
grazie alla quale, raccontano, hanno potuto
avere un primo contatto «col mondo del
lavoro.
Abbiamo visto come funziona l' ufficio stampa
e conosciuto diversi professionisti inseriti in
una grande organizzazione con ruoli importanti, come ingegneri, architetti, economi che ci hanno
spiegato il "dietro le quinte" dell' azienda sanitaria».
«Ora so che c' è anche un ospedale ad Argenta», scherza Giulia.
Per lei e Chiara l' Asl era sostanzialmente «il Centro prelievi» in cui erano entrate da bimbe senza avere
«la fortuna  dichiarano oggi  di poter capire come si svolge il lavoro quotidiano di un sistema così
complesso». In quelle due settimane, sintetizzate in una relazione, i ragazzi del Carducci hanno potuto
visitare gli ambulatori e settori della Casa della Salute di corso Giovecca, hanno potuto assistere al
prelievo eseguito su un bambino, visitato i vari reparti dell' ospedale del Delta, hanno visto dal di dentro
come è organizzata una sala operatoria, hanno potuto apprendere l' importanza della prevenzione,
vedere in azione l' ambulatorio vaccinazioni, scoprire che esiste un servizio interno di distribuzione dei
farmaci. Esperienze pratiche, sottolineano la professoressa Marchioli, responsabile per l' alternanza
scuolalavoro, e la dirigente Piva, che hanno arricchito il lavoro svolto in classe, dove si apprendono
anche nozioni di diritto, economia e scienze umane. Lo studio del "welfare state", osservano Chiara e
Giulia, le ha aiutate a conoscere meglio una delle espressioni più tipiche dell' intervento dello Stato nell'
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economia.
L' approccio a tu per tu con l' organizzazione sanitaria, ma lo stesso discorso vale per il Consorzio di
bonifica, l' Inps, Hera, l' università, le associazioni artigiane, Unindustria e varie aziende private «è stato
positivo perché può aiutarti a capire meglio, prima di entrare nel mondo del lavoro, le tue attitudini. Puoi
individuare un' area professionale che può far parte del tuo futuro o che non rientra nelle tue corde»,
aggiungono le due studentesse. Una, Chiara, vuol prendersi un po' di tempo prima di scegliere mentre
Giulia ha già capito di avere il pallino della politica. La loro esperienza, e quella dei compagni, sarà
trasmessa ai "colleghi" degli altri istituti attraverso la Consulta provinciale degli studenti.
(gi.ca.)
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Rossonia chiusa, disagi per i lavori
Iniziano l' intervento per sistemare il condotto che passa sotto la carreggiata

C O M A C C H I O .   D o p o   l a   f a s e   d i
accantieramento, sono partiti lunedì mattina i
lavori di ripristino di rifacimento del condotto
irrigatore Botte Pasubio che passa sotto le
strade provinciale Rossonia e la strada
comunale Poderale Cappuccini, all' altezza
del la  rotator ia del l '  exzuccher i f ic io  d i
Comacchio. I lavori, pianificati con urgenza dal
Consorzio di Bonifica Pianura Padana, a
seguito di un sopralluogo, si protrarranno per
almeno un mese e con essi, anche i disagi per
automobi l i s t i  ed  auto t raspor ta tor i .  La
segnaletica di cantiere è dislocata lungo le
strade, ma mancano segnali riportanti la
viabilità alternativa, tanto lungo l' ultimo tratto
della Superstrada, quanto lungo la provinciale
1 (per Ostellato). Difatti, per procedere alla
parziale demolizione e ricostruzione della
struttura di attraversamento idraulicostradale
(in calcestruzzo), si è resa necessaria la
chiusura di un tratto della strada provinciale 15
(cosiddetta Rossonia), al chilometro 47. I
veicoli in uscita dallo svincolo di Comacchio
della superstrada, possono solo svoltare a
sinistra verso Volania e Lagosanto, mentre
quelli che percorrono le vie dello Zuccherificio
e via Raimondo Felletti (nome assunto dalla
p r o v i n c i a l e   1 5   ne l   c en t r o   a b i t a t o   d i
Comacchio), possono imboccare la superstrada solo a Corte Centrale, dopo aver percorso un tratto
della provinciale 1. Sarebbe opportuno che l' Anas collocasse segnali mobili, suggerendo l' uscita dalla
superstrada a Corte Centrale dei veicoli diretti a Comacchio, mentre l' amministrazione provinciale
dovrebbe integrare, con analoga segnaletica, indicando la strada provinciale 1 come arteria di
percorrenza alternativa. Da Comacchio, si può raggiungere Ferrara imboccando la superstrada a Porto
Garibaldi, oppure a Corte Centrale.
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Il Comune decide di ricorrere in Cassazione contro
la sentenza sulla Bonifica

Lo scorso luglio la Corte d' Appello di Bologna
ha parzialmente riformato la sentenza n°
6 0 4 / 2 0 1 4   eme s s a   d a l   T r i b u n a l e   d i
Piacenzanell' agosto 2014 in relazione a
contributi di bonifica versati dal Comune di
Piacenza al Consorzio di Bonifica Bacini
Tidone e Trebbia  ora Consorzio di Bonifica di
P i a c e n z a      p e r   g l i   i mmo b i l i   d i   s u a
proprietà.Conseguentemente la Corte di
Appello di Bologna ha condannato il Comune
d i  P iacenza  a   res t i t u i re  a l  Consorz io
oltre134mila euroa ti tolo di contributi di
bonifica dovuti per gli anni 1997, 1998 e 1999,
mentre ha escluso la contribuzione, pari a
circa28mila euro, riferita ad alcuni immobili
comunali rispetto ai quali la Corte di Appello
non ha ritenuto provata l ' operatività del
Consorzio in queste annualità.La Giunta, su
indicazione del vicesindaco Elena Baio, ha
espresso la volontà di ricorrere in Cassazione.
Dopo qualche riflessione, l' Amministrazione
ha deciso di proporre il ricorso. La Giunta ha
scelto di far rappresentare la difesa del
Comune da un legale del Foro specializzato in
materia: l' avvocato Franco Spezia, esperto e
specializzato sulla questione, avendo già
di feso  i l  Comune di  Piacenza contro  i l
Consorzio di  Bonif ica per  la medesima
controversia davanti alla Magistratura Amministrativa e davanti al Tar di Parma. L' ente prevede di
spendere per la causa 5.836,48 euro per lo svolgimento della prestazione professione, e fino a 500 di
rimborso per le spese vive.
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La pioggia fa salire l' acqua nei canali della Bassa
Romagna
Il Consorzio di Bonifica della Romagna ha provveduto alla pulizia delle griglie e ai
drenaggi. Previsioni meteo: giovedì torna il sole

Lugo (ravenna), 7 febbraio 2018  Tra le zone
maggiormente interessate dalle piogge, a tratti
intense, che da  ier i  e  f ino a metà del la
matt inata odierna hanno  insist i to sul la
p r o v i n c i a   d i   Ra venna ,   c ' è   l a   B a s s a
Romagna .P r e c i p i t a z i o n i   c h e   h a nno
determinato l'innalzamento dei livelli di fiumi e
di alcuni canali d'irrigazione, come ad esempio
il Canale Buonacquisto' e lo scolo Zaniolo nel
conselicese.L'area più piovosa osservano
Pierluigi Randi, tecnico meteorologo di Emilia
Romagna Meteo e Meteoromagna e Roberto
Ghiselli di emiliaromagnameteo.com è stata
quella compresa tra Bagnacavallo, Lugo e
Sant'Agata sul Santerno, dove tra ieri e questa
mattina intorno alle 10 si è registrato un
accumulo superiore ai sono ai 30 millimetri. In
quest'ultima località (Sant'Agata) il pluviometro
ha registrato 35.8 millimetri. Seguono Lugo
con 34.4 millimetri e Bagnacavallo con 32 mm.
Valori leggermente inferiori a Filo (29.8 mm), a
Lavezzola (28.4 mm), Alfonsine con 28.2 mm
e Voltana con 28.1 mm. Una curiosità: nella
so la  Vo l tana ,  da   i n i z i o  mese  s i   sono
accumulati ben 84 mil l imetri  di pioggia,
quantitativo che equivale praticamente al
doppio della media di precipitazioni che si
dovrebbero registrare nell'arco dell'intero
febbraio.Mattinata di straordinari', quella odierna, per il personale del Consorzio di Bonifica della
Romagna, che ha provveduto alla pulizia delle griglie e a pompare acqua nel canale Destra Reno allo
scopo di drenare le aree circostanti. A tenere monitorati i corso d'acqua ha inoltre provveduto la Polizia
Provinciale.Le piogge sembrano però avere le ore contate, visto da domani (giovedì)farà ritorno il sole e
per alcuni giorni assisteremo a giornate discrete, con assenza di precipitazioni e temperature massime
in aumento.

LUIGI SCARDOVI
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Consorzio Bonifica e Università Cattolica "Il valore
dell'acqua, coltiviamo insieme il nostro futuro" il 13
febbraio convegno aperto a tutti

I l  Consorz io  d i  Boni f ica d i  P iacenza e
l'Università Cattolica di Piacenza, Facoltà di
Scienze agrarie, alimentari e ambientali,
hanno promosso un interessante convegno,
aperto alla cittadinanza, sul tema della risorsa
idrica e dell'irrigazione nel nostro territorio, un
tema dunque quanto mai essenziale anche a
segu i t o  de l l a  pesan te   s i cc i t à   che  ha
caratterizzato la trascorsa stagione irrigua.
Titolo del convegno è Il valore dell'acqua:
coltiviamo insieme il nostro futuro. Il convegno
si terrà martedì 13 febbraio dalle ore 9.30 alle
ore 12.30 nella Sala G. Piana dell'Università
Cattolica del Sacro Cuore di Piacenza in via
Emi l ia Parmense, 84 (Piacenza).  Sarà
mode r a t o   d a   P a o l a   R oman i n i ,   v i c e
caporedattore del quotidiano Libertà. La
partecipazione al convegno è libera e gratuita.
Le ragioni e le motivazioni del convegno sono
state  sot to l ineate da Fausto Zermani ,
Presidente del Consorzio di Bonif ica di
Piacenza: Interlocutori fondamentali del nostro
ope ra t o ,   o r i en t a t o   a l l ' i n novaz i one   e
all'ottimizzazione del ciclo dell'acqua, sono
senz'altro la Facoltà di Scienze agrarie,
alimentari e ambientali dell'Università Cattolica
del Sacro Cuore, gli amministratori, gli enti, le
autorità e i responsabili e utilizzatori finali. Il
ciclo dell'acqua prosegue Zermani va interpretato. Il nostro territorio ha a disposizione grandi quantità
di acqua distribuite in modo disomogeneo durante le stagioni dell'anno. L'innovazione deve contribuire
all'ottimizzazione e a far crescere il valore dell'acqua ma sono importanti anche opere e infrastrutture
che trattengano l'acqua e non ne disperdano il valore. L'acqua è un argomento estremamente
importante, perché riguarda mille sfaccettature della vita quotidiana di ciascuno di noi sottolinea il
Preside di Facoltà professor Marco Trevisan. Ritengo per questo che per la Facoltà di Scienze agrarie,
alimentari e ambientali sia estremamente importante essere coinvolta in dibattiti che riguardano l'utilizzo
dell'acqua sia nelle sue funzioni di salvaguardia degli ecosistemi, sia nelle sue funzioni di apporto di
acqua alle colture agricole, sia per preservare l'ambiente naturale.
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Sul Parco del Delta Pd e M5S vanno d' accordo
Approvata dal consiglio la nuova convenzione per l' area di Campotto Comune, Parco e
Bonifica Renana insieme per la valorizzazione ambientale

ARGENTAArgenta Rinnovamento e Forza
Ital ia s i  sono astenut i  mentre  i l  Part i to
Democratico e Movimento 5 stelle di Argenta,
hanno votato insieme l '  accordo quadro
ambien te  per   la   f ru iz ione ,  ges t ione  e
qual i f icazione del la stazione numero 6
Campotto nel Parco del Delta del Po,  i l
Comune di Argenta, il Consorzio della Bonifica
Renana e l' ente per i parchi e la Biodiversità.
L' approvazione di questa nuova convenzione,
si è tenuta nell' ultima seduta del consiglio
comunale di  Argenta.  L '  assessore al l '
ambiente Marco Chiarini, nell' illustrare i
contenuti della delibera, ha sintetizzato
dicendo che nell' accordo vengono precisati i
ruoli, viene creata una cabina di regia che
coordina le attività, si va verso la costituzione
di un fondo di emergenza e inoltre, vengono
stabiliti gli oneri che le parti dovranno versare
e vale a dire che, a fronte di 113 mila euro
annui, il Consorzio della Bonifica Renana e il
Comune di Argenta dovranno versare 40 mila
euro a testa mentre l' ente parco 33 mila.
Ne l  g ius t i f i care   i l   vo to  a   favore ,  Luca
Bertaccini(M5s) ha tenuto ad elogiare il lavoro
che è stato compiuto da parte dell' assessore
Chiarini aggiungendo che «si tratta di un
ulteriore passo in avanti per la gestione». Sul perchè poi il Parco eroghi meno fondi rispetto agli altri
enti, l' esponente della giunta argentana ha spiegato che il tutto è dovuto a considerazioni di carattere
tecnico. Nella medesima seduta consiliare di martedì 6 febbraio scorso era prevista l' approvazione
degli indirizzi per l' affidamento della gestione e proroga dei termini per il versamento dell' imposta
comunale sulla pubblicità e diritti sulle pubbliche affissioni per 2018: è stata ritirata e verrà ripresentata
nel corso del prossimo consiglio comunale la cui data sarà fissata successivamente.
Giorgio Carnaroli©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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goro

Volontari e militari puliscono lo Scanno

GOROAppuntamento fissato per sabato,
insieme all' Ente Parco, al Comune di Goro, ai
carabinieri forestali, alla polizia provinciale,
con la collaborazione di Clara, Legambiente,
Circolo Nautico Volano e Guardie ecologiche
volontarie, per pulire la punta dello Scanno a
Goro e lasciare così una casa pulita agli uccelli
che verranno a nidificare.
L' iniziativa è figlia di quanto già organizzato la
scorsa estate dal raggruppamento carabinieri
per   la  B iod ivers i tà  d i  Punta  Mar ina,   l '
Università di Ferrara, la Regione Emilia
Romagna,  i l  Comune di Goro,  l '  Ente di
Gestione per i Parchi e la Biodiversità  Delta
del Po, con la collaborazione della Polizia
Provinciale e di Asoer, nell' ambito di uno
specifico progetto Life.
I circa trenta volontari si recheranno sull'
estremità occidentale dello Scanno di Goro,
partendo dall' omonimo porto e pulire la parte
di spiaggia dove, la scorsa estate, le specie
avocetta, sterna comune e gabbiano roseo, e
le tre specie target del Life Agree, fratino,
fraticello e beccaccia di mare, hanno nidificato.
Questi volatili prima di deporre le uova, nel
periodo primaverile, fanno una piccola fossa
sulla spiaggia nella quale depongono le uova
dai cui nasceranno i pulcini. Pulire la spiaggia significa dunque contribuire a rendere migliori le
condizioni per la loro nidificazione. Clara si occuperà poi di ritirare e smaltire i rifiuti raccolti dai
volontari.
Al termine dell' iniziativa seguirà, come avvenuto lo scorso anno, un incontro con la comunità gorese al
fine di presidiare la zona della nidificazione e ricordare a tutti l' importanza delle tutela di queste
preziose specie di volatili.
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IN REGIONE NUOVO REGOLAMENTO PER RILANCIARE LA FAUNA ITTICA AUTOCTONA

«Fiumi depredati dalla pesca di frodo»

INTENSIFICAZIONE della lotta alla pesca di
frodo, maggiori controlli, inasprimento delle
sanzioni, tutela delle specie ittiche a rischio
estinzione senza arrivare al fermo pesca. Sono
i principali contenuti del nuovo regolamento
sulla pesca approvato dalla giunta regionale. Il
provvedimento, solo nel ravennate, interessa
450 capannisti distribuiti tra le pialasse Baiona
e Piomboni e le aste dei fiumi Reno, Destra
Reno, Fiumi Uniti, Lamone, Bevano e Savio.
«Il confronto con le associazioni sportive, in
particolare con l' associazione Pesca sportiva
e ricreativa, sulle varie problematiche è stato
lungo e a volte difficile, ma allo stesso tempo
ha prodotto un risultato a nostro parere,
positivo», commenta Maurizio Braghittoni.
Il regolamento pone attenzione alla fauna ittica,
con part ico lare r i fer imento a l le  specie
autoctone in diminuzione e alla salvaguardia
dell' ecosistema acquatico. Il provvedimento
resterà in vigore soltanto un anno (fino al 31
marzo 2019) per poterne valutare l' efficacia e
introdurre eventuali modifiche.
PARTICOLARE attenzione viene posta nei
confronti dell' anguilla che, a causa principalmente del bracconaggio, è in forte diminuzione. I pescatori
di frodo catturano questa specie  che appartiene alla più stretta tradizione romagnola sia per la pesca
che per la gastronomia valliva  servendosi di archetti e cogolli, strumenti utilizzati soltanto dai pescatori
professionisti. A diminuire la presenza di anguille nei fiumi contribuiscono anche le reti tese dai
pescatori di professione all' imboccatura dei Fiumi Uniti, del Lamone e degli altri corsi d' acqua.
«Nel regolamento  aggiunge l' associazione italiana Pesca sportiva ricreativa  viene valorizzato il ruolo
dell' associazionismo in special modo per la formazione dei giovani. Sono previsti corsi per gli under 18
per favorire l' apprendimento del rispetto dell' ambiente, delle nuove modalità di pesca e delle regole in
generale». La normativa regionale tiene conto dei periodi riproduttivi delle varie specie per favorirne l'
incremento.
«Il lavoro messo in atto dalla nostra associazione ha prodotto un grande risultato, cioè è riuscito a
scongiurare il divieto assoluto di pesca e ulteriori inutili limitazioni per specie ittiche di interesse e
tradizionali per la pesca nei nostri territori».
La nuova legge viene giudicata positivamente anche per «la lotta alla pesca di frodo attraverso l'
inasprimento delle sanzioni e al rafforzamento della vigilanza. Questo è l' impegno assunto dall'
assessore regionale Caselli con il contributo dei nostri consiglieri regionali».
l. t.
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"Il valore dell' acqua: coltiviamo insieme il nostro
futuro", Bonifica e Cattolica insieme

Il Consorzio di Bonifica e l' Università Cattolica
del Sacro Cuore di  (Facoltà di  Scienze
agrarie, al imentari  e ambiental i)  hanno
promosso un interessante convegno, aperto
alla cittadinanza, sul tema della risorsa idrica e
dell' irrigazione nel nostro territorio, un tema
dunque quanto mai essenziale anche a
segu i t o  de l l a  pesan te   s i cc i t à   che  ha
caratterizzato la trascorsa stagione.Titolo del
convegno è "Il valore dell' acqua: coltiviamo
insieme il nostro futuro".Il convegno si terrà
martedì 13 febbraio dalle 9.30 alle 12.30 nella
Sala "G. Piana" dell' Università Cattolica del
Sacro Cuore di Piacenza.Sarà moderato da
Paola Romanini, vice caporedattore del
quotidiano "Libertà". La partecipazione al
convegno è libera e gratuita.Le ragioni e le
mot i vaz ion i  de l   convegno  sono  s ta te
sottolineate da Fausto Zermani, Presidente del
Con s o r z i o   d i   B o n i f i c a   d i   P i a c e n z a :
"Interlocutori fondamentali del nostro operato,
orientato all' innovazione e all' ottimizzazione
del ciclo dell' acqua, sono senz' altro la Facoltà
di Scienze agrarie, alimentari e ambientali dell'
Università Cattolica del Sacro Cuore, gli
ammin is t ra tor i ,  g l i  ent i ,   le  autor i tà  e   i
responsabili e utilizzatori finali".«Il ciclo dell'
acqua  prosegue Zermani  va interpretato. Il
nostro territorio ha a disposizione grandi quantità di acqua distribuite in modo disomogeneo durante le
stagioni dell' anno. L' innovazione deve contribuire all' ottimizzazione e a far crescere il valore dell'
acqua ma sono importanti anche opere e infrastrutture che trattengano l' acqua e non ne disperdano il
valore". "L' acqua è un argomento estremamente importante, perché riguarda mille sfaccettature della
vita quotidiana di ciascuno di noi" sottolinea il Preside di Facoltà professor Marco Trevisan. "Ritengo
per questo che per la Facoltà di Scienze agrarie, alimentari e ambientali sia estremamente importante
essere coinvolta in dibattiti che riguardano l' utilizzo dell' acqua sia nelle sue funzioni di salvaguardia
degli ecosistemi, sia nelle sue funzioni di apporto di acqua alle colture agricole, sia per preservare l'
ambiente naturale". La mattinata del convegno sarà articolata in quattro interventi e in una tavola
rotonda.
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Cronaca

Piogge e siccità: il punto del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara

Una giornata di studi a settembre sotto l'egida
della Camera di Commercio di Ferrara sulla
regimazionedelle acque del Po.E' uno dei temi
affrontati dal presidente del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, nell'intervista in
onda domani sera, sabato 10 Febbraio alle
21.30.
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Cantieri al lavoro in città su strade, illuminazione
pubblica e reti di servizi

Di seguito alcuni aggiornamenti relativi a lavori
pubblici in corso nel territorio comunale di
Ferrara, condotti sotto la supervisione dei
tecnici e degli operatori del Settore Opere
pubbliche e Mobilità del Comune di Ferrara.
INTERVENTI STRADALI In via Brasavola
prosegue   l ' opera  d i   r i f ac imento  de l la
pavimentazione, con tratti chiusi al transito
Proseguono in via Brasavola i lavori a cura
de l l 'Ammin is t raz ione Comunale  per   i l
rifacimento delle pavimentazioni lapidee. Al
momento sono in corso i lavori di rifacimento
de l le  pav imentaz ion i  ne l   t ra t to  da  v ia
Borgovado a via Ghisiglieri (chiuso al traffico),
mentre sono in fase di conclusione quelli nel
tratto da via Mellone a via Camposabbionario,
e nell ' incrocio via Camposabbionario via
Brasavola. E' pertanto prevista la riapertura al
transito veicolare nei pr imi giorni  del la
prossima settimana con il ripristino completo
della viabilità nelle vie Camposabbionario e
Coperta. Le modifiche alla viabilità sono
indicate sul posto da segnaletica di preavviso
e deviazione, nei tratti  interessati. BENI
MONUMENTALI Nuovi bagni pubblici  in
piazza del Municipio Sono in corso, in piazza
del  Munic ip io a Ferrara,   i   lavor i  per   la
realizzazione di due bagni pubblici, di cui uno
per disabili, con ingresso, sotto il porticato, a lato dell'entrata dell'Agenzia Informagiovani. I lavori,
aggiudicati dal Comune di Ferrara alla ditta Fratelli Stabellini, avranno un costo di 15mila euro e
dovrebbero concludersi a fine febbraio 2018. VIABILITA' Un breve tratto di via Copparo a senso unico
alternato per lavori di ripristino delle sponde del canale Dal 29 gennaio 2018 sono ripresi i lavori da
parte del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara per il ripristino di un tratto di sponda del canale
consortile che scorre parallelo alla via Copparo, dalla sede della Società Spal 2013 in direzione di via
Pioppa, dove sarà istituito il senso unico alternato regolamentato da semafori dalle 8 alle 17. Nelle
giornate di sabato e domenica la circolazione sarà aperta alla normale circolazione. La fascia oraria dei
lavori è stata ridotta per limitare il più possibile gli eventuali disagi in entrata e uscita dalla città per chi
percorre quest'arteria. I lavori, salvo avverse condizioni meteo o eventuali criticità, dovrebbero
completarsi entro la metà del mese di aprile e, in ogni caso se necessario, sospesi all'inizio della
campagna irrigua. Le modifiche alla viabilità saranno segnalate da apposita segnaletica di preavviso e
deviazione, nei tratti interessati. Un tratto di via Ponte Rigo chiuso per lavori di ripristino delle sponde
del canale Dal 29 gennaio 2018 il tratto di via Ponte Rigo tra via Selva e via Pomposa, a Ferrara, è
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chiuso al transito per consentire l'esecuzione di lavori, a cura del Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara, per i l ripristino di un tratto di sponda del canale consorti le presente. PUBBLICA
ILLUMINAZIONE Lavori di rifacimento degli impianti di pubblica illuminazione in via Mascheraio, via
Frescobaldi, via Mentana, via Gregorio, via Fossato La prossima settimana i lavori proseguiranno in via
Frescobaldi, via Mascheraio e via Fossato. Saranno possibili rallentamenti del traffico nei tratti
interessati. Tutti gli interventi sono realizzati a cura di Hera Luce, nell'ambito dei lavori di manutenzione
straordinaria previsti nel contratto di servizi con il Comune di Ferrara. LAVORI A CURA DI HERA Sono
in corso i lavori, a cura di Hera (in accordo con il Comune di Ferrara), per la posa di una nuova condotta
fognaria in via della Pace a Pontelagoscuro nel tratto da piazza Buozzi a via De Amicis. Mentre in via
della Canapa, nel tratto dalla sede della Motorizzazione a fine strada, è in corso il ripristino di uno scavo
sulla fognatura esistente. In via Rabbiosa e via della Libertà a Quartesana sono in corso lavori di
sostituzione di un breve tratto di condotta idrica con chiusura al traffico veicolare del tratto compreso tra
via Bardocchia e via Comacchio. Il cantiere si svilupperà a tratti consentendo, secondo le fasi di
occupazione stradale, l'accesso ai residenti dalla via della Libertà ovvero dalle vie Ponte Rigo
Baricorda; allo stesso modo sarà consentito il raggiungimento dell'Istituto Comprensivo Statale Don
Lorenzo Milani. La chiusura della strada, così come i percorsi alternativi, saranno segnalati da
opportuna segnaletica di preavviso e deviazione, nei tratti interessati. LAVORI A CURA DI ENEL
Proseguono i lavori di scavo a cura di Enel (in accordo con il Comune di Ferrara), per la sostituzione di
impianti sotto servizi in via Borso e in via Guarini in un breve tratto dall'intersezione con via Borso. Sono
inoltre in corso lavori in piazza Ariostea, nel tratto da corso Porta Mare a via Palestro, in via Palestro, nel
tratto da piazza Ariostea a vicolo del Voltino, in corso Porta Mare, nel tratto da piazza Ariostea a via
Borgo dei Leoni, in via Borgo dei Leoni, in un breve tratto da corso Porta Mare. INTERVENTI DI POSA
IMPIANTI IN FIBRA OTTICA Proseguono i lavori, a cura della Società Tim Telecom Italia SpA e della
Società Open Fiber (in accordo con il Comune di Ferrara), per l'esecuzione di opere civili e interventi di
scavo in varie strade del Comune di Ferrara, per permettere la posa di impianti in fibra ottica.
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VIA PONTE RIGO

Lavori alla sponda del canale consortile

Il tratto di via Ponte Rigo tra via Selva e via Pomposa, a
Ferrara, è chiuso al transito per consentire l' esecuzione
di lavori, a cura del Consorzio di Bonifica  Pianura di
Ferrara, per il ripristino di un tratto di sponda del canale
consortile presente.
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I contributi di bonifica per la sicurezza del territorio

I l dissesto idrogeologico nell 'Appennino
emilianoromagnolo comporta alti costi e rischi
per la collettività. Ciò rende indispensabili le
attività di sorveglianza, prevenzione e messa
in sicurezza del territorio montano, a cui
contribuiscono anche i Consorzi di bonifi ca.
Un impegno costante che si affi anca alle
attività di mitigazione del rischio di dissesto
i d r o g e o l o g i c o   s v o l t e   d i r e t t am e n t e
dall'Amministrazione regionale. In Emilia
Romagna la bonifi ca montana è disciplinata
dalla legge regionale n. 42/1984: all'articolo 3
vengono defi niti come opere di bonifi ca
montana gli interventi volti alla sistemazione,
difesa e valorizzazione produttiva dei territori
collinari e montani. Si tratta, per la legge, di
opere pubbliche «rivolte a dare stabilità ai
terreni, a prevenire e consolidare le erosioni e i
movimenti franosi, ad assicurare il buon
regime idraulico, a realizzare le migliori
condizioni per l'uso del suolo e dell'acqua nel
rispetto delle vocazioni naturali delle singole
aree». Un'importante riforma per l'utilizzo della contribuenza montana (contributo versato dai proprietari
di beni immobili in ragione del benefi cio loro recato dall'attività di bonifi ca montana) è quella costituita
dalla legge regionale n. 7/2012, che all'art. 3 Contribuenza montana dispone che la programmazione
degli interventi di bonifi ca in montagna avvenga con una stretta integrazione degli enti coinvolti (Unioni
dei Comuni, Consorzi e Regione) e in coerenza con le criticità evidenziate nella pianifi cazione a scala
di bacino. Si stabilisce inoltre che le risorse derivanti vengano interamente destinate alla progettazione
ed esecuzione degli interventi, fatta salva la quota proporzionale relativa alle spese generali di
funzionamento dei Consorzi. Si è passati quindi dall'impiego della contribuenza montana solo per
l'esercizio e manutenzione delle opere di bonifi ca (L.R. 42/1984) al suo utilizzo per la progettazione ed
esecuzione di interventi di presidio idrogeologico nei bacini montani (L.R. 7/2012). Per i Consorzi
l'incremento dell'attività nei comprensori montani negli ultimi anni ha rappresentato anche un'importante
opportunità di crescita nel ruolo qualifi cante di enti operativi nel territorio montano anche a supporto
degli Enti locali. Per applicare al meglio l'art. 3 della L.R. n. 7/2012 è stato siglato un protocollo d'intesa
tra Regione EmiliaRomagna, Unione nazionale comunità montane (Uncem) e Associazione Consorzi di
bonifi ca (Anbi) regionali. Ogni anno, per verifi care lo stato di attuazione degli obiettivi, viene convocata
una conferenza pubblica, che nel 2017 si è svolta il 4 luglio. In base ai dati forniti da Anbi, la Regione
EmiliaRomagna in quella sede ha certifi cato che il 66% della contribuenza, che ammonta
complessivamente a 17.740.000 euro, viene impiegato per la progettazione ed esecuzione degli
interventi per un importo pari a 11.750.000 euro. Anbi ha fornito anche l'elenco dei lavori da realizzare
nel 2017: 287 interventi riguardanti opere di bonifi ca a presidio del reticolo idrografi co minore (acque
pubbliche) e di consolidamento versanti; di gestione della vegetazione ripariale e di manutenzione delle
strade e degli acquedotti di bonifi ca. I nuovi Piani di classifi ca Il 2016 è stato il primo anno
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dell'applicazione dei nuovi Piani di classifi ca che hanno comportato un aumento sia della superfi cie sia
dei contribuenti. Proprio il 2016 costituisce pertanto il punto di partenza per valutare i miglioramenti
futuri, prendendo le mosse dagli investimenti sul territorio che quell'anno ammontavano a 17.270.000
euro per 459 interventi complessivi, considerando anche i fi nanziamenti attivati a valere sui fondi
europei e nazionali grazie all'attività di progettazione dei Consorzi. Né va dimenticato che in occasione
delle calamità atmosferiche che hanno colpito il territorio regionale le strutture tecniche dei Consorzi
hanno saputo far fronte prontamente alle emergenze. Già i dati 2016 disegnano saldamente un quadro
assestato e un vero e proprio trampolino di lancio verso l'obiettivo di far guadagnare alle aree montane
ulteriore sviluppo. Un buon punto di partenza su cui sviluppare i prossimi confronti e misurare le
prestazioni a parità di regole, di contribuenti, di classifi cazione dei territori. Per il futuro si auspica una
riduzione ulteriore dei costi di funzionamento, per raggiungere nel breve periodo una quota di
investimenti di almeno il 70% della contribuenza montana. Perché ciò avvenga la Regione Emilia
Romagna e Anbi si impegnano a promuovere il benchmarking, per allineare le varie voci di spesa a
quelle dei Consorzi più virtuosi e ridurre così costi di riscossione dei contributi e di funzionamento.
L'amministrazione regionale da parte sua ha optato, a partire da quest'anno, per una programmazione
triennale dei propri fi nanziamenti per la bonifi ca montana che permetterà nel 2018 e 2019 di
abbreviare notevolmente la tempistica di approvazione dei progetti. Inoltre promuoverà forme di
cooperazione con i Consorzi di bonifi ca per la progettazione e la realizzazione di interventi o la
gestione del reticolo idrografi co minore attraverso apposite convenzioni (tre quelle già attivate) ai sensi
dell'art. 37 Convenzioni per la gestione del reticolo minore della recente L.R. n. 18/2017.
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Le esperienze dei Consorzi

Sono trascorsi 5 anni dall'avvio del progetto
Difesa att iva del l 'Appennino che aveva
l'ambizione di ridisegnare i confi ni degli
interventi per la prevenzione del dissesto
idrogeologico nelle Terre Alte, coinvolgendo
nelle attività di cura e manutenzione anche le
aziende agricole parmensi.  Da al lora  i l
progetto ideato dalla Bonifi ca parmense è
diventato un vero e proprio modello operativo
esportabile di gestione del territorio montano.
La validità del suo percorso è testimoniata e
arricchita proprio dalle centinaia (ben 625 per
l'esattezza) di piccole imprese locali, sentinelle
di presidio montano contro gli eff etti negativi
dei mutamenti climatici, che hanno sposato le
modalità operative di Difesa attiva ottenendo
così il sostegno off erto dal Consorzio di bonifi
ca e inserendosi a tutti gli eff etti nel diversifi
cato puzzle del governo consapevole del
comprensorio. Agricoltori protagonisti Nel
progetto Difesa attiva dell 'Appennino gli
imprenditori agricoli sono diventati protagonisti
della fi liera della salvaguardia delle aree che maggiormente sono sottoposte a fenomeni di erosione,
frane, smottamenti e, grazie al contributo diretto della Bonifi ca, possono mantenere in buone condizioni
i versanti in tempi utili assicurando al contempo un buono stato idraulicoambientale sia del reticolo
idrografi co locale sia della viabilità interpoderale. Oggi il progetto Difesa attiva dell'Appennino nel
Parmense arrivato a oltre 720 interventi per quasi 900mila euro di investimento è largamente conosciuto
e le aziende agricole sanno bene che ponendo in anticipo la giusta attenzione alle eventuali situazioni
critiche possono accedere alla procedura di sostegno da parte del Consorzio. L'ente grazie a uno staff
preparato valuta e verifi ca le diverse fasi del lavoro necessario responsabilizzando, di fatto,
l'agricoltore, ovvero chi osserva con attenzione ogni giorno l'ambiente in cui vive e lavora per sé e per la
propria comunità. ROMAGNA: STRADE VICINALI AL CENTRO È oramai appurato e condiviso da tutti il
cambiamento del clima avvenuto nel nostro territorio. I fenomeni meteorologici si sono estremizzati, con
stagioni secchissime da una parte ed episodi di punta dall'altra: le cosiddette bombe d'acqua, ovvero
nubifragi violenti che portano delle precipitazioni record in aree ristrette. Quello che una volta era
sporadico e raro sta diventando frequente e oramai ogni anno, al di fuori di ogni stagionalità, ci troviamo
ad affrontare fenomeni di inusitata intensità. Basti ricordare gli ultimi anni: il 2012, quando il territorio
romagnolo ha aff rontato l'anno del nevone; il 2013, tra i più caldi del secolo; il 2014, defi nito dai dati
Arpae l'anno senza estate, con piogge intense per tutto il periodo estivo; il 2017, il più siccitoso
dall'Ottocento. L'attività del Consorzio di bonifi ca si svolge su tutto il territorio della collina e montagna
romagnola, comprendendo anche la manutenzione di numerosissime strade vicinali di uso pubblico. Le
strade interpoderali o vicinali sono paragonabili, per il territorio, a quello che è la rete capillare per il
corpo umano, che nutre fi no ai punti più remoti e periferici. Soprattutto dopo avvenimenti atmosferici
violenti, su segnalazione dei privati utenti o attraverso proprie maestranze, il Consorzio interviene per
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quanto riguarda le proprie competenze e stima i danni alle infrastrutture nel territorio, al fi ne di
richiedere finanziamenti. Di fatto, un territorio semiabbandonato dalla presenza dell'uomo tende ad
accelerare la sua naturale tendenza al dissesto. Le strade vicinali e interpoderali, che sono anche vie
d'acqua (con le loro scoline e fossette regimentano intere colline del nostro fragile suolo), se
abbandonate a sé stesse non fanno altro che alimentare ulteriormente il dissesto diff uso. Tante piccole
frane provocano, oltre ai disagi per chi ci vive, milioni di euro di danni ogni anno sul nostro
comprensorio. Un milione di euro per una manutenzione mirata Conscio di tutto questo, il Consorzio di
bonifi ca della Romagna, per il 2018, ha stanziato un milione di euro per realizzare in maniera capillare,
attraverso delle convenzioni con 39 Comuni del comprensorio montano, delle manutenzioni sulle strade
vicinali di uso pubblico. Tale fi nanziamento verrà ripartito, in favore di ogni territorio comunale, in
proporzione all'ammontare della contribuenza consortile imposta sugli immobili ricadenti in ciascun
comune. Cosi facendo si cercherà, anche in montagna, di passare dal concetto di approccio alle
emergenze alla cura preventiva del territorio, con manutenzioni capillari, programmate e periodiche.
EMILIA CENTRALE: STRATEGIE PER IL RETICOLO MINORE Il Consorzio di bonifi ca dell'Emilia
Centrale che comprende 33 comuni nelle provincie di Reggio Emilia, Modena e Parma in aree che
spaziano dalla prima collina al crinale dell'Appennino emiliano per un'estensione di circa 180mila ettari
ha collaborato alla realizzazione del progetto Life Rii. Il progetto ha aff rontato il rischio idraulico della
zona pedecollinare reggiana ricorrendo all'approccio della riqualifi cazione fl uviale e applicandolo in via
sperimentale ad alcuni rii scelti come casi pilota. Un approccio innovativo alla bonifi ca montana che ha
come obiettivo anche il miglioramento dello stato ecologico del corso d'acqua. Il reticolo idrografi co
minore è storicamente sede di grandi criticità idrauliche, che anche negli ultimi anni hanno generato
episodi alluvionali con notevoli danni e vittime in diverse aree del Paese. Durante la partecipazione
pubblica svolta a supporto del progetto è emersa una forte aspettativa da parte degli attori locali verso
una revisione delle modalità di gestione dei corsi d'acqua, anche in chiave di riordino e semplifi cazione
delle competenze amministrative e tecniche. È nata così una convenzione stipulata tra Regione e
Consorzio, che defi nisce il passaggio sperimentale per cinque anni della gestione di una serie di corsi
d'acqua naturali minori, che confl uiscono direttamente nel reticolo di bonifi ca di pianura, dalla Regione
al Consorzio stesso. Le tipologie d'intervento Lo scopo è quello di garantire la continuità di azione dalla
sorgente al recapito fi nale di questi rii, agevolando così l'attuazione degli interventi. Il Consorzio, inoltre,
assume il ruolo di sorveglianza del reticolo minore e di vigilanza, sia in condizioni ordinarie sia durante
le piene, e diviene soggetto demandato al rilascio di pareri tecnici richiesti da Arpae. Le tipologie di
intervento sono quelle messe a punto durante la fase sperimentale. Ad esempio, nei tratti collinari sono
stati realizzati allargamenti dell'alveo chiusi a valle da restringimenti di sezione per invasare le acque in
caso di piena, ricreando strette morfologiche naturali. Nei tratti montani, inoltre, il defl usso delle acque
è stato rallentato con briglie fl essibili, anch'esse ispirate a ciò che si osserva in natura, realizzate in
tronchi con radici, ancorati alle sponde. Nei meandri di alta pianura, dove sono presenti habitat di
pregio, per riconnettere le golene all'alveo, si è optato per soluzioni alternative che favorissero un
innalzamento locale delle quote altimetriche del fondo, posizionando una serie di salti di fondo
naturaliformi in tronchi disposti a X e ancorati alle sponde.
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Conferenza sulla bonifica ferrarese

Domani alle ore 17,30 a Spazio Crema, in via
Cairoli 13 a Ferrara, ultimo appuntamento
della serie "I mercoledì della bonifica", dal
titolo "Il bacino idrografico Burana Volano: il
paesaggio e il territorio, il rischio idraulico, le
prospettive gestionali e istituzionali". Relatore
sarà Riccardo Roversi  direttore Generale del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara. Si
parlerà del territorio ferrarese e delle sue
caratteristiche con il rischio idraulico, che è
una condizione strettamente connaturata al
nostro territorio, che non è eliminabile, ma che
è possibile contenere.

13 febbraio 2018
Pagina 13 La Nuova Ferrara

Consorzi di Bonifica

6

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



bondeno

Consorzio Bonifica Marciano protesta: «Fauna
dimenticata»

BONDENOIl Consorzio di Bonifica ha iniziato i
lavori di prosciugamento del canale Cavo
Napoleonico, esteso dal Comune di Terre del
Reno al Bondenese. Questo periodico iter,
necessario per la manutenzione dell' alveo, va
preceduto dalla comunicazione all' Ufficio
regionale caccia e pesca, ed all' associazione
territorialmente competente per i recuperi di
fauna ittica in difficoltà, solo in tal modo il
danno alla biodiversità acquatica può essere
contenuto.
Il candidato M5S al collegio uninominale
Camera Ferrara, Marco Falciano, accusa la
Bonifica: «Nonostante si tratti di un' arteria d'
acqua di notevole rilevanza ambientale nonché
campo gara per  compet iz ioni  d i  pesca
nazionali, non è stato ottemperato l' obbligo di
comunicazione previsto dalla Legge regionale.
Fortunatamente, la tempestiva segnalazione di
Nicola Benini, Guardia volontaria dell' Upe
(Unione pescatori estensi), ha permesso di
attivare, seppur all' ultimo momento, gli enti
territoriali competenti affinché si provveda a
vietare la pesca lungo tutto il corso d' acqua, si
o rgan izz ino  pat tug l iament i  d i  guard ie
volontarie e, nel caso occorra, squadre di
recupero per portare in salvo la fauna ittica in
difficoltà».
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Erosione del suolo: cause ed effetti

Da luglio 2013 a luglio 2017 la Regione Emilia
Romagna è stata impegnata nel progetto
europeo Life HelpSoil (LIFE12 ENV/IT/000578)
che aveva come obiettivo il miglioramento
della qualità dei suoli e l 'adattamento al
cambiamento climatico attraverso tecniche
sosten ib i l i  d i  agr ico l tura  conservat iva
(supplemento n. 63 di Agricoltura). Il progetto
ha dato l'opportunità di porre attenzione anche
al fenomeno dell'erosione idrica dei suoli, un
tema importante per gli ambienti di collina e
montagna della nostra regione dove erosione
e dissesto idrogeologico sono tra i principali
fenomeni di degrado del territorio. Con 80mila
frane censite e circa i l  12% di terr i torio
interessato (Rapporto sulle frane in Italia, Ispra
2007) l'EmiliaRomagna è seconda in Italia per
diff usione ed estensione, mentre il 33% del
territorio regionale è soggetto a fenomeni di
erosione superfi ciale di intensità superiore a
quelli di formazione del suolo (Progetto pilota
Sias  Carta dell'erosione idrica dei suoli,
Regione EmiliaRomagna 2008). Questa situazione è dovuta sia alla conformazione naturale
dell'Appennino, prevalentemente caratterizzato da substrato argilloso, sia alla pressione antropica. Il
progressivo abbandono dell'attività agricola e l'impiego di pratiche colturali non sempre idonee, oltre a
impattare sulle opere di sistemazione idraulicoagraria, hanno determinato un incremento di tali
fenomeni rendendo il territorio particolarmente vulnerabile. Se ne è parlato anche nel workshop Il ruolo
dell'agricoltura nella prevenzione del dissesto, tenutosi a ottobre 2016 a Predappio (Fc), dai cui lavori è
emersa l'importanza di riconoscere al settore agricolo un ruolo strategico nella prevenzione e protezione
di una matrice ambientale, il suolo, oggetto sì di proprietà privata, ma anche bene comune da
preservare. Cresce dunque la necessità di creare un'agricultura attraverso la formazione e
l'informazione, il recupero della conoscenza del territorio e di pratiche agricole conservative, prime fra
tutte le sistemazioni idraulicoagrarie oggi trascurate e di cui si è persa la conoscenza e la capacità di
realizzazione. Una risorsa di fatto non rinnovabile Il suolo è un corpo naturale, composto da particelle
minerali quali sabbia, limo e argilla, sostanze organiche decomposte, organismi viventi, aria, acqua e
ospita gran parte della biosfera. Un sistema complesso risultato dell'interazione tra componente
inorganica, organica (vivente e non, animale e vegetale) e acqua. La sua formazione ed evoluzione
richiedono tanto tempo: rocce e materia organica si trasformano attraverso processi chimici, fi sici e
biologici. Visti i tempi estremamente lunghi di formazione del suolo, si può ritenere che esso sia una
risorsa sostanzialmente non rinnovabile. Il suo strato più superfi ciale, i primi 30 cm, è quello
maggiormente attivo, conserva la quota più signifi cativa di sostanza organica, ospita la componente
biologica (funghi, batteri, microrganismi, artropodi), attraverso la sua struttura regola gli equilibri tra aria
e acqua, trattiene i microelementi, costituisce cioè la parte fertile e produttiva del suolo. Per erosione
idrica si intende la perdita dello strato più superfi ciale di suolo dovuta all'azione dell'acqua piovana.
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L'erosione dei suoli, pur essendo un processo naturale, diventa un fenomeno di degrado quando
avviene in modo cospicuo in tempi brevissimi o in seguito a singoli eventi meteorologici, quando cioè si
è in presenza di eventi di erosione idrica accelerata per cause spesso legate all'attività antropica.
L'intensità con cui si manifesta l'erosione idrica dipende da diversi fattori: disgregante dell'acqua
piovana sulle particelle di suolo, quindi intensità di pioggia e capacità di trasporto dell'acqua per defl
usso superfi ciale; endenza e lunghezza del versante; apacità del suolo di resistere all'azione battente
dell'acqua e quindi stato di aggregazione del suolo, a sua volta infl uenzato dalla componente minerale,
dal potere strutturante della sostanza organica e dal tipo di lavorazione; Frana superfi ciale su un
pendio investito a vigneto Crpv opertura del suolo, che svolge sia un'azione di protezione sia di
rallentamento dello scorrimento superfi  ciale dell'acqua lungo i pendii. L'erosione diventa fenomeno di
degrado dei suoli e ambientale perché molteplici sono i suoi eff etti negativi: ulla fertilità dei suoli, per
asportazione dello strato più ricco in sostanza organica; ulla produzione agricola, per danni alle piantine
appena emerse o per esposizione degli apparati radicali sia di piante erbacee già sviluppate sia di
piante arboree; ulla profondità del suolo e sulla capacità di immagazzinamento dell'acqua, per continua
asportazione di materiale pedogenizzato; ulla qualità delle acque superfi ciali, perché aumenta il
trasporto solido e con le particelle di suolo vengono trasportate anche sostanze inquinanti di origine
antropica; ulle strade e infrastrutture, quando a causa di esondazioni viene trasportato anche molto
materiale terroso; rovocando frammentazione dell'appezzamento quando genera incisioni profonde o
frane superfi ciali. Il rischio di sottostimare i danni I fenomeni erosivi si presentano con diff erente grado
di intensità e possono quindi essere diversamente percepibili dall'agricoltore che può essere indotto a
sottostimare il danno. Il primo grado di intensità è rappresentato dall'erosione laminare diff usa: le
particelle di suolo vengono rimosse dalle parti a monte del pendio o dalle parti più pendenti e convesse
per essere rideposte lungo il versante o alla base di questo. Le parti erose perdono così lo strato fertile
di suolo e il substrato affi ora. Queste zone sono riconoscibili su suolo nudo perché affi ora il colore
tipico del substrato, oppure in presenza di coltura per la vegetazione stentata e rada. Con l'accentuarsi
del fenomeno l'acqua si incanala in percorsi preferenziali, formando dapprima piccoli e numerosi
rigagnoli chiamati rill, che possono approfondirsi e allargarsi fi no al grado più estremo con formazione
di solchi importanti non più obliterabili con una aratura normale, i gully. L'erosione si innesca anche su
lievi pendii, già a partire da pendenze intorno al 23%, soprattutto su terreno nudo e affi nato per la
semina e ancora quando la copertura del suolo da parte delle colture annuali è bassa. L'impatto delle
frane superficiali sull'agricoltura Le frane superficiali sono dissesti di piccole dimensioni, ossia
scivolamenti di suolo di spessore non superiore a tre metri causati da un eccessivo accumulo di acqua
che appesantendo lo strato ne provoca il distacco e lo scivolamento. Sono molto frequenti nel nostro
Appennino e per lo più a danno dell'agricoltore perchè confinati negli appezzamenti coltivati, anche se
non di rado si riversano su strade provocando danni alla viabilità. È difficile quantificare la diffusione e la
frequenza con cui le frane superficiali insorgono in un territorio o si ripresentano sullo stesso punto
perché, contrariamente a quanto avviene per quelle di medie e grandi dimensioni, il ripristino ne
nasconde le tracce in breve tempo e non diventano quindi oggetto di inventario nelle carte del dissesto.
L'entità dei danni al settore agricolo dipende principalmente dall'uso del suolo; quelli maggiori si
verificano in caso di frane su colture arboree, frutteti o vigneti, che richiedono un intervento di ripristino
dei filari, mentre sui seminativi il danno può essere limitato alla perdita della coltura in atto soprattutto
per difficoltà di passaggio delle macchine agricole se prima non viene rimodellata la superficie
dissestata. Gli interventi di ripristino non dovrebbero però limitarsi al solo rimodellamento del versante,
come spesso accade perché di fatto è l'intervento più facilmente ed economicamente realizzabile da
parte dell'operatore agricolo, ma dovrebbero puntare alla rimozione dei fattori che hanno determinato la
frana, ossia contemplare sistemazioni idraulicoagrarie atte a garantire il corretto deflusso delle acque
superficiali lungo i versanti.
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Frane, quando insorgono e quali danni provocano

Col termine frana si intende qualsiasi tipo di
movimento di terra, roccia o detrito, che viene
mobilizzato, principalmente ad opera della
forza di gravità. Da un punto di vista fi sico
quindi le frane si innescano quando lungo un
versante diventa 1 il Fattore di sicurezza, cioè
i l   r a p p o r t o   t r a   l e   f o r z e   r e s i s t e n t i
(principalmente attriti, forze coesive e la
componente della gravità perpendicolare al
versante) e le forze traenti (la forza di gravità,
o meglio la sua componente parallela al
versante, che agisce ovunque con un valore
tanto maggiore quanto più è incl inato i l
versante stesso). Ciò rende i terreni coinvolti
non più in grado di contrastare la forza di
gravità lungo il piano di scorrimento. Questo
equilibrio, apparentemente semplice, dipende
molto dalla natura e dalla litologia delle unità
geologiche presenti. Nell'Appennino emiliano
romagno lo   sono  mo l t o  d i f f us i   l i t o t i p i
prevalentemente argillosi, presenti in ambiti
a g r i c o l i   d i  med i a   e   b a s s a   c o l l i n a   e
naturalmente predisposti anche a franamenti diffusi e superficiali. Lungo il crinale appenninico e nella
collina romagnola prevalgono litotipi per lo più arenacei, più propensi a franamenti profondi,
caratterizzati da scivolamenti in roccia o in estese coltri detritiche. L'equilibrio e la stabilità di un
versante si modificano continuamente nel tempo principalmente per le variazioni del contenuto di acqua
nel terreno, che diminuendo le resistenze contribuisce in modo decisivo all'attivazione delle frane.
Quanto più è saturo un terreno, tanto meno risulta resistente nei confronti della gravità. Per questo le
frane avvengono in concomitanza o subito dopo importanti periodi piovosi ripetendosi anno dopo anno,
soprattutto nelle stagioni umide autunnali e primaverili, e coinvolgendo frequentemente strade, campi e
a volte edifici. Un archivio per censire e documentare gli eventi di frana Nell'ambito dell'evoluzione
morfologica dei rilievi, le frane costituiscono infatti i più appariscenti fenomeni di trasporto in massa,
nonché quelli che provocano le conseguenze più importanti dal punto di vista dell'impatto sull'uomo.
Quelle di grandi dimensioni (per comodità di classificazione con superficie 1 ha), presentano caratteri di
notevole persistenza nel tempo e la loro attuale distribuzione è il risultato di un'evoluzione continua e
millenaria dei versanti. Sono così diffuse da caratterizzare morfologicamente i paesaggi di larga parte
dell'Appennino, ma spesso sono nascoste dal fatto che presentano periodi di quiescenza di durata
pluriennale, pluridecennale o plurisecolare nei quali non evidenziano alcun movimento, alternati, in
occasione di eventi meteorologici eccezionali, a periodi di movimento evidente. Purtroppo la memoria
storica dei danni provocati si perde inevitabilmente e da questo nasce la sorpresa di molti nel vedere
quali effetti possono provocare. Per mantenere la consapevolezza della pericolosità di queste aree, la
Regione raccoglie e conserva tutti i documenti rinvenibili presso vari archivi (archivi tecnici, giornali,
raccolte di immagini, ecc..) che ne testimoniano l'evoluzione. Il materiale è conservato presso il Servizio
Geologico e parzialmente consultabile anche sul web. Gli eff etti dello spopolamento delle aree collinari
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Le frane sono una presenza incancellabile del paesaggio regionale e la modifi cazione continua del
territorio da parte degli agenti atmosferici un fatto assolutamente naturale. Spesso però le modifi cazioni
che l'uomo ha apportato al territorio possono accentuarne l'evoluzione. Fino ad alcuni decenni fa il
valore agricolo dei territori collinari e montani era maggiore, giustifi cava l'estensione delle attività
agricole anche su terreni molto acclivi, nonché la realizzazione e la costante manutenzione di una fi tta
rete di fossi e cunette per lo smaltimento delle acque superfi ciali, che preservava dal verifi carsi di
frane ed erosioni diff use e incanalate. Il progressivo spopolamento della montagna e della collina e la
relativa contrazione delle attività agricole hanno da un lato comportato l'abbandono di terreni incolti e la
loro trasformazione in boscaglie o prati saldi, con il risultato di stabilizzarli, ma dall'altro hanno
provocato modifi che della pratica agricola laddove essa resiste. In particolare, l'abbandono di un'effi
cace regimazione minuta delle acque superfi ciali, specialmente nei terreni seminativi, ritenuta troppo
dispendiosa, ha esposto questi ultimi a maggiore dilavamento e a frane superfi ciali. Ovviamente tutte le
azioni che possono favorire il ripristino di un'effi cace e dimensionalmente adeguata regimazione delle
acque superfi ciali rappresentano la strategia migliore per limitare il problema. L'impatto sulla viabilità
Oltre il 70% delle frane che provocano danni al territorio interessano la viabilità. Le modalità di
coinvolgimento delle strade, pur variando da caso a caso, sono molto ripetitive e possono essere
schematizzate in tre tipi. Nel caso di frane di dimensioni mediograndi (frane di tipo A, foto in basso),
che interessano porzioni di versante signifi cativamente più estese dell'ambito stradale, coinvolgendo
terreni sia a monte sia a valle dei manufatti stessi, le strade appaiono oggetti passivi nei confronti del
dissesto. Va però considerato che le strade e i relativi manufatti alterano l'assetto naturale del pendio e
modifi cano il defl usso delle acque, originando spesso problemi di stabilità, purtroppo aumentati in
caso di scarsa o nulla manutenzione dei sistemi di drenaggio, trasformandosi in vere e proprie barriere
idrogeologiche. Che vi sia una relazione stretta tra le strade e le frane che le coinvolgono e
danneggiano è evidente anche dal fatto che nella maggior parte dei casi tali frane non interessano
versanti ampi, ma le sole aree immediatamente adiacenti ai manufatti. Esse si originano per lo più
secondo due modalità: immediatamente a monte del corpo stradale (tipo B, foto in alto a sinistra),
limitatamente alla controripa rimodellata in fase di costruzione della sede stradale, che costituisce essa
stessa fattore predisponente al movimento, e generalmente si esauriscono sul piano viabile. In questi
casi, il ripristino della viabilità prevede l'asportazione del materiale accumulato sulla strada e, nei casi in
cui si preveda una possibile estensione o evoluzione del fenomeno, la realizzazione di opere di
sistemazione e/o di difesa (reti, gabbionate, muri di sostegno, ecc.) sul versante di monte; a partire dal
corpo stradale, esaurendosi immediatamente a valle dello stesso (tipo C, foto sopra a destra). Queste
frane provocano principalmente deformazioni alla sede stradale e interessano solo parzialmente i
versanti sottostanti. In genere questi fenomeni danneggiano la porzione di carreggiata più esterna,
spesso costruita su materiali di riporto, le cui modeste caratteristiche geotecniche, associate alle elevate
inclinazioni del versante, causano, in caso di scarsa effi cienza del drenaggio, di usura o carente
manutenzione, l'attivazione del movimento. Il ripristino di queste situazioni risulta essere più
impegnativo, sia da un punto di vista operativo che economico, rispetto al ripristino delle frane di tipo B,
in quanto prevede la totale ricostruzione del manufatto stradale. Risulta quindi evidente che una
regolare manutenzione ordinaria delle strade può prevenire almeno in parte il malfunzionamento dei
drenaggi di attraversamento dei manufatti, che spesso sono la principale causa dei franamenti di tali
infrastrutture, facendo così risparmiare costi consistenti a carico degli Enti gestori ed evitando disagi
per i cittadini

12 febbraio 2018
Pagina 10 Agricoltura

Acqua Ambiente Fiumi< Segue

11

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



La difesa passa attraverso le buone pratiche

La pianificazione territoriale con i Piani stralcio
di assetto idrogeologico (Pai) delle Autorità di
bacino, i Piani territoriali di coordinamento
provinciale (Ptcp), i Piani comunali e la Legge
forestale regionale detta norme, indirizzi e
prescrizioni d'uso nelle aree perimetrate da
frane o sottoposte a vincolo idrogeologico, ma
fornisce anche indirizzi di buone pratiche
agricole da applicare all'intero territorio. Questi
coinvolgono direttamente gli operatori agricoli
e  hanno  la  f i  nal i tà  d i   r idurre  i l   r ischio
idrogeologico in un'ottica di prevenzione e al
contempo di salvaguardia dell'attività agricola
stessa. Attualmente una lettura univoca a scala
regionale di quanto previsto nei vari piani è
complessa perché questi aff eriscono a unità
territoriali diverse (aree di bacino, province,
comuni), ma le disposizioni che insistono su
uno stesso territorio agiscono secondo la
sussidiarietà e vale il criterio generale che
deve essere osservata  la disposiz ione
maggiormente restrittiva. I piani convergono
comunque tutti sulla necessità di provvedere alla regimazione delle acque superfi ciali attraverso
sistemazioni idraulicoagrarie, come più ampiamente descritto nell'articolo a pag. 16 La rete di
drenaggio naturale e antropica. Nella pagina seguente un elenco di buone pratiche tratte dal Manuale di
buona pratica agricola e di uso del suolo del territorio collinare e montano della Provincia di Modena e
dalla Direttiva sulle pratiche colturali e di uso del suolo dell'Autorità di bacino del Reno, che si ritiene
abbiano carattere generale di applicabilità sui suoli agricoli, tralasciando in questo contesto il settore
forestale.
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La rete di drenaggio naturale e antropica

U n ' a d e g u a t a   r e t e   d i   r e g i m a z i o n e
idraulicoagraria limita il potere erosivo delle
acque, impedisce la formazione dei fenomeni
di ruscellamento accelerato, drena lo strato di
ter reno  lavorato pro lungando  i l   tempo
necessario al raggiungimento di condizioni di
saturazione nel suolo. Inoltre potenzia la
funzione di immagazzinamento dei terreni
favorendo l'infi ltrazione. Un altro importante
eff etto è il rallentamento della velocità di defl
usso e l'allungamento dei tempi di arrivo alla
rete idrica principale, dato che le acque di
ruscellamento sono costrette a compiere
percorsi più lunghi. Le regimazioni idraulico
agrarie possono essere distinte in: reticolo di
drenaggio primario o naturale, reticolo di
regimazione idraulicoagraria permanente,
reticolo di regimazione idraulicoagraria
s e c o n d a r i a ,   r e g im a z i o n e   i d r a u l i c a
infrastrutturale. Il reticolo primario La funzione
di questi canali è quella di raccogliere le acque
provenienti dalla rete di regimazione idraulico
agraria temporanea e/o permanente allo scopo di condurre le acque di monte a valle fi no al ricettore fi
nale. Normalmente sui versanti coltivati si può notare che numerosi fossi collettori originariamente
ubicati negli impluvi risultano riempiti dalle pratiche agricole che, grazie anche alle pendenze, tendono a
spostare il terreno verso valle, accumulandolo in corrispondenza degli impluvi stessi, determinando
così la progressiva riduzione della sezione del canale fi no alla sua defi nitiva scomparsa. In questi
impluvi l'accumulo di considerevoli quantità di terreno e l'assenza di un reticolo drenante possono
determinare l'originarsi di movimenti franosi, rendendo conseguentemente impossibile la coltivazione
dei terreni. In altre situazioni, l'assenza dei canali collettori e la mancanza di un'effi cace regimazione
delle acque di superfi cie possono determinare fenomeni di erosione superfi ciale. Le acque di
scorrimento, organizzate in rigagnoli, possono causare allagamenti e mettere in moto ingenti quantità di
terreno sotto forma di colate di fango fl uide. Negli impluvi privi di un canale drenante è quindi da
prevedersi il ripristino dei fossi collettori, orientati secondo le linee di massima pendenza, allo scopo di
raccogliere le acque provenienti dalla rete di regimazione idraulicoagraria permanente e secondaria e
di convogliarle nel reticolo di drenaggio naturale. I collettori possono essere soggetti all'azione erosiva
delle acque, in tal caso vanno protetti con presidi antierosivi quali salti, soglie, brigliette, inerbimento. È
consigliata la piantumazione di piante arbustive su entrambe le sponde. Nei terreni a destinazione
agricola dovrà inoltre essere prevista, tra il limite delle lavorazioni e la sponda del canale, una fascia di
rispetto pari o superiore a un metro che dovrà essere mantenuta a terreno saldo. La regimazione
idraulicoagraria permanente... Questo tipo di aff ossatura svolge la funzione di intercettare le acque di
infi ltrazione che scorrono internamente al suolo e/o provenienti dai territori posti a monte per
convogliarle nella rete di scolo primaria o naturale, impedendo così che le stesse non gravino sui terreni
sottostanti. Nei terreni coltivati o a destinazione agricola, così come in corrispondenza del limite tra
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territori boscati, agricoli e incolti, si deve prevedere la presenza di fossi di guardia e di valle, fosse
livellari e/o stradefosso. A monte delle unità colturali devono essere realizzati fossi di guardia allo
scopo di intercettare le acque di ruscellamento, provenienti dai terreni a monte, e immetterle nella rete
di scolo naturale o nei fossi collettori. In corrispondenza del limite a valle delle unità colturali e a monte
delle sedi stradali o delle zone residenziali vengono invece localizzati i fossi di valle. Nella sponda di
valle di quest'ultimo presidio è inoltre consigliabile la piantumazione di vegetazione arbustiva in modo
da conferire al fosso maggiore stabilità (fosso di valle presidiato). Il fosso livellare raccoglie le acque
che si infi ltrano negli orizzonti più superfi ciali del suolo e che defl uiscono al di sotto dello strato
lavorato lungo la superfi cie della soglia di lavorazione. La stradafosso può sostituire il fosso livellare e
costituire allo stesso tempo una pista per il passaggio dei mezzi agricoli. Queste aff ossature dovranno
essere realizzate generalmente secondo le seguenti specifi che: andamento trasversale alle linee di
massima pendenza, pendenza pari e non superiore al 13%, sezione del canale trapezoidale e
pendenza delle sponde pari a circa 60°, profondità superiore a quella delle lavorazioni (6070 cm),
larghezza della base del canale di 3040 cm, lunghezza del canale non superiore a 150 metri. ... e
quella secondaria La rete di regimazione idraulicoagraria secondaria ha la funzione di intercettare le
acque meteoriche che, saturato lo strato lavorato, non potendo penetrare nel terreno, prendono a
scorrere in superfi cie dando origine a sciami di rigagnoli in grado di esercitare un'elevata azione
erosiva sui terreni messi a coltura. Tale tipo di aff ossatura deve essere progettata in relazione a quelle
che sono le caratteristiche dei suoli e al tipo di uso del suolo. In generale dovrà essere realizzata
secondo i seguenti criteri: profondità non superiore alla profondità delle lavorazioni, andamento
trasversale alla linea di massima pendenza adattandone il tracciato all'andamento del terreno, con una
lunghezza non superiore ai 150 metri. La pendenza delle scoline e la distanza tra una scolina e l'altra
dovranno essere defi nite sulla base del tipo di suolo e di coltura praticata: annuale, poliennale,
permanente. Il reticolo di regimazione idraulicoagraria secondaria dovrà essere collegato al reticolo di
regimazione idraulico agraria permanente e/o al reticolo di drenaggio primario o naturale. Il reticolo di
regimazione idraulica infrastrutturale Questo tipo di regimazione dovrà avere caratteristiche adeguate
alle dimensioni della viabilità da presidiare e dovrà essere eventualmente consolidato sul fondo con
pietrame o elementi artifi ciali geosintetici. Lo sviluppo non controllato della vegetazione, associato
all'accumulo di detriti vegetali e/o lapidei trasportati durante gli eventi di piena, può determinare la
parziale ostruzione delle sezioni di ingresso dei sottopassi. Per impedirla, può essere utile predisporre
appositi manufatti. In particolare si suggerisce l'installazione di griglie defl ettenti selettive per
intercettare e deviare i detriti vegetali e/o lapidei trasportati durante gli eventi di piena. I detriti
accumulati presso la struttura dovranno essere rimossi periodicamente, insieme alla vegetazione
spontanea. Nella foto della pagina precedente si può notare che le zone di deposito laterali sono
pressoché assenti. Tuttavia una zona laterale di accumulo può garantire tempi molto più lunghi prima
che sia necessario eff ettuare un'operazione di pulizia della struttura. Le dimensioni della zona di
deposito dovrebbero essere pari a tre volte quelle della sezione del condotto. La griglia defl ettente
selettiva dovrebbe avere le seguenti caratteristiche: arà costituita da elementi verticali, di ferro o legno
(es. pali di castagno), infi ssi nel terreno e legati in testa tra loro da elementi orizzontali; vrà in pianta
una forma di V con il vertice rivolto verso monte; 'asse della V dovrà essere coincidente con l'asse del
rio e gli apici della V saranno coincidenti con la sezione di ingresso della condotta; l vertice della griglia
defl ettente dovrà avere un angolo compreso tra 15° e 25°, mentre la superfi cie dei due lati che
compongono la griglia dovrà essere almeno 10 volte l'area della sezione del condotto; a spaziatura tra
gli elementi verticali dovrà essere pari a 2/3 della dimensione minima della sezione del condotto; a
larghezza, misurata in corrispondenza della sezione d'ingresso del condotto, e l'altezza della griglia
dovranno essere almeno 1,1 volte rispetto alle dimensioni del tubo.
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La programmazione degli interventi

Migliorare i livelli di sicurezza del territorio e
delle popolazioni  in relazione al r ischio
idraul ico,   idrogeologico,  d i  eros ione e
ingressione marina è uno degli obiett ivi
principali che la Regione EmiliaRomagna si
pone da tempo. Per quanto riguarda le azioni
strutturali, in generale per il settore della difesa
del suolo la programmazione regionale si
fonda sul riconoscimento del ruolo della pianifi
cazione di bacino e sulla collaborazione tra i
soggetti competenti, il cui coordinamento
consente  d i  persegu i re   la  coerenza e
l'integrazione delle politiche regionali nei vari
ambi t i   te r r i to r ia l i  e  ne i  d ivers i   se t to r i
d'intervento. Relativamente alla progettazione
e alla realizzazione degli interventi di difesa
del suolo, la Regione si avvale dell'Agenzia
regionale per la sicurezza territoriale e la
protezione civile, dell'Agenzia interregionale
per il fiume Po (Aipo) e dei Consorzi di bonifi
ca. La costanza dei fi nanziamenti statali,
concret izzata di   fat to  f i  no al  2004, ha
consentito, tra l'altro, di avviare in Regione la realizzazione di importanti opere di sistemazione dei corsi
d'acqua e dei versanti e di provvedere a un livello minimo di manutenzione del territorio, vera
assicurazione per mitigare la pericolosità associata agli eventi calamitosi. L'accordo del 2010: oltre 157
milioni tra risorse statali e regionali A partire dal 2004 i trasferimenti di fondi per la difesa del suolo alle
Regioni sono pressoché cessati fi nché, nel 2010, il ministero dell'Ambiente ha adottato lo strumento
dell'Accordo di programma per la realizzazione di interventi urgenti e indiff eribili di messa in sicurezza
dei territori, che prevede il cofi nanziamento di opere da parte delle Regioni. L'Amministrazione
regionale, dunque, grazie a un orizzonte temporale pluriennale, è in grado di avviare opere di impegno
rilevante altrimenti non attuabili. Per la Regione EmiliaRomagna l'Accordo di programma è stato
sottoscritto il 3 novembre 2010 per un importo che ad oggi, in seguito alla successiva fi rma di quattro
atti integrativi, ammonta a 157.210.850,96 euro, di cui 93.992.400 fi nanziati dallo Stato e 63.218.450,96
messi a disposizione a titolo di cofi nanziamento. Gli interventi prescelti sono stati selezionati nell'ambito
del quadro regionale del fabbisogno tra le opere prioritarie per la mitigazione del rischio, anche in
corrispondenza di aree a rischio idrogeologico molto elevato. In particolare, con il più recente
aggiornamento dell'Accordo (dicembre 2017) viene programmato un Piano di interventi per la riduzione
del rischio idrogeologico per complessivi 6.624.000 euro a copertura di dieci interventi, alcuni dei quali
riguardano dissesti noti a livello regionale, come, per esempio, la prosecuzione del consolidamento
della rupe di San Leo, in aggiunta ai fi nanziamenti derivanti dal cosiddetto Piano Clima del ministero
dell'Ambiente e della tutela del territorio e del mare, che nel 2016 ha destinato complessivamente 3
milioni di euro a opere di consolidamento dei versanti. Mitigazione del rischio: nel 2018 finanziamenti
per 9,5 milioni Oltre ai fi nanziamenti di provenienza statale, la Regione stanzia annualmente risorse
proprie per la manutenzione e la realizzazione di nuove opere di mitigazione del rischio idrogeologico
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lungo i corsi d'acqua, i versanti e il litorale. Per il 2018 le risorse complessive ammontano a 9,5 milioni
di euro che verranno distribuiti sul territorio sulla base delle priorità individuate dalle strutture tecniche
competenti. In particolare la somma dedicata ai dissesti di versante ammonta a 1,5 milioni di euro.
Investire nella sicurezza territoriale vuol dire non solo mitigare il rischio, ma anche garantire uno
sviluppo economico e pienamente sostenibile di un territorio, la sua attrattività e il benessere dei
cittadini che lo abitano, portare alla creazione di imprese e di nuovi posti di lavoro, soprattutto in ambiti
più svantaggiati come quelli collinari e montani.
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Progetto Life Rii: i Comuni protagonisti

Il progetto Life Rii, cofi nanziato dall'Ue, ha
avuto come obiettivo il miglioramento della
sicurezza idraulica e dello stato ecologico di
alcuni corsi d'acqua del reticolo minore nella
fascia pedemontana e di alta pianura reggiana
nei comuni di Albinea, Bibbiano, Quattro
Castella e San Polo d'Enza. Life Rii è iniziato
nel  set tembre 2012,  s i  è  conc luso ne l
dicembre 2016 e ha permesso la riqualifi
cazione idraulica e ambientale di sette torrenti.
Caratterizzato da una partnership inedita tra la
Regione, i Comuni e il Consorzio di bonifi ca
dell'Emilia Centrale, ha avuto un approccio
innovativo soprattutto per l'intero percorso di
progettazione, che ha visto coinvolti attori
locali pubblici e privati per la defi nizione nel
det tagl io degl i   intervent i  at t raverso un
processo partecipato.  Un regolamento
condiviso per prevenire  i l  d issesto Per
proseguire nel percorso iniziato con Life Rii e
dare risposta alle problematiche emerse nel
corso degli incontri pubblici del processo
partecipato è stato formalizzato un accordo di cooperazione tra soggetti pubblici e privati che è stato
chiamato Patto di Rii. Costruito sull'esempio dei Contratti di fi ume, esso è un atto volontario di
impegno, della durata di tre anni, che individua modalità compartecipate per perseguire gli obiettivi di
riqualifi cazione idraulicoambientale e valorizzazione del reticolo idrografi co minore, di manutenzione
delle opere realizzate e di prevenzione del dissesto idrogeologico nel territorio dei quattro Comuni
coinvolti. I Comuni contribuiscono al Patto di Rii attraverso un regolamento comunale per la prevenzione
del dissesto idrogeologico, attività di cui sono direttamente responsabili. La vulnerabilità del territorio,
infatti, è spesso aggravata dall'inadeguata gestione e dalla scarsa o assente manutenzione dei canali di
scolo privati. Ne consegue che, al fi ne di prevenire il rischio idraulico e idrogeologico nel territorio
comunale, occorre garantire il corretto defl usso e smaltimento delle acque tramite la realizzazione e il
mantenimento di un'idonea rete di regimazione, e che vengano adottati tutti gli accorgimenti per limitare
l'erosione del suolo, in particolare per quanto riguarda la coltivazione dei fondi agricoli. Lo schema di
regolamento comunale per la prevenzione del dissesto potrà essere adottato dai Comuni nella sua
integrità o da questi adeguato a eventuali peculiarità presenti nel territorio comunale di propria
competenza. Il Regolamento comunale di polizia rurale per la prevenzione del rischio idrogeologico e la
tutela dei suoli del territorio è in corso di approvazione da parte dei Comuni interessati.
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Le misure del Psr per una montagna più sicura

Il dissesto idrogeologico è tra le principali
emergenze ambientali del Paese e dell'Emilia
Romagna,  anche   in  conseguenza  de l
cambiamento c l imat ico e dei   fenomeni
meteorologici più intensi che con crescente
frequenza causano eventi talvolta catastrofi ci.
La realizzazione di opere per la messa in
sicurezza delle aree più fragili non sempre è
suffi ciente. Resta indispensabile la capillare
attività di manutenzione che da tempi antichi è
stata garantita dagli agricoltori, attualmente
messa in crisi dallo spopolamento e dalle diffi
coltà di conduzione delle imprese nelle zone
meno favorite. La politica agricola intende,
quindi, contribuire al contenimento del rischio
idraulico sia mediante misure obbligatorie
(condizionalità), applicate a tutti gli agricoltori
che accedono ai regimi di aiuto comunitario,
sia attraverso l'adesione volontaria ai sostegni
f i   n anz i a r i   d e l l o   s v i l u ppo   r u r a l e .   L a
condizionalità Gli agricoltori che richiedono il
pagamento diretto per il sostegno del reddito
hanno l'obbligo di ottemperare ad alcuni impegni, specifi cati nel regolamento Ue 1306/2013, per la
salvaguardia delle risorse naturali e del territorio. L'aiuto pubblico infatti è condizionato al rispetto dei
Criteri di gestione obbligatori (Cgo) comunitari in materia di ambiente e sanità. In relazione alla
conservazione del suolo, gli obblighi sono fi ssati da norme nazionali (decreto ministeriale n. 2490 del
25/01/2017), fi nalizzate al mantenimento del terreno agricolo in Buone condizioni agronomiche e
ambientali (Bcaa). Nel recepimento regionale (delibera n. 481/2017) le Bcaa riguardano, tra l'altro: a
copertura minima del suolo (Bcaa 4) nelle aree suscettibili all'erosione, con l'inerbimento almeno tra il
15 novembre e il 15 febbraio, oppure la realizzazione di pratiche conservative come la copertura con i
residui colturali o le lavorazioni alternative all'aratura (discissura o ripuntatura). In caso di seminativi non
utilizzati a fi ni produttivi, l'agricoltore deve garantire la copertura del suolo per tutto l'anno, mediante
semina o inerbimento naturale; a gestione minima delle terre per limitare l'erosione (Bcaa 5), che
prevede, nei seminativi su terreni declivi, la realizzazione di solchi acquai temporanei distanti tra loro
non più di 80 metri, oppure fasce inerbite larghe almeno 5 metri, trasversali alla massima pendenza. In
tutte le altre superfi ci agricole dell'azienda sono obbligatori il mantenimento della rete idraulica e la
baulatura degli appezzamenti e sono vietati i livellamenti non autorizzati del terreno. Le azioni volontarie
ammesse a fi nanziamento Il Programma di sviluppo rurale attribuisce un sostegno economico a coloro
che mettono in pratica misure di gestione agricola, più impegnative rispetto alla condizionalità, fi
nalizzate a prevenire l'erosione e a migliorare la gestione dei suoli (Focus Area 4C), ma anche a
prevenire l'inquinamento delle acque (Focus Area 4B): 'agricoltura conservativa (operazione 10.1.4)
prevede per sei anni la semina su sodo e il divieto di asportazione e interramento dei residui colturali;
'agricoltura integrata (impegno gestione del suolo) prescrive, nei terreni con pendenza superiore al
30%, il divieto dell'aratura dei seminativi, l'inerbimento totale e lo scavo puntuale per l'impianto dei
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frutteti; nei terreni con pendenza compresa tra il 10 e il 30%, invece, i seminativi devono essere gestiti
con lavorazioni minime, a profondità non superiore ai 30 cm e s'impone la realizzazione di solchi acquai
temporanei, a distanza non superiore ai 60 m. Nelle colture arboree in cui non fossero previsti i solchi
acquai deve essere garantito l'inerbimento totale, naturale o artificiale. e colture di copertura possono
essere realizzate come impegni aggiuntivi facoltativi da chi aderisce alle operazioni agricoltura
conservativa, integrata e biologica. Obiettivo prevenzione: 16,8 milioni dallo Sviluppo rurale Per
contrastare i fenomeni di dissesto idrogeologico, con particolare riferimento al rischio di eventi franosi
che possono danneggiare il potenziale produttivo delle aziende agricole, il Psr 20142020 ha previsto
l'attivazione dell'operazione 5.1.01 Investimenti in azioni di prevenzione volte a ridurre le conseguenze
delle calamità naturali, avversità climatiche. I potenziali beneficiari sono le imprese agricole sia
individualmente, sia in aggregazione e gli Enti pubblici, qualora presentino progetti a favore di aziende
agricole. Per chi interviene individualmente l'aiuto concedibile è pari al 80% della spesa riconosciuta
ammissibile, negli altri casi il sostegno arriva al 100%. In questa ottica, gli interventi ammissibili al
sostegno sono: istemazioni idraulicoagrarie e interventi a carattere strutturale per la riduzione del
rischio di dissesto idrogeologico (quali, ad esempio, drenaggi profondi, opere di consolidamento di
versanti, ecc., inclusa la messa in sicurezza del reticolo idrico minore non demaniale) in aree
interessate da frane attive e/o quiescenti; pese tecniche generali, come onorari di professionisti o
consulenti, in misura non superiore al 10% dell'importo ammissibile di cui alle precedenti voci. Più
precisamente, il potenziale produttivo (fabbricati produttivi e terreni agricoli) dell'azienda agricola,
regolarmente iscritta all'Anagrafe regionale e che abbia presentato un piano colturale, deve ricadere in
area di frana. L'intervento da finanziare può anche realizzarsi all'esterno di tale area, purché sia
tecnicamente dimostrata la funzionalità dell'obiettivo da salvaguardare. Non sono ammissibili gli
interventi di ripristino di danni già arrecati e gli interventi di manutenzione degli scoli superficiali già
oggetto di obbligazioni specifiche. L'attivazione del tipo di operazione avverrà mediante un unico bando
regionaIe, previsto nel 2018, che si avvale di una disponibilità finanziaria pari a circa 16,8 milioni di
euro. Ai fini della formazione della graduatoria dei progetti, i criteri di selezione privilegiano: e imprese
condotte da giovani agricoltori, che presentano la domanda di sostegno entro i primi 5 anni
dall'insediamento e che hanno ottenuto il premio previsto dalla specifica misura del Psr; progetti volti
alla salvaguardia di elementi di potenziale produttivo (immobili agricoli, frutteti, vigneti, uliveti, colture
più o meno qualificate) maggiormente significativi. progetti volti a tutelare il potenziale produttivo
ricadente in zona svantaggiata e in area interna. Il pacchetto forestale Il Psr costituisce anche lo
strumento di riferimento per le politiche regionali nel settore forestale, che occupa più di un quarto della
superficie totale dell'EmiliaRomagna. Gran parte dei boschi è localizzata in area montana, ma il
pacchetto forestale della Misura 8 del Psr riguarda l'intero settore e la sua funzione cruciale per l'assetto
del territorio rurale, con diverse azioni, per un ammontare complessivo di oltre 50 milioni di euro. Tra le
misure da segnalare quelle finalizzate alla prevenzione del danno e ai ripristini in seguito alle calamità,
ma anche il bando, previsto nel 2018, sulle nuove tecnologie silvicole e sul miglioramento delle
produzioni forestali (vedi box a pag. 33). Le norme, gli aiuti agli investimenti e alla gestione aziendale
brevemente illustrati fin qui offrono un quadro dello sforzo che il settore agricolo compie per contrastare
il degrado del territorio, a complemento della sistemazione idraulica delle aree declivi a opera del
Servizio regionale di difesa del suolo. In questo ambito, la capillare e costante presenza dell'agricoltore,
supportata anche dagli strumenti descritti, è insostituibile per garantire la salvaguardia ambientale e
mitigare gli effetti negativi degli eventi più intensi, contenendone la pericolosità anche nelle aree di
pianura.
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Il cemento mangia la terra (e il nostro Paese frana)

Tre metri quadrati al secondo, trenta ettari al
giorno. È la velocità a cui viaggia, in Italia, il
consumo di suolo, ovvero la copertura di
terreni agricoli o vergini, per costruire case,
strade, industrie. Secondo il quarto rapporto
elaborato dall' Ispra e pubblicato nel 2017, tra
il 1950 e il 2016 il cemento ha conquistato un'
area di 23.039 chilometri quadrati, il 7,64 per
cento della superficie italiana. Come se dalla
carta geografica fossero scomparsi Campania,
Molise e Liguria. Se si considerano le coste,
inoltre, hotel, porti, strade e industrie si sono
«mangiati» il 51 per cento dei litorali italiani,
denuncia un' indagine di Legambiente. In
L igur ia ,  Ca labr ia ,  Abruzzo  e  Laz io   la
percentuale supera il 60 per cento: si sono
salvate le aree meno appetibili.
La crisi ha fatto rallentare la velocità dell'
urbanizzazione  nei pr imi anni 2000 si
viaggiava sugli 8 metri quadrati al secondo 
ma il fenomeno non accenna a fermarsi e si
porta in dote la scomparsa del paesaggio, il
deg rado  deg l i   ecos i s tem i  e   i l   r i s ch io
idrogeologico,   i l  calo del la produzione
agricola, l' aumento dell' inquinamento dell'
aria e le patologie ad esso correlate. Stando
all' Ispra, il consumo di suolo ci costa tra i 600
e i 900 milioni di euro l' anno. La superficie
agricola si è già ridotta da 18 a 12,8 milioni di
ettari: «Il consumo di suolo fa perdere alla produzione agricola 400 milioni di euro all' anno», accusa la
Coldiretti.
Per governare il fenomeno servirebbe al più presto una legge. A quattro anni dalla prima stesura, nel
2016 un primo disegno di legge è stato approvato alla Camera, ma l' iter si è arenato nelle commissioni
del Senato. Un passo in avanti è già stato fatto: a gennaio 2018 è entrata in vigore una prima norma in
difesa del suolo. È il comma 460 inserito nella manovra di Bilancio del 2016.
Il comma per la prima volta vieta ai di Comuni di utilizzare gli oneri di urbanizzazione per le spese
correnti e per questo la sua applicazione ha rischiato più volte di essere rimandata. Grazie alla
mobilitazione di Fai, Legambiente, Coldiretti, WWF, Touring Club, Lipu, Slow Food e Inu l' ipotesi è
stata scongiurata. Nel frattempo, in sei mesi, sono stati consumati altri 5 mila ettari di territorio: come se
avessimo costruito un' autostrada tra Venezia e Mosca.
«Il comma è un piccolo passo, ma emblematico di un corretto uso del suolo, che è un bene pubblico. I
Comuni prima potevano usare le lottizzazioni per raccogliere fondi e ciò incentivava il consumo, in un
meccanismo perverso», sottolinea Costanza Pratesi, responsabile dell' ufficio patrimonio e paesaggio
del Fai.
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Nel caso delle coste, invece, una regola già ci sarebbe: la legge Galasso che dal 1985 vieta opere
edilizie entro una fascia di 300 metri dal mare.
Eppure, dal 1985 a oggi abbiamo perso 302 chilometri di coste. Lo denuncia Edoardo Zanchini,
vicepresidente di Legambiente, nel libro «Vista mare» (Ed. Ambiente): «Servono scelte chiare di
discontinuità: le coste italiane non si possono più permettere di vedere ogni anno sparire chilometri di
paesaggio, semplicemente perché le norme di tutela non funzionano, affidandosi alla discrezionalità di
funzionari regionali e Soprintendenze».
Ma non sono solo le organizzazioni ambientaliste a chiedere di fermare il consumo incontrollato di
suolo: l' Unione Europea con un programma d' azione ha chiesto uno stop entro il 2050, dato che in
Europa, ogni anno, si perde un' area di terreno vergine vasta come Berlino. Inoltre: se, da un lato, dal
1950 a oggi la popolazione delle città europee è aumentata solo del 33 per cento, l' urbanizzazione è
cresciuta del 78 per cento.
Mancano le leggi, ma non manca la mobilitazione popolare: in Italia è attivo dal 2011 il «Forum
Salviamo il paesaggio», con migliaia di attivisti, che rilancia in questi giorni una nuova proposta di legge
con due pilastri: stop totale al consumo e rigenerazione urbana. «Nel suolo vive un quarto della
biodiversità di tutto il Pianeta. Il suolo è una risorsa finita, non rinnovabile», si legge nella proposta.
Sintetizza il coordinatore del forum Alessandro Mortarino: «Occorre una legge rigorosa e dettagliata. In
Italia stando all' Istat ci sono 7 milioni di abitazioni vuote e invendute: anche il futuro del comparto
edilizio è il recupero. La politica dovrebbe orientare il mercato in una direzione legata alla sostenibilità
del territorio».

di Giovanna maria fagnani

13 febbraio 2018
Pagina 23 Corriere della Sera

Stampa Italiana< Segue

21

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Mercoledì, 14 febbraio 2018



13/02/2018 lanuovaferrara.it

14/02/2018 La Nuova Ferrara Pagina 20

Consorzio Bonifica Marciano protesta: «Fauna dimenticata» 1

È iniziata la lotta alla zanzara 2

RASSEGNA STAMPA
Mercoledì, 14 febbraio 2018

Articoli



Consorzio Bonifica Marciano protesta: «Fauna
dimenticata»
BONDENO. Il Consorzio di Bonifica ha iniziato i lavori di prosciugamento del canale
Cavo Napoleonico, esteso dal Comune di Terre del Reno al Bondenese. Questo
periodico iter, necessario per la...

BONDENO. Il Consorzio di Bonifica ha iniziato
i lavori di prosciugamento del canale Cavo
Napoleonico, esteso dal Comune di Terre del
Reno al Bondenese. Questo periodico iter,
necessario per la manutenzione dell' alveo, va
preceduto dalla comunicazione all' Ufficio
regionale caccia e pesca, ed all' associazione
territorialmente competente per i recuperi di
fauna ittica in difficoltà, solo in tal modo il
danno alla biodiversità acquatica può essere
contenuto. I l  candidato M5S al col legio
uninominale Camera Ferrara, Marco Falciano,
accusa la Bonifica: «Nonostante si tratti di un'
ar ter ia  d '  acqua d i  no tevo le   r i levanza
amb i en t a l e   n on ché   c ampo   ga r a   p e r
competizioni di pesca nazionali, non è stato
ottemperato l '  obbligo di comunicazione
p r e v i s t o   d a l l a   L e g g e   r e g i o n a l e .
Fortunatamente, la tempestiva segnalazione di
Nicola Benini, Guardia volontaria dell' Upe
(Unione pescatori estensi), ha permesso di
attivare, seppur all' ultimo momento, gli enti
territoriali competenti affinché si provveda a
vietare la pesca lungo tutto il corso d' acqua, si
o rgan izz ino  pat tug l iament i  d i  guard ie
volontarie e, nel caso occorra, squadre di
recupero per portare in salvo la fauna ittica in
difficoltà».
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È iniziata la lotta alla zanzara
Comacchio, consigliato tenere asciutti i giardini e da aprile trattamenti col drone

COMACCHIOÈ un progetto di durata triennale
quello avviato lo scorso anno dai Comuni di
Ravenna e di Comacchio, quest' ultimo in
qualità di capofila, per contrastare la fastidiosa
presenza delle zanzare sul territorio ed in
questi giorni ha ottenuto il via libera anche per
il 2018 dalla giunta.
I l   p roge t t o   cong iun to   s i   avva le  de l l a
col laborazione del Centro agricoltura e
ambiente di Crevalcore, fondato dal celebre
entomologo Giorgio Celli e del supporto
tecnico ed operativo del Centro di Ecologia
Applicata Delta del Po. «Salvo temperature
altamente al di fuori della norma  spiega
Enrico Luciani, responsabile del Cead , si
comincia da metà aprile con i trattamenti nelle
zone allagate delle aree naturali, perché l'
aumento delle temperature e l' allungamento
delle ore di luce, sviluppano la presenza di
zanzare, dove c' è acqua stagnante che si
riscalda».
Il progetto approvato nei giorni scorsi, di
importo complessivo pari a 330mila euro,
precede tutte le procedure di gara necessarie
per l' affidamento dei servizi di trattamento
antilarvale e adulticida. In attesa del co
finanziamento regionale, il Comune lagunare,
ha quindi già stanziato dal proprio bilancio di previsione la somma destinata alla lotta annuale alle
zanzare, che da quest' anno dovrebbe vedere in campo anche il drone, testato nel mese di settembre
scorso.
«Dopo la prova di fattibilità dello scorso anno  prosegue Enrico Luciani  sono in corso verifiche di
natura tecnica e burocratica, per l' utilizzo del drone, per interventi sulle larve nelle aree agricole e
naturali. Non lo si può mettere in funzione nelle aree residenziali». Le piogge di febbraio non forniscono
ancora indicazioni sull' andamento della stagione, ma già da metà marzo il Cead sarà in grado di
valutare, a seconda della quantità e della intensità delle precipitazioni, se sarà necessario intervenire in
maniera più o meno incisiva da metà aprile.
«Lo scorso anno la primavera siccitosa  sottolinea Luciani  aveva contenuto i fenomeni di infestazione,
che invece si sono acuiti dopo gli eventi atmosferici eccezionali del periodo estivo».
Sin da ora si possono adottare misure di contenimento della presenza di zanzare, tenendo asciutte le
aree di pertinenza delle abitazioni, impedendo il ristagno di acqua su teloni, recipienti e munirsi di
larvicidi, da riporre nelle tombinature e in contenitori d' acqua, i quali non possono essere svuotati.
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Lavori alla rete idrica Acqua torbida dai rubinetti

OSTELLATOLavori di pulizia dei tubi all'
acquedotto. Per questo motivo il Cadf fa
sapere che fino al 21 di questo mese, a causa
di lavaggi straordinari sulla rete idrica, si
potranno verificare dei cali di pressione ed
eventuali e sporadiche manifestazioni d' acqua
torbida o gialla nei Comuni di Fiscaglia e di
Ostellato. Sempre dal Cadf è stato comunicato
che se i fenomeni di cui sopra dovessero
risultare prolungati nel tempo, gli utenti
possono chiamate i tecnici al numero verde
800017807, attivo tutti i giorni 24 ore su 24.
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Agricoltura e governo dell' acqua: percorso comune
grazie al nuovo distretto del Po

A fronte di cambiamenti climatici che generano
ripercussioni negative per il territorio e le sue
produzioni e la necessità di opere idrauliche
sempre più efficienti e adeguate alle nuove
necessità l' imperativo è quello di iniziare al
più presto a programmare le molteplici attività
legate  a l l '  u t i l i zzo  de l la   r isorsa  id r ica
abbattendo le distanze tra le diverse aree
regionali. Ed è proprio con questo traguardo
che l' Autorità di Bacino Distrettuale del Fiume
Po, ha dato  i l  v ia stamane agl i   incontr i
territoriali itineranti proprio da Parma la città in
cui ha sede , riunendo  nella sala convegni
dell' ente  tutti i portatori di interesse del
comparto agricolo (associazioni agricole
Coldiretti, Confagricoltura, CIA , Consorzio
Agrario di Parma), amministratori  locali
Comune di Parma e Provincia, Consorzio di
Bonifica Parmense, giornalisti della stampa
locale alla presenza del Vice Ministro delle
Politiche Agricole, Alimentari e Forestali
Andrea Olivero e del Consigliere del Ministro
dell' Ambiente Mauro Libè. Il neo Segretario
del distretto del Po Meuccio Berselli, grazie al
monitoraggio idrografico territoriale realizzato
dall' Ufficio Tecnico dell' ente in collaborazione
con ARPAE, ha introdotto il team work con una
serie di dati statistici assai ri levanti che
testimoniano come le ultime nevicate e precipitazioni piovose non siano garanzia certa di
autosufficienza irrigua per le nostre colture tipiche nell' estate 2018. Le quote idrometriche dei grandi
laghi unitamente a quelle registrate lungo l' asta del fiume Po sono tutt' ora sotto i livelli minimi stimati
del periodo e questo, alla lunga, potrebbe causare criticità diffuse. In ogni caso, negli ultimi dodici mesi,
la produzione lorda vendibile nell' area considerata (PLV) si è mantenuta per lo più stabile , nonostante
le oscillazioni metereologiche del tutto anomale, e questo è un chiaro segnale dell' importanza vitale del
fiume Po e della rete minore per tutti gli equilibri sociali, economici e ambientali dei territori che
attraversa o lambisce. "In quest' ottica dunque è essenziale ragionare e pianificare in termini di area
vasta, di distretto  ha evidenziato il Vice Ministro Andrea Olivero  la risorsa idrica è quanto mai
preziosa e va tutelata con un patto di solidarietà tra territori che abbiano a cuore lo sviluppo generale
del bacino interessato. Il comparto agricolo collabora concretamente alle linee di indirizzo comune e
iniziative come questa sono importanti per tracciare un percorso condiviso". Considerando infatti che i
margini di miglioramento di utilizzo della risorsa idrica sono assai notevoli con progetti e opere idonei
ha proseguito il Consigliere del Ministro dell' Ambiente Galletti, Mauro Libè "è opportuno fare quadrato
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sulle priorità e cercare un accesso alle risorse in modo unitario e concertato e il nuovo distretto è nato
anche per queste rilevanti ragioni". Infine il Segretario dell' Autorità di Bacino Meuccio Berselli ha
rimarcato l' importanza del ruolo degli operatori agricoli, tassello imprescindibile nel mosaico della
sostenibilità ambientale. Un comparto quello dell' agricoltura più vulnerabile degli altri per cause non
dipendenti da chi vi opera e per questo chiarire che l' agricoltura non spreca acqua, ma la investe e
contribuisce a reinserirla nel ciclo produttivo e nell' economia circolare. Al termine dell' incontro,
moderato dal giornalista Andrea Gavazzoli, i portatori di interesse e i giornalisti presenti hanno
approfondito in un dibattito le diverse tematiche con i relatori.
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ariano ferrarese

Palazzo Ottagonale Primo passo per il restauro

ARIANO FERRARESEPrimo passo per l '
intervento di recupero del Casino Idraulico di
Ariano Ferrarese, edificio della metà del XIX
secolo noto come Palazzo Ottagonale ed ex
sede del consorzio di bonifica. Il progetto è
finanziato dal Bando regionale di sviluppo
rurale e proprio per dare il via all' intervento, il
Comune di Mesola ha pubblicato un avviso di
manifestazione di interesse per il risanamento
conservativo del Casino Idraulico. Questo con
lo scopo di effettuare un' indagine di mercato
f ina l izza ta  a l la  se lez ione d i  opera tor i
economici da invitare alla procedura negoziata
ai fini dell' aggiudicazione dei lavori con il
criterio economicamente più vantaggioso.
Il valore presunto dell' appalto è di 411.908, 92
oltre l' Iva. Il tempo per la realizzazione dei
lavori sarà di 240 giorni.
Gli  interessati dovranno far pervenire la
manifestazione di   interesse al l '  Uf f ic io
Protocollo del Comune in viale Roma 2 entro
le 12 del 23 febbraio esclusivamente mediante
posta elettronica certificata (Pec) indirizzata a
comune.mesola@cert.comune.mesola.fe.it. Le
eventuali richieste di chiarimenti dovranno
essere formulate entro le mezzogiorno del 21
febbraio esclusivamente per  iscr i t to,  a
fabio.zanardi@comune.mesola.fe.it.
Il Comune di Mesola punta a recuperare il Palazzo Ottagonale, situato nei pressi del nuovo ponte
ciclopedonale di via Garibaldi,per trasformarlo in un presidio di fruizione turistica strategica. Il progetto
prevede che l' edificio sia destinato a ospitare esposizioni ed eventi, ma anche a esporre i reperti
provenienti dagli scavi archeologici compiuti negli scorsi anni proprio ad Ariano Ferrarese e a dare una
sede alle associazioni.
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berra

Il gradino sulla Provinciale va eliminato

BERRALa pioggia caduta nei giorni scorsi ha
ulteriormente peggiorato la situazione nella
qua le   s i   t r ova   i l   f ondo  s t rada le  de l l a
provinciale 12, nel tratto di via Albersano, che
da Berra conduce a Serravalle, e soprattutto il
tratto in località Albersano, dove è presente un
gradino che risulta essere alquanto pericoloso.
Appurato  che non v i  sono so ld i  per   la
sistemazione, la Provincia ha predisposto il
limite di velocità dei 30 chilometri orari. Ora e
per ovviare al dissesto è stato posizionato del
bitume a freddo, in modo da rendere più dolce
il gradino. L' amministrazione provinciale,
dopo aver dichiarato, attraverso il presidente
Tiziano Tagliani, che per il tratto in questione
non vi sono risorse economiche, ha preso l'
impegno di compiere una ricognizione con il
Consorzio di Bonifica nel tratto specifico, per
valutare la causa di questo affossamento ed
eventualmente correre ai ripari. In effetti nelle
settimane scorse e per diverse volte i tecnici
h a n n o   c omp i u t o   s o p r a l l u o g h i ,   c o n
strumentazioni atte a sondare i l   terreno
sottostante, per trovare eventuali infiltrazioni d'
acqua: questo tratto di strada costeggia il
Canal Bianco.
La speranza è comunque che questi interventi
aiutino a capire il reale problema e che in qualche modo almeno questo "scalino" possa essere
sistemato.
Donatella Marighella.
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La Rossonia ancora chiusa fino a Pasqua

Vanno avanti i lavori di ripristino di rifacimento
del condotto irrigatore, Botte Pasubio tra la
provinciale Rossonia e la strada comunale
Poderale Cappuccini ,  a l l '  a l tezza del la
rotatoria dell' exzuccherificio di Comacchio. I
lavori, pianificati dal Consorzio di Bonifica
Pianura Padana, a seguito di un sopralluogo,
andranno avanti almeno fino a Pasqua.
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Bacino BuranaVolano a rischio idraulico

servizio video
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Cronaca

Bacino BuranaVolano a rischio idraulico  VIDEO
L' ultimo incontro, che ha avuto come relatore il direttore generale del consorzio
Riccardo Roversi, in particolare è stato dedicato al bacino idrografico Burana Volano,
toccando aspetti come le prospettive gestionali istituzionali e il rischio idraulico.

Si è concluso il 14 febbraio il ciclo di incontri
da l   t i t o l o   i  Me rco l ed ì   de l l a  Bon i f i ca ,
appun tamen t i   p resso  Spaz io  C rema ,
organizzati dal Consorzio di Bonifica Pianura
di Ferrara per far consocere alla città i l
territorio e il ruolo della bonifica.L' ultimo
incontro, che ha avuto come relatore  i l
direttore generale del consorzio Riccardo
Roversi, in particolare è stato dedicato al
bacino idrografico Burana Volano, toccando
aspet t i  come  le  prospet t ive gest iona l i
istituzionali e il rischio idraulico.
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Agrinsieme incontra il ministro Martina per il rilancio
dell'agricoltura

Più agricoltura, più futuro è il tema dell'incontro
che si è svolto presso la Coop Bellini di Filo di
Argenta tra il coordinamento di Agrinsieme
Ferrara che unisce Confagricoltura, Cia,
Copagri e le cooperative agricole Fedagri
Confcooperative, Lega coop Agroalimentare e
AgciAgrital e  i l  minist ro del le Pol i t iche
agricole Maurizio Martina. Un confronto aperto,
al quale ha partecipato anche la senatrice
Maria Teresa Bertuzzi, per parlare della
necess i t à   s t r i n gen t e   d i   c ons i de r a r e
l'agricoltura una vera e propria priorità, perché
è capace di trainare l'economia e portare il
nostro Paese verso la vera innovazione e un
futuro più sostenibile. I l  coordinatore di
Agrinsieme Stefano Calderoni ha illustrato al
ministro alcuni dei temi e delle problematiche
più importanti del sistema agricolo, partendo
da un elemento chiave: la necessità di una
miglior distribuzione del valore lungo le filiere.
Il nostro coordinamento chiede un grande
patto per  l 'agroal imentare  i ta l iano che
coinvolga tutti gli attori, Gdo cooperativa e
produttori in primis, per creare piattaforme di
commercializzazione più forti, che riescano a
promuovere e vendere le nostre produzioni sui
mercati esteri. Un sistema che ha senso solo
se   i l   va l o re  de i   p rodo t t i   ha   l a   g i us ta
remunerazione e viene valorizzato il lavoro e la professionalità degli agricoltori italiani. Tra gli argomenti
caldi anche le problematiche legate all'Imu e il contrasto tra i diversi enti sull'esenzione al pagamento.
Agrinsieme chiede da tempo un'interpretazione normativa chiara della legge, per evitare danni
economici alle aziende agricole. Il problema è il contrasto tra Ministero delle Finanze e Agenzia delle
entrate, che hanno chiaramente indicato le categorie esenti dal pagamento della tassa, e l'Anci che ha
messo in discussione queste categorie, dando direttive ai Comuni di far pagare l'Imu ad alcuni soggetti
che lavorano attivamente nel settore, come i coadiuvanti agricoli. Altro argomento all'ordine del giorno i
consorzi di bonifica e la necessità di continuare a sostenere e finanziare la loro attività di tutela
idrogeologica del territorio. Negli ultimi anni spiega il coordinamento le risorse sono state ridotte e
questo può provocare danni ingenti, perché le opere idrauliche arriveranno a esaurirsi senza essere
rimpiazzate, i consorziati non riusciranno ad accollarsi l'onere del loro rinnovo e non si potrà garantire la
protezione dal rischio idraulico. Aree sensibili come quelle del ferrarese, dove non ci saranno
investimenti produttivi e civili, ma solo lo spopolamento di vaste zone del territorio. Non è mancato, nel
corso dell'incontro, un confronto su innovazione e ricerca, due ambiti fondamentali per lo sviluppo
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dell'agricoltura italiana. Siamo un paese avanzato, che non può rimanere indietro su meccanizzazione,
risparmio idrico e soprattutto miglioramento genetico delle produzioni. La genetica avanzata è
essenziale, ma nel nostro paese ci sono dei pregiudizi in questo campo che hanno impedito alla ricerca
del settore pubblico di fare passi avanti importanti, lasciando lo sviluppo genetico alle multinazionali. Le
aziende agricole hanno bisogno dei risultati della ricerca, per fra fronte alla sostenibilità economica e
ambientale delle aziende. Il coordinamento di Agrinsieme ha chiesto a Martina anche una rivalutazione
della legge sul caporalato, con l'obiettivo di punire nettamente chi non rispetta le regole, facendo però
una distinzione più netta tra reati criminali e moderate inadeguatezze, che andrebbero sanzionate in
maniera proporzionale. Il problema non è solo quello del forte contrasto al caporalato, ma la necessità
degli agricoltori di trovare manodopera stagionale, a fronte di un calo della disponibilità in particolare
momenti intensivi della raccolta. Occorre ristabilire un confronto tra domanda e offerta, creando un
sistema più snello e fruibile che consenta di reperire forza lavoro nel rispetto assoluto delle regole, in
periodi ristretti di tempo. Tra i temi sul tavolo di carattere internazionale, infine, gli accordi di
commercializzazione con i paesi extraeuropei e la necessità di rivedere quelli che non funzionano. È il
caso, secondo il coordinamento ferrarese, delle importazioni del riso in Europa con i paesi Eba regolato
da un accordo che prevede l'esenzione di alcuni paesi svantaggiati dal pagamento dei dazi che sta
mettendo in ginocchio i produttori ferraresi. Al termine dell'incontro Agrinsieme ha consegnato al
ministro Martina il documento con tutte le proposte per il settore, che auspica potrà diventare un vero e
proprio vademecum per il forte rilancio dell'agricoltura italiana.
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la denuncia di rendine (gol)

«Sacchetti di plastica in acqua Topi attirati dagli
abbandoni»

Sacchetti di plastica gettati nei canali che
"minacciano" le griglie degli impianti idraulici
d e l   c o n s o r z i o   d i   b o n i f i c a ,   « s e   n o n
repentinamente rimossi possono comportare il
blocco dell' impianto». Topi che compaiono «in
zone della città dove non erano mai stati
segnalati». Sono queste le conseguenze dell'
abbandono di rifiuti seguito all' introduzione
delle calotte, secondo Francesco Rendine
(Gol), uno degli animatori della "ribellione"
contro il nuovo sistema di raccolta. Bollati
come «inutili» i provvedimenti antidispersioni
adottati finora da Hera e Comune, Rendine
chiede in un' interpellanza misure più efficaci ,
oltre a lanciare una provocazione a Tiziano
Tagliani: «Per quale ragionevole ragione,
diversamente da tutti gli altri sindaci dei
capoluoghi di provincia italiani, ha voluto che
Ferrara fosse l' unico capoluogo ad avere la
Carta smeraldo». Secondo il consigliere di Gol
l' obiettivo del 70% di raccolta differenziata è
stato considerato raggiungibile in altre città
«senza Carta smeraldo», quindi anche Ferrara
potrebbe fare lo stesso.
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BONDENO LA RICHIESTA ATTENDE IL FINANZIAMENTO DEL MINISTERO DELL'
AGRICOLTURA

Tutela del territorio, progetti da 18 milioni del
Consorzio Burana

IL  CONSORZIO d i  boni f ica Burana ha
presentato progetti finanziabili per oltre 18,5
milioni di euro per la tutela dei prodotti di
pregio e il risparmio della risorsa idrica. Il
programma di sviluppo rurale nazionale 2014
2020 si inserisce nel quadro della strategia
che definisce i traguardi che l' Unione Europea
dovrà raggiungere entro l' anno 2020 rispetto a
vari temi sociali, ambientali ed economici. All'
interno di tale programma il legislatore pone
particolare attenzione nei confronti dello
svi luppo del  terr i tor io che promuova  la
competit ività del settore agricolo, con l '
obiettivo di sostenere l' evoluzione strutturale
ed organizzativa per la competitività delle
singole imprese.
«A c c a n t o   a l l '   a t t i v i t à   q u o t i d i a n a   d i
manutenzione finalizzata alla prevenzione
idraulica  spiega il direttore del Consorzio
Burana Cinalberto Bertozzi  sono tanti i
progetti che vedono impegnati i nostri tecnici.
Tra  quest i   la  pred ispos iz ione de i  due
importanti progetti esecutivi per partecipare al
bando del Psrn 20142020 hanno richiesto un
costante impegno degli uffici preposti, in quanto l' iter previsto per la presentazione delle domande sono
molto scrupolosi. Il primo dei due progetti riguarda la realizzazione di un impianto pluvirriguo per 11,5
milioni di euro in località Staggia, che sarà a servizio delle aziende agricole specializzate nella
produzione di pere, pesche e del Lambrusco di Sorbara. Il secondo progetto inoltrato a finanziamento
dell' importo di otre 7 milioni di euro riguarda interventi per migliorare la tenuta delle sponde di un tratto
di 7000 metri del Canale Diversivo di Cavezzo dalla località San Silvestro sino al confine dell' abitato di
Sorbara (Mo)». Aggiunge il presidente dell' Ente Francesco Vincenzi: «Ringrazio la struttura consortile e
confido che il lavoro profuso possa a breve concretizzarsi con il definitivo finanziamento delle opere da
parte del Ministero dell' Agricoltura».
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COMITATO 'ACQUA PUBBLICA'

«Risorsa idrica, il grande assente della campagna
Servono interventi urgenti»

'ACQUA IN BOCCA!'. No, non è una minaccia,
è solo il titolo dell' incontro con i candidati di
alcuni partiti, in programma per venerdì, a
pa r t i r e   da l l e   20 .30  a l   cen t r o   soc i a l e
'Acquedotto' (corso Isonzo, 42), organizzato
dal comitato 'Acqua pubblica' e che ha come
principali focus: la crisi idrica, i cambiamenti
climatici e le privatizzazioni dei beni comuni.
Tutti temi di cui «in campagna elettorale pochi
parlano, ma che in realtà sono di fondamentale
importanza». Ne è sicura Marcella Ravaglia,
rappresentante del comitato, che ribadisce: «In
Italia c' è una dispersione di risorse idriche
superiore al 38% di quella immessa. Vale a
dire che nelle nostre case, a causa di falle
nella rete idrica nazionale, arriva solo poco più
del 60% di tutta l' acqua di cui potremmo
disporre». Questo è indice di «una scarsa
attenzione all' ottimizzazione della risorsa
vitale per eccellenza. Dal nostro punto di vista
è necessario che lo Stato, intervenga in
man i e r a   s e r i a   e   p r o g r amma t a   s u l l '
impiantistica italiana, in modo tale da non
dover intervenire solo dopo eventi disastrosi».
«Il senso dell' evento  prosegue Ravaglia  è utile anche a ribadire la nostra totale contrarietà alla
privatizzazione dell' acqua». Dunque i quattro nemici giurati del comitato estense sono «Iren, Acea, A2A
e Hera», le società che «dal 2010 al 2016 hanno fatturato 3 miliardi e 250 milioni di euro di cui la
maggior parte ridistribuiti ai soci». Corrado Oddi, esponente di 'Acqua pubblica' rimarca: «Ci sarebbe il
modo per far fronte alla crisi idrica: innanzitutto bisognerebbe partire dall' attuazione di politiche
ambientali serie, ridurre il consumo di combustibili fossili, riutilizzare le acque reflue in ambito agricolo
iniziando ad intendere l' acqua come bene comune universale». Sulla scelta dei candidati con cui
confrontarsi, nessuna perplessità: «abbiamo invitato gli esponenti dei partiti che tradizionalmente hanno
a cuore questi problemi. Come avremmo potuto chiamare FI che ha promosso la privatizzazione?».
f. d. b.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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"Tre miliardi alle multiutility e pochi investimenti. La
politica parli dell' acqua"
Il 'Comitato acqua pubblica' incontra i candidati: "Tema globale, razionalizzazione contro
la crisi idrica"

di Simone Pesci Il 'Comitato Acqua Pubblica'
di Ferrara scende in campo in vista delle
prossime elezioni politiche del 4 marzo. E lo fa
organizzando un incontro pubblico, previsto
per venerdì 23 febbraio dalle 20.30 al 'Centro
sociale Acquedotto'  tanto per restare in tema
 di corso Isonzo 42. Il titolo dell' evento 'Acqua
in bocca' dice tutto e dice niente. Dice niente,
perché come spiega Marcella Ravaglia, "è un
argomento di cui non se ne parla mai", e dice
tutto perché, prima o poi, va affrontato quello
che è "uno snodo politico non solo locale o
nazionale, ma globale". Già, perché la crisi
idrica, e gli sprechi d' acqua, sono delle
piaghe mondiali che "non si stanno avendo
abbastanza risalto". L' idea del comitato è
quella di riunire attorno al tavolo cittadini e
partiti politici. Fin qui hanno risposto presente
Irene Bregola (LeU), Marco Falciano (M5S),
Elio Tavilla (Potere al popolo), e il sindaco
Tiziano Tagliani, mentre il Pd non ha ancora
comunicato chi ci sarà e Forza Italia sarà
assente "anche perché sappiamo che sono
per la privatizzazione" commenta Ravaglia. Ai
candidati sarà chiesto quali sono le "loro idee
globali dell' acqua", mentre al sindaco "sarà
ch ies to   in  mer i to  a l la  scadenza  de l la
convenzione fra il Comune ed Hera nel 2020".
Proprio Hera che è accusata dal portavoce del comitato Corrado Oddi di essere "una delle 4 sorelle,
insieme alle multiutility dell' acqua Iren, A2A e Acea", che ha distribuito dal 2010 al 2016 "3 miliardi di
euro, su 3 miliardi e 250 milioni di utili, ai soci privati pubblici". A farne le spese sono gli investimenti. "In
Italia  informa Ravaglia  perdiamo il 38% dell' acqua immessa nelle tubature a causa delle reti vetuste.
In teoria, con l' acqua pubblica, dovrebbero esserci invece molti più investimenti". E se si va verso un
surriscaldamento globale che colpirà gravemente l' Italia bisognerà "razionalizzare l' acqua". Agricoltura
e allevamento intensivo, secondo le statistiche, sono i settori che consumano più acqua potabile. Oddi,
quindi, propone "più investimenti in impianti di depurazione, agricoltura e industria potrebbero usare
quella perché non hanno bisogno di acqua potabile".
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Azienda inquina il canale «Ora effettuerà la pulizia»
Argenta, da martedì acqua colorata, schiuma e pesci morti allo scolo Visella L'
assessore: accertato il responsabile gli è stato intimato di attivarsi subito

ARGENTA«Accertato il responsabile dello
sversamento, gli è stato intimato di attivarsi
immediatamente per la pulizia del canale e il
contenimento della dispersione dello scarico
lungo l' asta dello scolo Visella». Queste le
parole dall' assessore all' ambiente Marco
Chiarini, dopo che è stata individuata l '
a z i e n d a   d e l l a   z o n a   c o l p e v o l e   d e l l '
inquinamento dello scolo.
Chiarini martedì pomeriggio si è recato nella
zona   i ndus t r i a l e  no rd  d i  A rgen ta  pe r
constatare  assieme a Barbara Peretto,
responsabile dell' Ufficio ambiente  che cosa
stava succedendo in questo canale. Tutto
nasce da una segnalazione "captata" dalla
stessa Peretto, la quale ha poi avvisato l'
a s s e s s o r e .   « A b b i a m o   a t t i v a t o
immediatamente tutti gli enti competenti 
spiega Chiarini : Arpae, Hera, Consorzio di
bonifica Pianura di Ferrara nonché il corpo di
Polizia municipale. Le operazioni di controllo si
sono concluse nella nottata».
In un primo momento si era pensato che
questo versamento di acque colorate e,
soprattutto, di una notevole quantità schiuma,
fosse dovuto alla ripresa delle attività all'
interno di Ferrara Food. Verificato, invece, che
lo scarico che fuoriesce dalla fabbrica è pressoché asciutto, mentre quello adiacente, più piccolo,
continuava a buttar fuori schiuma profumata, a quel punto Ferrara Food è stata esclusa dallo
sversamento. Per capire che cosa è capitato, oltre alla presenza della dirigente ai lavori pubblici Luisa
Cesari, i tecnici dell' Arpae hanno effettuato i prelievi dell' acqua e della schiuma stessa.
Come indicato dall' assessore Chiarini, è stata posizionata una barriera per il contenimento della
schiuma e già ieri, attorno a mezzogiorno, la quantità era molto limitata.
Purtroppo, lo sversamento, ha provocata anche la morìa di una cinquantina di piccoli carassi e qualche
carpa di piccole dimensioni.
(g.c.)
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argenta

Ecomuseo, porte aperte tra storia e natura

ARGENTAL' Ecomuseo di Argenta ogni prima
domenica del mese apre gratuitamente per le
visite di cittadini e turisti. Domenica 4 marzo il
Museo delle Valli, il Museo civico ed il Museo
della bonifica apriranno così al pubblico per la
fruizione gratuita del patr imonio e sarà
possibile fotografare liberamente opere ed
allestimenti.
Questi gli orari di apertura dei musei: Museo
delle Valli, da martedì a domenica dalle 9 alle
13 e dalle 15.30 alle 18; Museo della Bonifica
da martedi a domenica è accessibile con visite
guidate curate dal personale del Consorzio
della Bonifica Renana (partenza alle 9 e alle
11);   i l  Museo c iv ico è aperto sabato e
domenica dalle 15.30 alle 18.30.
Informazioni e prenotazioni: segreteria dell'
Ecomuseo  Museo delle Valli, tel. 0532
8 0 8 0 5 8   o p p u r e   m a i l   a d
info@vallidiargenta.org.
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Sversamento di sapone nel canale, è allarme
Argenta, l' assessore Chiarini: «Stiamo indagando. Limitata la moria dei pesci»

di FRANCO VANINI UNO sversamento di
acqua saponata da parte di un' azienda dell'
area industriale di Argenta, in via Cantalupo, è
f i n i t o  ne l   cana le  d i   s co lo  V i se l l a .   La
segnalazione alle autorità è arrivata nel primo
pomeriggio di lunedì scorso ed è scattato l'
al larme. Verso le 17.30 l '  assessore all '
amb ien te  Ma rco  Ch ia r i n i   ha   f a t t o   un
sopralluogo insieme ai tecnici del Comune di
Argenta: sono andati sul posto per un controllo
della situazione e hanno constatato l' effettivo
sversamento. Sono stat i  quindi  at t ivat i
immediatamente tutti gli enti competenti:
Arpae, Hera, Consorzio di bonifica Pianura di
Ferrara, nonché il corpo di Polizia Municipale.
«Abb iamo  rap idamen te   i nd i v idua to   i l
responsabile dello sversamento  spiega l'
assessore Chiarini  al quale è stato intimato di
attivarsi immediatamente per la pulizia del
canale e il contenimento della dispersione
dello scarico lungo l' asta dello scolo Visella».
Le operazioni sono proseguite tutta la notte e
si sono concluse entro il primo pomeriggio di
ieri. L' assessore Marco Chiarini mantiene per
ora il riserbo sul responsabile e una strategia di prudenza circa le ragioni dello sversamento. «Sono in
corsa degli accertamenti da parte della Polizia municipale. È un' azienda dell' area industriale, che mai
prima di quest' anno aveva commesso delle infrazioni di carattere ambientale. È stato fatto ovviamente
il verbale e, se sarà confermata la responsabilità, comminate le relative sanzioni». C' è stata una moria
di pesce? «Per fortuna pochissimi pesci morti. Anche perché siamo intervenuti rapidamente.
Appena verificato cos' era successo è stata attivata una ditta specializzata che ha messo in sicurezza il
canale di scolo e aspirato il materiale che era stato sversato». Il materiale ha nulla di tossico? «No, è
sapone. Tranne una piccola parte, non si è infiltrato nella falda.
Tant' è vero che già nel tardo pomeriggio di oggi (ieri ndr) la situazione è tornata alla normalità».
L' ultima situazione del genere si era verificata la scorsa estate? «Sì, a San Biagio. In quel caso la
responsabilità fu di Hera. Erano andate in avaria due pompe di sollevamento all' altezza del cimitero e
le acque reflue erano traboccate, provocando in quel caso un' effettiva moria di pesci».
© RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Cronaca

Torna Salute 3.0 con le "CollaborAzioni in Salute"
Di questi temi si parlerà nella nuova puntata di Salute 3.0 in onda giovedì 22 febbraio, a
partire dalle ore 21.30 su Telestense, in diretta Tv e Facebook.

Ospiti in studio: Davide Brugnati , Presidente
Avis Provinciale Ferrara, Franco Dalle Vacche
, Presidente Consorzio Bonifica Pianura
Ferrara, Enrico Balestra , Presidente Uisp
Ferrara Salute 3.0 è condotto in studio da
Antonella Vicenzi con il contributo dei due web
conduttori Luca Veronesi e Vittoria Tomasi che
dialogheranno con il pubblico attraverso
Facebook e Twitter. Salute 3.0 è ideato e
cu ra to  da  Da l i a  B igh ina t i .  D i re t t a   su
Telestense giovedì ore 21.30, in streaming su
Telestense.it e sulla pagina Facebook di
Telestense. Repliche: Telesanterno (venerdì
alle 21.00) su Telecentro (sabato alle 12.00) su
Teleferraralive 188 (sabato alle 22.00). Per
intervenire direttamente in trasmissione inviare
le domande al numero di WhatsApp 346 62 36
858 oppure con SMS 366 63 48 998 Tags:
salute 3.0.
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Avviso

Si comunica che dal 1 marzo 2018 gli uffici
dell'Area Amministrativa del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, verranno trasferiti
da via Borgo dei Leoni n.28 a Via dè Romei
n.7, in via temporanea fino alla conclusione dei
lavori di restauro di Palazzo Naselli Crispi. I
numeri di telefono rimarranno invariati.
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L' odissea strade bianche Continuano le proteste
Santa Bianca, anche in via Argine Diversivo buche e avvallamenti in serie Una
residente: ho già distrutto due auto e non ci sono percorsi alternativi

SANTA BIANCALa situazione delle strade
bianche nel Bondenese non si può definire
certamente rosea. Il Comune di Bondeno ha
investito recentemente fondi per porvi qualche
rimedio ma si tratta di interventi tampone che
non risolvono la situazione.
Tra le strade che versano in pessimo stato ci
sono  la v ia Serragl io lo e  la  v ia Arg ine
Diversivo.
Quest' ultima inizia dalla periferia di Bondeno
e costeggiando l' omonimo canale, arriva fino
in località Quattrina al confine con il Comune di
F i na le  Em i l i a ,   so l o  da  Mon temer l o  a
Scortichino sono asfaltati. La restante parte
presenta buche avvallamenti.
«Diciotto anni fa abbiamo acquistato una casa
in via Argine Diversivo subito dopo la zona
chiamata la Punta vicino agli impianti idrovori
del Consorzio Bonifica di Burana tra Santa
Bianca e Bondeno  dice Claudia Balestra  e
da allora non abbiamo pace. In estate si
respira polvere mentre dall' autunno alla
p r i m a v e r a   c i   s o n o   o v u n q u e   g r a n d i
pozzanghere ed avvallamenti, inoltre dall'
estate scorsa la strada è chiusa a causa di una
frana e si è costretti ad un giro vizioso per
arr ivare a Montemerlo e a Scort ichino.
Dapprima era stata transennata, poi le transenne sono state tolte e sono stati messi blocchi di cemento.
Non si ha notizia se e quando il Comune, trattandosi di una strada comunale, interverrà. Tante volte che
sono andata in Comune a protestare ma è servito ben a poco. Alcuni giorni fa è stata messa un po' di
ghiaia ma le buche sono rimaste e poi con la pioggia di questi giorni non credo serva a molto. Dicono
che i soldi non ci sono. Noi paghiamo le tasse come tutti gli altri cittadini  conclude Balestra  ma qui
tolgono anche la speranza. Ho già distrutto due auto a causa delle buche ed anche l' attuale ha le
sospensioni rotte per buche ed avvallamenti da Camel Trophy.
«Gli interventi di manutenzione sulle strade bianche li facciamo sempre  spiega l' assessore Marco
Vincenzi  abbiamo stanziato fondi per le strade bianche per la sistemazione dei circa 60 km di strade
bianche nel territorio comunale provvedendo a stendere un manto di ghiaia e gli interventi sono in
corso. Dapprima sono stati stanziati 40mila euro per acquistare la ghiaia poi sono stati reperiti altri
50mila per comprare altra ghiaia perché molte strade non sono state manutentate. Per quanto riguarda
via Argine Diversivo sono stati fatti sbocchi per far defluire l' acqua piovana, portato ghiaia e livellato la
strada. Contro il meteo non possiamo far niente. Se piove la strada peggiora; quando torna il sole
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livelliamo ancora, così tutto l' anno». (m.bar.)
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Ecomuseo, porte aperte tra storia e natura
ARGENTA. L' Ecomuseo di Argenta ogni prima domenica del mese apre gratuitamente
per le visite di cittadini e turisti. Domenica 4 marzo il Museo delle Valli, il Museo civico
ed il Museo della bonifica...

ARGENTA. L' Ecomuseo di Argenta ogni
prima domenica del mese apre gratuitamente
per le visite di cittadini e turisti. Domenica 4
marzo il Museo delle Valli, il Museo civico ed il
Museo del la boni f ica apr i ranno così  a l
pubb l i co  pe r   l a   f ru i z ione  g ra tu i ta  de l
patr imonio e sarà possibi le fotografare
liberamente opere ed allestimenti. Questi gli
orari di apertura dei musei: Museo delle Valli,
da martedì a domenica dalle 9 alle 13 e dalle
15.30 alle 18; Museo della Bonifica da martedi
a domenica è accessibile con visite guidate
curate dal personale del Consorzio della
Bonifica Renana (partenza alle 9 e alle 11); il
Museo civico è aperto sabato e domenica
dal le  15.30 a l le  18.30.   In formazion i  e
prenotazioni: segreteria dell' Ecomuseo 
Museo delle Valli, tel. 0532 808058 oppure
mail ad info@vallidiargenta.org.
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Azienda inquina il canale. «Ora effettuerà la pulizia»
Da martedì acqua colorata, schiuma e pesci morti allo scolo Visella. L' assessore:
accertato il responsabile gli è stato intimato di attivarsi subito

ARGENTA. «Accertato il responsabile dello
sversamento, gli è stato intimato di attivarsi
immediatamente per la pulizia del canale e il
contenimento della dispersione dello scarico
lungo l' asta dello scolo Visella». Queste le
parole dall' assessore all' ambiente Marco
Chiarini, dopo che è stata individuata l '
a z i e n d a   d e l l a   z o n a   c o l p e v o l e   d e l l '
inquinamento dello scolo. Chiarini martedì
pomeriggio si è recato nella zona industriale
nord di Argenta per constatare  assieme a
Barbara Peretto, responsabile dell' Ufficio
ambiente  che cosa stava succedendo in
q ue s t o   c a na l e .   T u t t o   n a s c e   d a   u n a
segnalazione "captata" dalla stessa Peretto, la
quale ha poi avvisato l' assessore. «Abbiamo
at t i va to   immed ia tamente   tu t t i  g l i  en t i
competenti  spiega Chiarini : Arpae, Hera,
Consorzio di bonifica Pianura di Ferrara
nonché il corpo di Polizia municipale. Le
operazioni di controllo si sono concluse nella
nottata». In un primo momento si era pensato
che questo versamento di acque colorate e,
soprattutto, di una notevole quantità schiuma,
fosse dovuto alla ripresa delle attività all'
interno di Ferrara Food. Verificato, invece, che
lo scarico che fuoriesce dalla fabbrica è
pressoché asciutto, mentre quello adiacente,
più piccolo, continuava a buttar fuori schiuma profumata, a quel punto Ferrara Food è stata esclusa
dallo sversamento. Per capire che cosa è capitato, oltre alla presenza della dirigente ai lavori pubblici
Luisa Cesari, i tecnici dell' Arpae hanno effettuato i prelievi dell' acqua e della schiuma stessa. Come
indicato dall' assessore Chiarini, è stata posizionata una barriera per il contenimento della schiuma e
già ieri, attorno a mezzogiorno, la quantità era molto limitata. Purtroppo, lo sversamento, ha provocata
anche la morìa di una cinquantina di piccoli carassi e qualche carpa di piccole dimensioni. (g.c.)
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Scatta allerta meteo Rischio neve e gelo attenti sulle
strade
Colpa del vento siberiano, temperature giù anche di giorno E in campagna grande
preoccupazione per frutta e ortaggiarriva il "burian"

Arriva il burian, il vento siberiano che da
domenica porterà giù i l   termometro e si
abbatterà in mezza Italia, Emilia compresa,
con una ondata di gelo, coda del vero inverno,
portando freddo e neve anche in pianura visto
che ieri ha imbiancato tutta la striscia regionale
lungo al via Emilia. La stessa Arpae Emilia
R om a g n a   g i à   d a   o g g i   p r e v e d e   u n
peggioramento delle condizioni meteo che
hanno portato la regione Emilia Romagna ad
emettere un codice di allerta arancione e giallo
per neve, vento e criticità sulla costa.
Sale e interventi su strade: tutte le strade del
Ferrarese, e quelle del comune di Ferrara
saranno oggetto di interventi di salatura, In
vista proprio dell' allerta neve, in queste ore e
nelle notti che seguiranno spazzaneve e mezzi
spargisale sono già mobilati dal piano neve
del Comune di Ferrara. Così anche, informa
Anas, tutte le arterie più importanti sono sotto
controllo dalla task force pronta ad entrare in
azione per garantire comunque   in una
cond iz ione  d i  ma l tempo annunc ia to   
transitabilità.
Occorre ricordare anche per chi viaggia l'
obbligo di catene a bordo, dove previsto, o di
pneumatici  invernali sul le strade statal i
esposte al rischio neve e ghiaccio.
Rischio gelate in campagnaLa neve è necessaria per l' agricoltura in regione, ma il repentino
abbassamento delle temperature mette a rischio alberi da frutta e ortaggi: per la Coldiretti, dopo un
mese di gennaio in cui le precipitazioni sono state inferiori del 60% rispetto alla media, anche 75% nella
pianura ferrarese, la neve sarebbe un toccasana, ma l' ondata di gelo rischia davvero di mettere in
ginocchio l' agricoltura alla luce del fatto che le temperature massime a metà gennaio sono state più alte
di 910 gradi rispetto la norma.
Insomma, tutto ciò che sta accadendo non è eccezionale, ma lo diventa rispetto la situazione meteo dei
mesi precedenti.
Scatta il piano Trenitalia: si tratta del «Piano neve e Gelo» che interessa i pendolari, e che prevede 
spiega Trenitalia  il potenziamento dei servizi di assistenza ai clienti e in caso di peggioramento del
meteo la riprogrammazione dei servizi di trasporto, con riduzione progressiva dei treni e cadenzamento
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orario. Sul fronte tecnico tutto è pronto, in caso di aggravamento meteo con neve e gelo: impianti
presidiati, linee ferroviarie monitorate, corse raschiaghiaccio per efficienza dei sistemi di alimentazione
in azione mezzi spazzaneve per la pulizia dei binari nei punti nevralgici della rete e nelle linee locali.
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Altra perdita d' acqua, beffa bis da Hera dopo la
maxi bolletta
La signora Ardondi: «Quella di 16mila euro coperta dal fondo Ma c' è un nuovo buco di
2mila metri cubi, che dovrò pagare»

FERRARA. «Forse per questa volta mi è
andata bene»: Monica Ardondi, l' utente di
Hera che ha ricevuto una bolletta dell' acqua
da 16.239,50 euro, è tornata nei giorni scorsi
nella sede della multiutility, in via Diana, per
definire meglio i dettagli relativi al pagamento
dell' enorme volume d' acqua andato disperso
nel terreno nel giro di mesi ma venuto alla luce
solo con il recapito del documento contabile,
venerdì scorso. «Ho chiesto agli operatori dell'
Ufficio clienti come funziona il "fondo acqua"
che ho sottoscritto assieme al contratto  ha
precisato la signora Monica  e mi hanno
confermato che può intervenire fino a un limite
di 10mila euro in un biennio. Ovviamente ho
notato subito che rimanevano scoperti oltre
6mila euro dell' importo addebitato». E anche
su questo gli operatori l' hanno rassicurata:
«dalla somma saranno detratti alcuni costi,
come la quota per  la fognatura e per  la
depurazione, che su quella bolletta pesano per
diverse migliaia di euro: alla fine dovrò pagare
una cifra di poco superiore ai 10mila euro oltre
a una sorta di franchigia una tantum, che ha un
valore limitato e proporzionato al consumo
medio. I 10mila euro saranno coperti dal
"fondo acqua"». Monica Ardondi, che abita a
Ferrara, non si è accorta della perdita (quasi
5mila metri cubi) perché il tubo danneggiato si trovava vicino ad un pozzetto e l' acqua dispersa si
scaricava seguendo un percorso che la portava lontano dal suo appartamento. La casa, ha dichiarato la
donna, non ha subito danni visibili. La perdita invisibile, invece, ha riservato ieri una seconda e brutta
sorpresa all' utente ferrarese. «Ho infatti notato che rispetto alla rilevazione effettuata per l' ultima
bolletta, nel dicembre scorso, sono andati perduti altri 2mila metri cubi di acqua. Il che significa che
riceverò un' altra bolletta molto pesante e questa volta non ci sarà la possibilità di ricorrere al "fondo
fughe" perché l' ho già utilizzato tutto per bolletta che mi hanno appena consegnato». Su questo punto
Monica Ardondi lamenta il fatto di non aver ricevuto la raccomandata che comunicava il rischioperdita
in modo tempestivo. Hera le ha comunicato di avere inviato la lettera lo scorso dicembre, ma lei dice di
non averla ricevuta. «Grazie a quell' avviso avrei potuto bloccare la fuoriuscita con un paio di mesi di
anticipo e non avrei dovuto subire questo ulteriore costo. Penso che Hera dovrebbe assicurarsi che l'
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informazione, in casi come questi, arrivi con certezza all' utente e nel più breve tempo possibile».
(gi.ca.)
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Lungo il Reno si è formata un' altra catasta di tronchi
Sotto controllo il fiume al Ponte della Bastia mentre sono in piena Idice e Sillaro I due
torrenti monitorati costantemente dai tecnici della Bonifica Renana

CAMPOTTOLa pioggia persistente di questi
giorni ha fatto aumentare i livelli di attenzione
di diversi canali emiliano romagnoli. E si è in
attesa di come si comporterà il Reno fra 48 o
72 ore, in considerazione anche del fatto che si
sta formando una nuova diga fra i piloni del
solito Ponte della Bastia e, soprattutto, per
quella intoccabile boscaglia (è nelle zone di
tutela) che sta intasando l' intero corso del
fiume.
Una situazione che, a tutela dell' incolumità dei
cittadini dell' Argentano e del Bolognese, sta
tenendo sotto controllo il Consorzio della
Bonifica Renana. Infatti, con oggi è il terzo
giorno che i tecnici della Renana stanno
effettuando turni di servizio 24 ore su 24. Oltre
al compito primario di smaltire le acque dei
canali della pianura bolognese, corsi d' acqua
che finiscono nel territorio argentano, i tecnici
sono all' opera per il controllo delle piene dell'
Idice e Sillaro. Torrenti rapidi tant' è che, nel
pr imo pomeriggio di   ier i ,  a causa del lo
scavalcamento dei livelli idrometrici è stato
dichiarato lo stato di allerta per il superamento
della soglia 2 di attenzione. E lo sanno bene i
supervisori in servizio nella sala operativa
della Bonifica Renana, nell' impianto Saiarino.
Struttura nella quale vengono monitorati tutti i livelli dei canali e del Reno.
Ieri pomeriggio, verso le 14.30, le piene di Idice e Sillaro, avevano raggiunto il colmo nel Bolognese, a
San Martino in Argine (per l' Idice) e a Sesto Imolesi(per il Sillaro).
Quindi in serata le fiumane sono transitate senza particolare problemi nel territorio di Campotto.
«Sono piene impegnative  fanno sapere dalla Renana  ma le stiamo affrontando bene in quanto, il
fiume Reno, sta ricevendo (in località Ponte della Bastia). Vedremo durante la notte (ieri; ndr) se sarà il
caso di aprire le casse di espansione denominate Campotto e Bassarone».
Giorgio Carnaroli.
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L' odissea strade bianche: «Così ho distrutto due
auto»
Santa Bianca, anche in via Argine Diversivo buche e avvallamenti in serie. Una
residente: non ci sono percorsi alternativi

SANTA BIANCA. La situazione delle strade
bianche nel Bondenese non si può definire
certamente rosea. Il Comune di Bondeno ha
investito recentemente fondi per porvi qualche
rimedio ma si tratta di interventi tampone che
non risolvono la situazione. Tra le strade che
versano in pessimo stato ci sono la via
Serragliolo e la via Argine Diversivo. Quest'
ultima inizia dalla periferia di Bondeno e
costeggiando l' omonimo canale, arriva fino in
località Quattrina al confine con il Comune di
F i na le  Em i l i a ,   so l o  da  Mon temer l o  a
Scortichino sono asfaltati. La restante parte
presenta buche avvallamenti. «Diciotto anni fa
abbiamo acquistato una casa in via Argine
Diversivo subito dopo la zona chiamata la
Punta  v ic ino ag l i   impiant i   id rovor i  de l
Consorzio Bonifica di Burana tra Santa Bianca
e Bondeno  dice Claudia Balestra  e da allora
non abbiamo pace. In estate si respira polvere
mentre dall' autunno alla primavera ci sono
ovunque grandi pozzanghere ed avvallamenti,
inoltre dall' estate scorsa la strada è chiusa a
causa di una frana e si è costretti ad un giro
v iz ioso per  ar r ivare a  Montemer lo  e  a
Scortichino. Dapprima era stata transennata,
poi le transenne sono state tolte e sono stati
messi blocchi di cemento. Non si ha notizia se
e quando il Comune, trattandosi di una strada comunale, interverrà. Tante volte che sono andata in
Comune a protestare ma è servito ben a poco. Alcuni giorni fa è stata messa un po' di ghiaia ma le
buche sono rimaste e poi con la pioggia di questi giorni non credo serva a molto. Dicono che i soldi non
ci sono. Noi paghiamo le tasse come tutti gli altri cittadini  conclude Balestra  ma qui tolgono anche la
speranza. Ho già distrutto due auto a causa delle buche ed anche l' attuale ha le sospensioni rotte per
buche ed avvallamenti da Camel Trophy. «Gli interventi di manutenzione sulle strade bianche li
facciamo sempre  spiega l' assessore Marco Vincenzi  abbiamo stanziato fondi per le strade bianche
per la sistemazione dei circa 60 km di strade bianche nel territorio comunale provvedendo a stendere
un manto di ghiaia e gli interventi sono in corso. Dapprima sono stati stanziati 40mila euro per
acquistare la ghiaia poi sono stati reperiti altri 50mila per comprare altra ghiaia perché molte strade non
sono state manutentate. Per quanto riguarda via Argine Diversivo sono stati fatti sbocchi per far defluire
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l' acqua piovana, portato ghiaia e livellato la strada. Contro il meteo non possiamo far niente. Se piove la
strada peggiora; quando torna il sole livelliamo ancora, così tutto l' anno». (m.bar.)

23 febbraio 2018 lanuovaferrara.it
Consorzi di Bonifica< Segue

3

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132017



Al via il rifacimento dell'illuminazione di piazza
Ariostea e gli interventi edili a Palazzo Schifanoia.
Riparato il ponte ciclopedonale di via della Giustizia

Di seguito alcuni aggiornamenti relativi a lavori
pubblici in corso nel territorio comunale di
Ferrara, condotti sotto la supervisione dei
tecnici e degli operatori del Settore Opere
pubbliche e Mobilità del Comune di Ferrara.
Maggiori informazioni sugli interventi più
significativi in fase di esecuzione in città sono
d i s p o n i b i l i   s u l   s i t o
http://mappaopere.comune.fe.it PUBBLICA
ILLUMINAZIONE  Lavori di realizzazione della
nuova  i l luminazione pubbl ica di  piazza
Ariostea, corso Porta Mare, via Erbe, via
Folegno e via Cort i le Avranno  iniz io  la
prossima settimana i lavori di realizzazione dei
nuovi impianti di pubblica illuminazione di
piazza Ariostea, corso Porta Mare (nel tratto
compreso tra piazza Ariostea e via Rampari di
San Rocco), via Erbe, via Folegno e via
Cortile. L'intervento si inserisce nell'opera di
restauro e r iqual i f icazione del la piazza
Ariostea, a cura del Comune di Ferrara
(v.CronacaComune del 22 febbraio 2018), e
nell'ambito dei lavori di ammodernamento ed
ef f ic ien tamento  de l la   re te  d i  pubb l ica
i l l u m i n a z i o n e   c i t t a d i n a   p r e v i s t i
dall'Amministrazione Comunale con il PRIC
(P iano  Rego la to re  de l l ' I l l um inaz ione
Comunale). Gli interventi interesseranno
complessivamente 87 punti luce. Il progetto, finanziato sul "Piano Stralcio Cultura e Turismo FSC
2014/2020 intervento n. 30 "Ducato Estense"  "Restauro e riqualificazione di Piazza Ariostea  Lavori di
pubblica illuminazione" prevede una spesa di 370.000 euro. I lavori, per i quali si prevede una durata di
180 giorni, sono stati aggiudicati all'associazione temporanea di imprese costituita dalla ditta Sgargi
Impianti Bologna e dalla Euroscavi di Badia Polesine (RO). I lavori potranno comportare qualche
rallentamento del traffico nei tratti interessati. In allegato, scaricabile a fondo pagina, la scheda
dettagliata dell'intervento.  Lavori di rifacimento degli impianti di pubblica illuminazione in via
Mascheraio, via Frescobaldi, via Mentana, via Gregorio, via Fossato La prossima settimana i lavori di
rifacimento della pubblica illuminazione proseguiranno in via Frescobaldi, via Mascheraio e via Fossato.
Saranno possibili rallentamenti del traffico nei tratti interessati. Tutti gli interventi sono realizzati a cura
di Hera Luce, nell'ambito dei lavori di manutenzione straordinaria previsti nel contratto di servizi con il
Comune di Ferrara.  INTERVENTI STRADALI  In via Brasavola prosegue il rifacimento della
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pavimentazione nel tratto da via Borgovado a via Ghisiglieri (chiuso al transito) AGGIORNAMENTO del
23 febbraio 2018  Proseguono in via Brasavola i lavori a cura dell'Amministrazione Comunale per il
rifacimento delle pavimentazioni lapidee. Al momento sono in corso i lavori di rifacimento delle
pavimentazioni nel tratto da via Borgovado a via Ghisiglieri, che è chiuso al transito. Le modifiche alla
viabilità sono indicate sul posto da segnaletica di preavviso e deviazione, nei tratti interessati. 
Conclusa la manutenzione e riaperto al transito il ponte Bailey ciclopedonale di via della Giustizia a
Pontelagoscuro Si sono conclusi nei giorni scorsi i lavori per la manutenzione, con sostituzione delle
parti deteriorate, del ponte Bailey ciclopedonale presente in via della Giustizia a Pontelagoscuro. Il
ponte è stato riaperto al transito.  VIABILITA'  Via Baricorda chiusa per lavori di ripristino delle
sponde del canale Da lunedì 26 febbraio il tratto di via Baricorda tra via Ponte Rigo e via Rabbiosa, a
Ferrara, sarà chiuso al transito dalle 8 alle 18, fino a fine lavori, per consentire l'esecuzione di interventi,
a cura del Consorzio di Bonifica  Pianura di Ferrara, per il ripristino di un tratto di sponda del canale
Rovere Serraglie (ammessi residenti e autorizzati).  Un breve tratto di via Copparo a senso unico
alternato per lavori di ripristino delle sponde del canale Sono in corso i lavori da parte del Consorzio di
Bonifica  Pianura di Ferrara per il ripristino di un tratto di sponda del canale consortile che scorre
parallelo alla via Copparo, dalla sede della Società Spal 2013 in direzione di via Pioppa, dove è in
vigore il senso unico alternato regolamentato da semafori dalle 8 alle 17. Nelle giornate di sabato e
domenica la circolazione sarà aperta alla normale circolazione. La fascia oraria dei lavori è stata ridotta
per limitare il più possibile gli eventuali disagi in entrata e uscita dalla città per chi percorre
quest'arteria. I lavori, salvo avverse condizioni meteo o eventuali criticità, dovrebbero completarsi entro
la metà del mese di aprile e, in ogni caso se necessario, sospesi all'inizio della campagna irrigua. Le
modifiche alla viabilità saranno segnalate da apposita segnaletica di preavviso e deviazione, nei tratti
interessati.  LAVORI A CURA DI HERA Sono in corso i lavori, a cura di Hera (in accordo con il
Comune di Ferrara), per la posa di una nuova condotta fognaria in via della Pace a Pontelagoscuro nel
tratto da piazza Buozzi a via De Amicis. In via Rabbiosa a Quartesana, hanno invece subito un
rallentamento a causa del maltempo i lavori di sostituzione di un breve tratto di condotta idrica e la
circolazione è stata temporaneamente ripristinata fino al 4 marzo prossimo.  LAVORI A CURA
DI ENEL Avranno inizio martedì 27 febbraio 2018 i lavori a cura di Enel (in accordo con il Comune di
Ferrara) per la posa di una nuova linea elettrica in via Mascheraio, nel breve tratto compreso fra i
numeri civici 5 e 11. Proseguono inoltre i lavori a cura di Enel per la sostituzione di impianti sotto servizi
in via Borso e in via Guarini in un breve tratto dall'intersezione con via Borso. Sono inoltre in corso lavori
in piazza Ariostea, nel tratto da corso Porta Mare a via Palestro, in via Palestro, nel tratto da piazza
Ariostea a vicolo del Voltino, in corso Porta Mare, nel tratto da piazza Ariostea a via Borgo dei Leoni, in
via Borgo dei Leoni, in un breve tratto da corso Porta Mare.  INTERVENTI DI POSA IMPIANTI
IN FIBRA OTTICA Proseguono i lavori, a cura della Società TIM  Telecom Italia SpA e della Società
Open Fiber (in accordo con il Comune di Ferrara), per l'esecuzione di opere civili e interventi di scavo in
varie strade del Comune di Ferrara, per permettere la posa di impianti in fibra ottica.  BENI
MONUMENTALI  Restauro e riqualificazione della sede museale di Palazzo Schifanoia E' previsto per
lunedì 26 febbraio 2018 l'avvio dei lavori edili a Palazzo Schifanoia nell'ambito dell'opera di restauro e
riqualificazione della sede museale, partita il 22 gennaio scorso con l'allestimento delle protezioni degli
apparati decorativi e dei soffitti lignei. Il progetto prevede interventi strutturali mirati al ripristino dei
danni subiti e interventi di rafforzamento che consentano di ottenere un miglioramento della risposta
sismica locale e globale dell'intero edificio. L'opera consentirà anche di ripensare la funzionalità
museale, con il recupero di una serie di ambienti, l'adozione di sistemi di superamento delle barriere
architettoniche, e la dotazione di servizi igienici. La conclusione del cantiere è prevista entro la fine del
2019, ma già nella prossima estate si procederà alla riapertura della parte trecentesca dell'edificio.
L'opera prevede un investimento totale di oltre 2 milioni e 900mila euro che sarà finanziato con fondi
regionali per la ricostruzione post sisma e fondi comunali da rimborsi assicurativi. Per tutti i dettagli del
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progetto v. CronacaComune del 16 gennaio 2018  Nuovi bagni pubblici in piazza del Municipio Sono in
fase di conclusione, in piazza del Municipio a Ferrara, i lavori per la realizzazione di due bagni pubblici,
di cui uno per disabili, con ingresso, sotto il porticato, a lato dell'entrata dell'Agenzia Informagiovani. I
lavori, aggiudicati dal Comune di Ferrara alla ditta Fratelli Stabellini, avranno un costo di 15mila euro. 
Per gli ultimi aggiornamenti sui cantieri negli edifici storici e monumentali della città v. CronacaComune
del 12 gennaio 2018
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Migliora la salute del Delta del Po, lo rivela uno
studio Unife
I dati dei satelliti hanno evidenziato che il fiume ha ripreso a portare sedimenti a mare,
un segno positivo per la sopravvivenza del suo tratto finale

Uno scorcio del Delta del Po Dal cielo, due
grandi satelliti vegliano da decenni sulla salute
del Delta del Po, fornendo notizie confortanti.
Lo rivela lo studio internazionale condotto da
Paolo  C iavo la  e  da Andrea Nin fo ,  de l
Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra
dell' Università di Ferrara, insieme a Paolo Billi
dell' Università di Tottori in Giappone. L'
analisi dei dati raccolti in quasi 50 anni dai
satelliti americani (Landsat), aggiornati con
quelli più recenti dei satelliti Sentinel dell'
Unione Europea, hanno evidenziato che il Po
ha ripreso a portare sedimenti a mare, un
segno positivo per la sopravvivenza del suo
tratto finale. Lo studio è stato pubblicato sulla
prestigiosa rivista Scientific Reports . "Dal
dopoguerra  spiega Ciavola  il Delta del Po
ha sofferto di una progressiva diminuzione
della quantità di sedimenti portati sino alle foci,
in seguito a interventi sui bacini montani e
prelievi di acqua. Nello stesso periodo, il Delta
è stato interessato da subsidenza generata da
estrazione di fluidi dal sottosuolo. Ciò ha
provocato cambiamenti nella sua morfologia e
u n   a ume n t o   d e l l e   z o n e   s o g g e t t e   a
inondabilità". Racconta il professor Ciavola
"Queste nuove osservazioni dimostrano che
una politica oculata di gestione del fiume su
tutto il bacino, dalla fonte alla foce, è lo strumento migliore che abbiamo per aiutare il Grande Fiume".
"Sino ai tardi anni '70  prosegue Ciavola  si era arrivato addirittura a prelevare inerti dal letto del fiume,
pratica ora vietata, togliendo "aria respirabile" al Po. Il fiume si è trovato in affanno per decenni. Nuove
osservazioni hanno evidenziato che alla bocca principale del Delta si sono andate formando nuove
secche emegenti sopra il livello del mare che rimangono anche dopo periodi di mareggiate,
alimentando le spiagge vicine. Un segnale che lascia ben sperare". "Questo non vuol dire che la
vulnerabilità del delta si sia azzerata: rimane un territorio esposto ad alluvione marina e fluviale e
dovremo pianificare la risposta a lungo termine alle variazioni climatiche, considerando anche l'
abbandono di territori troppo a rischio",. conclude il professore. L' articolo del gruppo Nature Publishing
è liberamente accessibile online all' indirizzo http://www.natur e.com/articles/s415980182192 83 .
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Trasferimento temporaneo degli uffici

Il Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara
informa che è in corso di svolgimento dal 19
febbra io  scorso  i l   t ras loco dag l i  u f f ic i
amministrativi di via Borgo dei Leoni 28 che si
sposteranno provvisoriamente nella nuova
sede di via de Romei 7.
Pertanto tutti coloro che sono interessati a
usufruire dei servizi della sede amministrativa
lo possono fare ad un nuovo indirizzo in via
temporanea fino alla conclusione dei lavori di
restauro della tradizionale sede di Palazzo
Naselli Crispi.
I lavori dovrebbero durare circa 2 anni e
mezzo, la sede in cui ci si è trasferiti ora è la
ex sede del Consorzio Valli di Vecchio Reno. I
numeri di telefono di riferimento rimangono
tutti invariati.
Intanto il Consorzio sempre nell' ottica del
miglioramento dei propri servizi ha deciso di
inviare via Pec a tutte le realtà che dispongono
d i   q ue s t o   s t r umen t o   i n f o rma t i c o   u n
questionario sulle attività che vengono svolte.
Tra chi risponderà verranno donati libri di una
collana dedicata alla bonifica.
Compilabile ora anche un questionario nel
quale sulla scorta di quanto avviene ad
esempio negli autogrill si può esprimere un
giudizio con il semaforo (rosso, giallo e verde) sulla qualità del servizio.
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Il Reno non cresce più Cassa di espansione aperta
In funzione l' impianto Saiarino per smaltire la notevole quantità d' acqua I tecnici del
Consorzio Bonifica Renana seguono l' evolversi della situazionePassano le piene di
Idice e Sillarocampotto

CAMPOTTO. Le piene con quote interessanti
e che hanno riguardato l' Idice e il Sillaro 
corsi d' acqua che nascono sull' Appennino
Bolognese e che dopo aver toccato diversi
centri nel bolognese terminano il loro corso
proprio nel territorio ferrarese , sono passate
senza generale alcun problema. La gestione
del sistema idraulico ha funzionato e le acque
sono poi finite nel fiume Reno.
Riguardo poi all' impianto di sollevamento
Vallesanta, a Campotto come pure nell' altro
impianto del Saiarino, proseguirà per almeno
trequattro giorni la turnazione di 24 ore su 24
da parte deii tecnici del Consorzio della
Bonifica Renana per tenere strettamente
monitorata la situazione.
ARGENTANelle prossime ore non è prevista
alcuna piena del fiume Reno. Ieri pomeriggio
alle 18, dai rilevamenti che costantemente
vengono effettuati dai tecnici che operano all'
idrovoro Saiarino  l' impianto che appartiene
al Consorzio della Bonifica Renana sede
anche del museo della Bonifica , è risultato
che a nord di Casalecchio non c' è alcun rialzo
del livello del fiume.
Così pure a Gallo. Dati questi che interessano
la Bonifica Renana in quanto, le acque che
sono giunte ad Argenta, stanno finendo nel Reno grazie ad un sofisticato sistema idraulico che è gestito
dalla stessa Renana. Oltre al fatto che per alcune ore è stata aperta cassa Bassarone, risulta, infatti, che
attraverso due pompe del Saiarino, 20 metri cubi al secondo finiscono nell' immissario Lorgana e poi
rialzate di livello attraverso l' impianto denominato Campotto e immessi nel Reno. Una buona notizia se
si considera che, solo nel tratto del fiume compreso tra il ponte della via Cardinala e San Biagio, ci sono
una quantità impressionante di tronchi e rami fermi sul pelo dell' acqua in quanto incastrati fra le piante.
Legna che alla prossima piena del fiume, con ogni probabilità, raggiungerà i piloni di Ponte Bastia
generando l' ennesima diga di legna. Di questi tronchi che galleggiano ma sono incastrati fra le piante,
ne stavano parlando ieri pomeriggio alcuni argentani che stavano passeggiando lungo la ciclabile
situata sull' argine del fiume. E di fronte alla domanda, per certi versi preoccupante, del perchè non si
interviene nella boscaglia recuperando, tra l' altro, prezioso legno per produrre energia verde, la
risposta è la solita: il fiume Reno è compreso nelle Zone di Protezione Speciale/Siti di Interesse
Comunitario(Sic/Zps) e non si può toccare nulla. Un argomento questo dibattuto ed oggetto di richieste
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anche da parte dell' amministrazione comunale di Argenta.
Giorgio Carnaroli.
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Lungo il Reno si è formata un'altra catasta di tronchi

CAMPOTTO. La pioggia persistente di questi
giorni ha fatto aumentare i livelli di attenzione
di diversi canali emiliano romagnoli. E si è in
attesa di come si comporterà il Reno fra 48 o
72 ore, in considerazione anche del fatto che si
sta formando una nuova diga fra i piloni del
solito Ponte della Bastia e, soprattutto, per
quella intoccabile boscaglia (è nelle zone di
tutela) che sta intasando l'intero corso del
f i ume .  Una   s i t u a z i o ne   c he ,   a   t u t e l a
dell'incolumità dei cittadini dell'Argentano e del
Bolognese, sta tenendo sotto controllo il
Consorzio della Bonifica Renana. Infatti, con
oggi è il terzo giorno che i tecnici della Renana
stanno effettuando turni di servizio 24 ore su
24. Oltre al compito primario di smaltire le
acque dei canali della pianura bolognese,
corsi d'acqua che finiscono nel territorio
argentano, i tecnici sono all 'opera per i l
controllo delle piene dell ' Idice e Sil laro.
To r ren t i   r ap i d i   t an t ' è   che ,   ne l   p r imo
p om e r i g g i o   d i   i e r i ,   a   c a u s a   d e l l o
scavalcamento dei livelli idrometrici è stato
dichiarato lo stato di allerta per il superamento
della soglia 2 di attenzione. E lo sanno bene i
supervisori in servizio nella sala operativa
della Bonifica Renana, nell'impianto Saiarino.
Struttura nella quale vengono monitorati tutti i
livelli dei canali e del Reno. Ieri pomeriggio, verso le 14.30, le piene di Idice e Sillaro, avevano raggiunto
il colmo nel Bolognese, a San Martino in Argine (per l'Idice) e a Sesto Imolesi(per il Sillaro). Quindi in
serata le fiumane sono transitate senza particolare problemi nel territorio di Campotto. «Sono piene
impegnative  fanno sapere dalla Renana  ma le stiamo affrontando bene in quanto, il fiume Reno, sta
ricevendo (in località Ponte della Bastia). Vedremo durante la notte (ieri; ndr) se sarà il caso di aprire le
casse di espansione denominate Campotto e Bassarone». Giorgio Carnaroli
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Pericolo per neve e gelate Lo stop per i mezzi
pesanti
La Prefettura ha disposto il divieto di circolazione ai veicoli sopra i 75 quintali Il
provvedimento scatta da questa sera alle ore 22 fino a cessata emergenza

Il pericolo di nevicate e soprattutto di gelate
nella giornata e nella nottata di oggi ha messo
in guardia la protezione civile che ha emanato
un' allerta meteo su tutto il territorio regionale e
in particolare la Prefettura di Ferrara ha
disposto il divieto di circolazione dei veicoli
commercial i  con massa superiore ai 75
quintali, compreso il transito dei trasporti e
veicoli eccezionali, sull' intero sistema viario
della provincia di Ferrara (autostrade, strade
statali e provinciali) dalle ore 22 di oggi fino a
cessate esigenze e salvo rivalutazione sulla
base di costante monitoraggio in relazione all'
evolversi del fenomeno.
«Questo  perché è  emersa     sp iega  la
Prefettura di Ferrara  la necessità di adottare
provvedimenti di interdizione a tutela della
sicurezza della circolazione e della pubblica
u t i l i tà   i sp i ra t i  a l  p r inc ip io  d i  mass ima
precauzione, anche in termini di adeguata
anticipazione dei tempi di adozione, al fine di
favorirne la tempestiva conoscibilità e di
scongiurare accumuli di mezzi pesanti in
prossimità delle aree di accesso alle strade
interdette».
Sono esclusi dal divieto gli automezzi che
trasportano derrate alimentari deperibili in
regime ATP, altri prodotti deperibili (ad esempio, frutta ed ortaggi freschi; carni e pesci freschi; fiori
recisi; animali vivi destinati alla macellazione o provenienti dall' estero, nonché i sottoprodotti derivanti
dalla macellazione degli stessi; pulcini destinati all' allevamento; latticini freschi; derivati del latte freschi;
semi vitali). I veicoli adibiti a pubblico servizio per interventi urgenti e di emergenza o che trasportano
materiale ed attrezzi occorrenti a tale fine e quelli utilizzati dagli enti proprietari o concessionari di
strade per motivi urgenti di servizio.
Viene attivato il dispositivo di chiusura dei caselli autostradali di Ferrara Nord e di Ferrara Sud e di
eventuale impiego delle aree di accumulo mezzi, che saranno presidiati da parte delle Forze di Polizia
secondo le modalità e le turnazioni previste nel Piano Neve .
Il Comune di Ferrara è allertato dalla mezzanotte di ieri per far fronte alle possibili nevicate che le
previsioni hanno dato per la giornata odierna.
«Sicuramente verrà effettuata una buona salatura nel pomeriggio di oggi, domenica, anche in assenza
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di nevicate  dice Luca Capozzi, ingegnere capo del Comune di Ferrara e responsabile della protezione
civile  in previsione di un ulteriore abbassamento delle temperature. La protezione civile è aperta e
attiva 24 ore su 24 aspettando di intervenire nel caso di precipitazione a carattere nevoso».
Sono trentasette complessivamente i mezzi in dotazione della protezione civile che entreranno in
funzione per garantire la pulizia delle strade.
Allerta meteo fino alla mezzanotte di lunedì 26 per criticità idraulica e temporali e per criticità marino
costiera, in EmiliaRomagna. È quanto stabilito dalla Protezione Civile regionale e dal' Arpae. In
particolare si registra un' allerta con codice arancione per lo stato del mare sulla costa emiliano
romagnola e ferrarese e con codice giallo per criticità idraulica nelle stesse zone; per criticità
idrogeologica sulle coste e sull' Appennino romagnolo e per temperature estreme e pioggia che gela su
tutto il territorio regionale.
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Canali di scolo intasati La strada va sott' acqua
Runco, i residenti protestano: la manutenzione non è stata fatta Il vicesindaco:
manderemo i tecnici a controllare e partiranno i solleciti

di Annarita BovawRUNCOLa strada vicinale
Calata Sassatella a Runco si allaga ogni volta
che arriva una pioggia più insistente del solito.
La causa? La cattiva manutenzione dei canali
di scolo che non si possono più definire tali ed
anzi sembrano essersi trasformati in vasche
accumulo. Il problema non è di semplice
soluzione considerato che non è ben chiaro chi
debba intervenire. «Il rischio è alto, soprattutto
quando è buio e la sicurezza non è garantita 
tuona Daniele Locatelli, uno dei residenti  L'
acqua è venuta fuori, la via si è allagata in più
punti e se continua a piovere non so come
faremo.
Ho preso le pompe che uso per la campagna
e ho tirato via quanta più acqua ho potuto, ma
s iamo sempre  pun to  e  capo ,  b i sogna
ripristinare le vie d' uscita...». Chi deve farlo?
La Calata Sassatella è stata asfaltata e
rimessa a posto circa dieci anni fa, sfruttando i
fondi della Comunità Europea che ha pagato il
70% dell' intervento mentre Comune e privati
hanno partecipato con un 15% a testa. La
manutenzione è all' 80% a carico del frontista
e per il restate 20% spetta all' amministrazione
comunale. In poche parole, ognuno deve pulire
il suo pezzo. «Io sono sempre qui a sistemare,
a cercare di fare il possibile ma non ne cavo un ragno dal buco  va avanti Locatelli  Ormai questa
strada è usata da tutti i mezzi, anche da quelli che non potrebbero passare ed è un disastro, bisogna
che qualcuno intervenga per gestire la situazione».
A rispondere l' assessore ai Lavori pubblici Andrea Baraldi: «Si tratta di una strada vicinale ad uso
pubblico  fa presente  e i lavori devo o essere fatti con la massima urgenza.
Lunedì manderò un tecnico per valutare la situazione e quindi partiranno le lettere di sollecito ai diversi
proprietari. Ognuno infatti deve contribuire alla manutenzione, ripristinando la scolina. Noi contribuiremo
alla spesa come previsto, ma in primo luogo devono muoversi i residenti». E se qualcuno non
adempie? «Nel caso manderemo gli uomini della polizia municipale a fare i dovuti controlli e a
sollecitare gli interventi». Certamente «adesso che la via è stata asfaltata è fondamentale provvedere
alla manutenzione, l' asfalto non può e non deve allagarsi». «Ho sollecitato i lavori in tutti i modi 
conclude Locatelli  sia per tutelare la mia proprietà che la sicurezza di coloro che passano per questa
strada. Speriamo che adesso qualcosa possa muoversi, visto anche il tempo previsto per la prossima
settimana».
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portomaggiore

Il sottopasso diventa una piscina

PORTOMAGGIOREIl sottopasso di via delle
Anime che col lega Portomaggiore con
Portorotta è ancora una volta completamente
allagato, con forti disagi per automobilisti
costretti a passare.
Dopo le piogge di questi giorni la situazione,
già precaria, è nettamente peggiorata e una
vera e propria piscina si è formata nella parte
centrale del sottopasso, con grosse difficoltà
per le auto a transitare. In realtà non si tratta di
un novità, a quanto pare l' infrastruttura ha
mostrato problemi fin da subito.
In teoria il sottopasso dovrebbe essere dotato
di pompe idrovore che portano via l' acqua in
eccesso, ma a quanto pare le pompe non
funzionano ed è già successo in passato che
alcuni automobilisti siano rimasti bloccati, con
le auto che si sono spente a causa dell' acqua
troppo alta. Intanto i cittadini chiedono non solo
interventi, ma anche riposte sul perché la
strada continua ad allagarsi e cosa è che non
funziona. Cattiva progettazione, della cattiva
costruzione o inesistente manutenzione? La
cosa certa è che i l tratto è decisamente
pericoloso e che ormai non si tratta più di un
fenomeno sporadico ma di una sorta di
costante, considerato che basta anche solo un
giorno di pioggia normale perché si formino delle enormi pozze.
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La pioggia devasta le strade: tecnici in azione
Superstrada colabrodo, automobilista ci rimette una gomma. Frana sulla Statale 16

PIOGGIA fitta, temperature in picchiata e le
ferite sulle strade che tornano ad aprirsi. Un
problema che si ripete a ogni capriccio del
meteo  ma che  con   l '  u l t ima ondata  d i
maltempo ha creato seri problemi su tutto il
territorio.
Asfalto 'rugoso', vecchie buche che si riaprono
e nuovi squarci che mettono in difficoltà gli
automobilisti dall' Alto Ferrarese al mare. I
disagi sono tant i  e sparsi  a macchia di
leopardo. Non solo su strade provinciali e
comunali,  ma anche su quelle statal i  e,
ovviamente, in Superstrada. I disagi maggiori
sono infatti proprio lungo la FerraraPorto
Garibaldi, dove i tecnici dell' Anas sono già al
lavoro, e su alcune strade provinciali, prima tra
tutte la 66, che attraversa l' Alto Ferrarese.
Basta farsi un giro in macchina a Ferrara e
dintorni per rendersi conto della situazione. Le
chiamate a polizia municipale e stradale per
buche sull' asfalto sono state molte.
Nella mattinata di ieri sono partiti allarmi da via
Comacchio, da via Pomposa, all' altezza di
F ina l  d i  Rero,  da l la  Stata le  16 e da l la
Virgiliana, solo per citarne alcuni. La Superstrada, già provata sul fronte dell' asfalto dissestato, ha
registrato un ulteriore peggioramento. Ieri, all' altezza di Cona, un automobilista ci ha rimesso una
gomma, esplosa dopo essere finita in una fessura. Un groviera anche la Statale 16, da Ferrara a
Gaibanella. In un punto, l' asfalto a bordo strada è addirittura franato nella scarpata.
GLI ENTI competenti stanno già correndo ai ripari. La Provincia ha messo in campo i suoi uomini per i
tratti di propria competenza. Ieri, per rattoppare l' asfalto squarciato, erano al lavoro due squadre, una
'esterna' in appalto e una 'interna' di reperibili per il weekend. Durante la settimana sono invece quattro
le squadre che percorrono il territorio per mettere cerotti sulle strade ferite. «Le buche da sanare sono
tante  ammette Massimo Mastella, ingegnere capo della Provincia . Stiamo cercando di arrivare un po'
dappertutto». I danni che vengono segnalati in questi giorni sono in gran parte dovuti alla pioggia. Ma a
peggiorare la situazione ci si mette anche la coperta sempre più corta sul fronte dei finanziamenti per la
messa in sicurezza delle strade. «Con i pochi fondi che abbiamo a disposizione  aggiunge Mastella 
facciamo fatica a sistemare tutte le criticità. In queste condizioni, un piccolo problema rischia di
degenerare in fretta». Mentre si cerca di salvare il salvabile si guarda con preoccupazione alle prossime
ore. Dopo la tregua di ieri, da oggi dovrebbe tornare il brutto tempo con l' annunciata ondata di gelo.
Temperatura in picchiata, dicono gli esperti, con colonnine di mercurio ben al di sotto dello zero e
possibilità di nevicate. Forse anche a Ferrara, dove la probabilità di fiocchi bianchi è data al 50% dall'
osservatorio meteorologico dell' Aeronautica. Per far fronte al rischio gelo si sono svolte già un paio di
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riunioni in prefettura. «Ci aspettiamo che la temperatura vada sotto zero  conclude l' ingegnere capo .
Da domani sera (stasera, ndr) partiremo con la salatura delle strade». Sale che non è certo un
toccasana per il manto stradale.
Ma, in pieno allarme meteo, tra il rischio di aprire nuove buche e quello di vedere le strade trasformate
in piste di pattinaggio, bisogna scegliere il male minore.
Federico Malavasi Altro servizio a pag. 18 © RIPRODUZIONE RISERVATA.
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COMACCHIO DIVIETO DI TRANSITO FINO AL TERMINE DEL CANTIERE PREVISTO IL 2
MARZO

Fossa Foce, messa in sicurezza del ponte Bailey

APRONO i cantieri, martedì prossimo, per i
lavori di ristrutturazione e consolidamento del
ponte Bailey di Fossa Foce. Si tratta di un
i n t e r v e n t o   p r e v i s t o   d a l   p r o g e t t o   d i
valorizzazione del patrimonio culturale e
ambientale delle Valli di Comacchio. Per
consent i re  lo svolg imento dei   lavor i  d i
ristrutturazione e di messa in sicurezza dell'
infrastruttura, che rappresenta l' unico punto di
accesso carrabile e pedonale a Stazione Foce,
si è resa necessaria l' istituzione di un divieto
di transito, negli ultimi 30 metri prima del
ponte Bailey, in entrambe le direzioni di Strada
Foce (arteria di collegamento tra il ponte
levatoio San Pietro e le Valli), lungo il canale
Fosse Foce. Il divieto di transito, di carattere
temporaneo, resterà in vigore dall' avvio dei
lavori fino al 2 marzo, nella fascia oraria
compresa tra le ore 7.30 e le ore 13.
«IL COMUNE e l' Ente di gestione per i Parchi
e le biodiversità  Delta del Po si scusano per
il disagio, seppur di breve durata  si legge in
una nota dell' amministrazione comunale  che
potrà derivare agli utenti della strada e ai
fruitori delle Valli. I lavori programmati sono finalizzati a un più funzionale utilizzo del ponte, nell' ottica
della massima sicurezza della struttura».
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Cronaca

Il fiume Po e il Delta stanno meglio. Lo dice uno
studio Unife
Dal cielo, due grandi satelliti vegliano da decenni sulla salute del Delta del Po, fornendo
notizie confortanti. Lo rivela lo studio internazionale condotto da Paolo Ciavola e da
Andrea Ninfo, del Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra dell' Università di Ferrara,
insieme a Paolo Billi dell' Università di Tottori in Giappone.

Dal cielo infatti, "due grandi satellit i che
vegliano da decenni sulla salute del Delta del
Po, stanno fornendo notizie confortanti"
spiegano i ricercatori. Il grande fiume ha
ripreso a portare sedimenti a mare e questo,
secondo uno studio internazionale dell '
Un ivers i tà  d i  Fer rara  pubb l ica to  su l la
p res t ig iosa   r i v i s ta  Sc ien t i f i c  Repor ts
rappresenta un un segno positivo per la
sopravvivenza del suo tratto finale. La ricerca,
condotta da Paolo Ciavola e Andrea Ninfo, del
Dipartimento di Fisica e Scienze della Terra
dell' Università di Ferrara, insieme a Paolo Billi
dell' Università di Tottori in Giappone, si basa
sull' analisi dei dati raccolti in quasi 50 anni dai
satelliti americani (Landsat), aggiornati con
quelli più recenti dei satelliti Sentinel dell'
Unione Europea. Le nuove osservazioni hanno
evidenziato come alla bocca principale del
Delta del Po si siano andate formando nuove
secche che emergono sopra il livello del mare,
secche che rimangono anche dopo periodi di
mareggiate, alimentando così le spiagge
vicine. "Un segnale che lascia ben sperare,
perché il fiume si è trovato in affanno per
decenni" hanno sottolineato i ricercatori. "Dal
dopoguerra il Delta del Po ha sofferto di una
progressiva diminuzione della quantità di
sedimenti portati sino alle foci, in seguito a interventi sui bacini montani e prelievi di acqua  spiegano i
ricercatori. Nello stesso periodo, il Delta è stato interessato da subsidenza generata da estrazione di
fluidi dal sottosuolo, provocando cambiamenti nella morfologia ed un aumento le zone soggette a
inondazioni. "Sino ai tardi anni '70 si prelevavano dal letto del fiume (pratica ora vietata) inerti che
toglievano "aria respirabile" al Po. Queste nuove osservazioni dimostrano che una politica oculata di
gestione del fiume su tutto il bacino, dalla fonte alla foce, è lo strumento migliore che abbiamo per
aiutare il Grande Fiume". "Questo non vuol dire che la vulnerabilità del Delta si sia azzerata: rimane un
territorio esposto ad alluvione marina e fluviale e serve pianificare unaa risposta a lungo termine alle
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variazioni climatiche, considerando anche l' abbandono di territori troppo a rischio" concludono i
ricercatori. Venerdì 23 febbraio ore 12.
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Allagati i parcheggi per disabili
rampari san paolo

nnParcheggi per disabili allagati nella zona di
via Rampari San Paolo. La pioggia ha ridotto
in questo stato gli stalli per la sosta di veicoli
con a bordo portatori di handicap, aumentando
i disagi per chi ha problemi di deambulazione.
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agricoltori preoccupati

Temperature in picchiata Danni a frutta e seminativi

Il calo repentino delle temperature preoccupa
non poco il settore agricolo, perché mette a
rischio alberi da frutta e ortaggi, soprattutto
d o p o   u n  m e s e   d i   g e n n a i o   i n   c u i   l a
precipitazioni sul territorio emilianoromagnolo
sono state inferiori del 60% rispetto alla media
degli ultimi 15 anni, con punte del 75% nella
p ianura   fe r rarese e  de l  90%  in  que l la
bolognese. I dati provengono da Coldiretti
regionale, secondo la quale «se la neve
diventa fondamentale per ripristinare le risorse
idriche falcidiate dalla siccità del 2017, l'
ondata di gelo in arrivo preoccupa per i danni
all' agricoltura».
Contrariamente all' attuale ondata di aria
fredda, le temperature delle ultime settimane
sono state superiori alla media e le gemme in
alcuni casi sono già spuntate sulle piante da
frutto , dalle albicocche ai ciliegi, dalle pesche
alle pere, la cui fioritura potrebbe essere ora
stroncata dalle gelate. Situazione analoga per i
seminativi, in particolare per le barbabietole
seminate da qualche settimana, che sono già
in germinazione.
Preoccupazione anche per gli ortaggi invernali
come cavoli, verze, cicorie e broccoli.
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Trecento tonnellate di sale sulle strade provinciali
Da ieri pomeriggio 15 mezzi in azione, misure preventive anche dal Comune Coperte le
maggiori arterie, sottopassi e rotonde. Invito alla prudenza al volante

La tanto temuta e annunciata neve ieri non è
caduta, ma il rischio gelate resta in agguato e
dal primo pomeriggio sono state avviate le
operaz ion i  d i  sa la tura   lungo  le  s t rade
provinciali e le principali arterie e punti critici
della viabilità comunale. Il resto spetterà agli
automobilisti, invitati a usare la massima
cautela alla guida, considerate le previsioni
meteo  che   ind icano  per  ogg i  un   fo r te
abbassamento delle temperature con punte
minime fino a sette gradi sotto lo zero. Questo
significa che basterà un po' di umidità a
rendere le strade insidiose e scivolose, e ai
servizi di prevenzione antighiaccio va aggiunta
una buona dose di prudenza al volante per
evitare uscite di strada e incidenti.
La prevenzione, in ogni caso, resta massima.
Dalle 15.30 di ieri e per le successive sette
otto ore, tutti i 15 mezzi spargisale della
Provincia sono entrati in azione, partendo dai
centri operativi di rifornimento dislocati a
Copparo, Codigoro, Vigarano Mainarda e
Portomaggiore, carichi ciascuno con 20
tonnellate di sale. In questo modo, spiega il
tecnico dell' amministrazione provinciale,
Michele Tassoni, «provvederemo a coprire l'
intera rete viaria del Ferrarese, spargendo in
tutto 300 tonnellate di sale». La giornata ventosa di ieri peraltro ha contribuito a rendere le strade più
secche, attenuando il rischio di gelate, ma la salatura generale preventiva è rimasta d' obbligo in vista
dell' arrivo del gelo intenso, così come concordato in sede di Comitato Operativo Viabilità che si è
riunito sabato sera in Prefettura.
Misure antigelate sono state predisposte anche dal Comune di Ferrara: «Al termine della riunione di
sabato sera in Prefettura  sottolinea il dirigente del Settore Opere Pubbliche e Viabilità Claudio Capozzi
siamo rimasti in allerta per tutta la notte con i 37 mezzi spargisale in dotazione pronti a partire. Adesso
l' allarme nevicate è cessato, ma resta necessaria la salatura delle strade per prevenire i rischi legati
alle gelate. È vero che fino ad ora le temperature si sono mantenute sempre due gradi in più rispetto a
quelle indicate dal meteo, ma domani (oggi per chi legge, ndr) sono previste temperature minime fino a
7°, e anche arrivando a 5° si preannuncia un freddo molto intenso».
Ecco partire dunque il piano comunale per la salatura, con l' impiego ieri pomeriggio di cinquesei
mezzi per un arco di tempo di quattrocinque ore.
«L' operazione interesserà tutta la grande viabilità cittadina e i punti di maggiore criticità  spiega
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Capozzi  Quindi sarà sparso il sale sulle principali arterie come ad esempio le circonvallazioni, l' asse
CavourGiovecca, corso Porta Mare, viale Po e corso Porta Po o altre strade più interne come via
Montebello. I mezzi copriranno inoltre altri punti delicati come sottopassi, ponti, incroci e tutte le rotonde.
Si raccomanda comunque di mantenere un comportamento il più possibile prudente alla guida».
Resta in vigore  a partire dalle 22 di ieri, domenica, e fino al cessare dell' emergenza  il divieto di
circolazione dei veicoli commerciali con massa superiore alle 7,5 tonnellate sull' intero sistema viario
della Provincia di Ferrara disposto dalla Prefettura. Massima attenzione anche sul tratto autostradale: in
caso di condizioni meteo particolarmente avverse potrebbe essere disposta la chiusura dei caselli di
Ferrara Nord e Ferrara Sud, che saranno presidiati dalle forze di polizia.
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La salute del Delta del Po è migliorata
Studio Unife rivela che il Grande Fiume ha ripreso a portare sedimenti a mare, un segno
positivo per la sopravvivenza del suo tratto finale

Uno scorcio del Delta del Po Dal cielo, due
grandi satelliti vegliano da decenni sulla salute
del Delta del Po, fornendo notizie confortanti.
Lo rivela lo studio internazionale condotto dal
professor Paolo Ciavola e da Andrea Ninfo,
del dipartimento di Fisica e Scienze della
Terra dell' Università di Ferrara, insieme al
professor Paolo Billi dell' Università di Tottori
in Giappone. L' analisi dei dati raccolti in quasi
50 anni dai satelliti americani (Landsat),
aggiornati con quelli più recenti dei satelliti
Sent ine l  de l l '  Un ione Europea,  hanno
evidenziato che il Po ha ripreso a portare
sedimenti a mare, un segno positivo per la
sopravvivenza del suo tratto finale. Lo studio è
stato pubblicato sulla prestigiosa rivista
Scientific Reports. "Dal dopoguerra il Delta del
Po ha sofferto di una progressiva diminuzione
della quantità di sedimenti portati sino alle foci,
in seguito a interventi sui bacini montani e
prelievi di acqua  spiega Ciavola . Nello
stesso periodo, il Delta è stato interessato da
subsidenza generata da estrazione di fluidi dal
sottosuolo. Ciò ha provocato cambiamenti
nella sua morfologia e un aumento delle zone
soggette a inondabilità". Racconta Ciavola:
"Queste nuove osservazioni dimostrano che
una politica oculata di gestione del fiume su
tutto il bacino, dalla fonte alla foce, è lo strumento migliore che abbiamo per aiutare il Grande Fiume".
"Sino ai tardi anni '70 si era arrivato addirittura a prelevare inerti dal letto del fiume, pratica ora vietata,
togliendo "aria respirabile" al Po. Il fiume si è trovato in affanno per decenni  prosegue Ciavola . Nuove
osservazioni hanno evidenziato che alla bocca principale del Delta si sono andate formando nuove
secche emergenti sopra il livello del mare che rimangono anche dopo periodi di mareggiate,
alimentando le spiagge vicine. Un segnale che lascia ben sperare". "Questo non vuol dire che la
vulnerabilità del Delta si sia azzerata: rimane un territorio esposto ad alluvione marina e fluviale e
dovremo pianificare la risposta a lungo termine alle variazioni climatiche, considerando anche l'
abbandono di territori troppo a rischio" conclude il professore.
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Il sottopasso diventa una piscina
PORTOMAGGIORE. Il sottopasso di via delle Anime che collega Portomaggiore con
Portorotta è ancora una volta completamente allagato, con forti disagi per automobilisti
costretti a passare. Dopo le...

PORTOMAGGIORE. Il sottopasso di via delle
Anime che col lega Portomaggiore con
Portorotta è ancora una volta completamente
allagato, con forti disagi per automobilisti
costretti a passare. Dopo le piogge di questi
giorni la situazione, già precaria, è nettamente
peggiorata e una vera e propria piscina si è
formata nella parte centrale del sottopasso,
con grosse difficoltà per le auto a transitare. In
realtà non si tratta di un novità, a quanto pare l'
infrastruttura ha mostrato problemi fin da
subito. In teoria il sottopasso dovrebbe essere
dotato di pompe idrovore che portano via l'
acqua in eccesso, ma a quanto pare le pompe
non funzionano ed è già successo in passato
che alcuni automobilisti siano rimasti bloccati,
con le auto che si sono spente a causa dell'
acqua troppo alta. Intanto i cittadini chiedono
non solo interventi, ma anche riposte sul
perché la strada continua ad allagarsi e cosa è
che non funziona. Cattiva progettazione, della
c a t t i v a   c o s t r u z i o n e   o   i n e s i s t e n t e
manutenzione? La cosa certa è che il tratto è
decisamente pericoloso e che ormai non si
tratta più di un fenomeno sporadico ma di una
sorta di costante, considerato che basta anche
solo un giorno di pioggia normale perché si
formino delle enormi pozze.
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PRIMO PIANO

Temperature sotto zero e pioggia gelata, la
Prefettura vieta il transito ai mezzi pesanti in
provincia di Ferrara

Temperature sotto zero e pioggia gelata, la
Prefettura vieta il transito ai mezzi pesanti in
p r o v i n c i a   d i   F e r r a r a 2 5 / 0 2 / 2 0 1 8
12:17Maltempo, la Protezione Civile dell'
Emilia Romagna ha diramato un' allerta meteo
fino alla mezzanotte di lunedì 26 febbraio. In
particolare c' è un' allerta con codice arancione
per lo stato del mare sulla costa ferrarese e
romagnola e per temperature estreme e
pioggia con gelate su  tut to  i l   terr i tor io
regionale. Previste per oggi deboli nevicate
anche sul ferrarese ma a preoccupare è il
brusco calo delle temperature provocato dal
vento  s iber iano Bur ian.  Per  questo   la
Prefettura di Ferrara ha disposto il divieto di
circolazione dei veicoli commerciali con massa
superiore a 7,5 tonnellate, compreso il transito
dei trasporti e veicoli eccezionali, sull' intero
sistema viario della provincia di Ferrara
(autostrade, strade statali e provinciali) dalle
ore 22 di ieri fino a cessate esigenze e salvo
r i va l u t az i one   su l l a   base   d i   cos t an t e
monitoraggio in relazione all' evolversi del
fenomeno. "Provvedimenti necessari, spiega
la nota della Prefettura, a tutela della sicurezza
della circolazione e della pubblica util ità
ispirati al principio di massima precauzione,
anche in termini di adeguata anticipazione dei
tempi di adozione, al fine di favorirne la tempestiva conoscibilità e di scongiurare accumuli di mezzi
pesanti in prossimità delle aree di accesso alle strade interdette".Sono esclusi dal divieto gli automezzi
che trasportano derrate alimentari deperibili in regime ATP, altri prodotti deperibili (ad esempio, frutta e
ortaggi freschi; carni e pesci freschi; fiori recisi; animali vivi destinati alla macellazione o provenienti dall'
estero, nonché i sottoprodotti derivanti dalla macellazione degli stessi.. Esclusi dal divieto anche i
veicoli adibiti a pubblico servizio per interventi urgenti e di emergenza o che trasportano materiale e
attrezzi occorrenti a tale fine e quelli utilizzati dagli enti proprietari o concessionari di strade per motivi
urgenti di servizio.Nel pomeriggio di oggi intanto dovrebbe essere effettuata una salatura delle strade
comunali, in prevvisione dell' abbassamento delle temperature atteso per questa notte.In caso di
nevicate ci sono 37 mezzi della protezione civile pronti per entrare in funzione per la pulizia delle strade.
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Il ponte sul Reno va chiuso Ma il sindaco non ci sta
Gallo, l' Anas lo vorrebbe chiudere per effettuare i lavori sulla Porrettana Garuti: «Già
quello sulla Cembalina è chiuso. Farò una proposta alternativa»

POGGIO RENATICOLa situazione dei ponti
nel territorio poggese preoccupa non poco l'
amministrazione comunale ad inizare dal
sindaco. La buona notizia riguarda il fatto che
sono iniziati i lavori per la ristrutturazione del
ponte Torniamo sul canale Cembalina che
collega Gallo con Poggio Renatico. Dopo l'
appalto per il rifacimento fatto dal Consorzio
Pianura di Ferrara mentre la strada è di
proprietà dell' amministrazione provinciale,
mentre  i   lavori  sono di competenza del
Consorzio, con una spesa di 400mila euro
finanziati dalla Regione sono iniziati. Si tratta
di un' opera particolarmente attesa visto che la
chiusura del ponte che si protrae da oltre tre
anni e mezzo ha reso inagibile la provinciale
che porta a Gallo, lato verso Santa Maria di
Codifiume, con l' allungamento del percorso e
disagi. Se non si verificheranno intoppi i lavori
dovrebbero essere finalmente ultimati entro
quest' anno.
Nei giorni scorsi il sindaco è stato contattato
dal l '  Anas  la quale ha comunicato che
dovranno essere effettuati lavori urgente sul
ponte sul fiume Reno che si trova sulla strada
statale Porrettana e che collega Gallo con
M a l a l b e r g o .   S i   t r a t t a   d i   l a v o r i   d i
consolidamento che comporterebbero per qualche mese la chiusura dell' importante arteria che collega
il Ferrarese al Bolognese.
«Ho detto chiaro e tondo all' Anas che di chiusura totale non se ne parla proprio  afferma il primo
cittadino poggese  e così ha fatto la mia collega di Malalbergo, Monia Giovannini. Risultato ci
incontreremo venerdì 9 marzo in Comune a Malalbergo sia con l' Anas che con le amministrazioni
provinciali di Ferrara e Bologna e Tper. La proposta che farò in quel tavolo sarà quella di chiudere
parzialmente la strada e di attuare un senso unico alternato ed eventualmente di deviare solamente il
traffico pesante. Invece di un paio di mesi i tempi previsti per i lavori si allungheranno ma almeno la
strada non verrà chiusa perché non si può vietare il traffico ai tanti pendolari e studenti che
quotidianamente la percorrono e costringerli ad allungare il percorso di parecchi chilometri anche
perché, come ho già detto all' Anas, abbiamo ancora il ponte Torniano chiuso e se venisse vietato il
traffico sul ponte sul Reno i miei concittadini sarebbero furibondi».(m.bar.
)
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masi torello

Imu impianti idrovori, no dell' opposizione

MASI TORELLOI consiglieri di opposizione
Marco Rizzati, Massimo Pezzuolo e Luca
Signorini impongono una riflessione sulla
incongruità del tributo Imu per gli impianti
id rovor i .  «S i  p renda conoscenza de l l '
incongruità del tributo Imu sugli impianti
idrovor i     af fermano   per porre  in at to
disposit ivi per abrogare questa ingiusta
imposizione fiscale, si chiede al sindaco
masese di prendere opportuni provvedimenti».
Rizzati aggiunge che gli impianti idrovori sono
di proprietà dello Stato e sono "solo" in uso al
Consorzio di Bonifica per fini di pubblica utilità
e pertanto non forniscono alcun reddito all'
ente di Bonifica; inoltre, il rilevante esborso
che sostiene il Consorzio di Bonifica è poi
recuperato spalmandolo su i  contr ibut i
consortil i; nel caso del comune masese,
accade che i cittadini di Masi Torello versano l'
Imu ai Comuni di Ostellato e Comacchio, «una
cosa vergognosa» ha concluso il consigliere.
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Neve e vento, disagi in città e provincia
Imbiancata da Ferrara al Delta: spargisale in azione, scuole chiuse in alcuni Comuni

LA NEVE ha imbiancato, ieri, la città e una
buona fetta del Ferrarese tra Copparo e
Ostellato, f ino a Codigoro. Al matt ino,  i
residenti si sono alzati con il rumore delle
for t iss ime raf f iche d i  vento che hanno
interessato  tut ta   la  zona,  con qualche
leggerissimo fiocco e alcuni cartelli stradali
divelti.
Poi, nel pomeriggio, le condizioni meteo sono
decisamente peggiorate, con la temperatura
che è scesa al di sotto dei 4 gradi e la neve
che si è fatta sempre più abbondante e fitta e
ha cominciato a depositarsi sul suolo, creando
un suggestivo manto imbiancato.
E, COME sempre succede, sono arrivati i
primi disagi, in particolare per gli automobilisti,
indotti a moderare la velocità per evitare
sbandate. In città dopo qualche tentativo, i
fiocchi sono caduti dopo le 18 quando un lieve
strato bianco si è depositato sulle pietre del
l istone e sui marciapiedi del Museo del
Duomo. Poca cosa, se si considera che nel
giro di un' ora era quasi sparita del tutto. In
provincia, come detto, la nevicata è stata più
consistente e accompagnata da un forte vento, temperature sotto lo zero che hanno portato davvero l'
inverno anche nel Ferrarese. Le più imbiancate, quasi a tempo di record, sono state le zone a ridosso
della costa, come Codigoro, Lagosanto, Mesola, Massa Fiscaglia. La neve è caduta a fiocchi leggeri,
come farina, ma ha imbiancato tetti, giardini e strade, anche nel territorio dell' Unione 'Terre e Fiumi',
soprattutto tra Copparo e Tresigallo. Solo fiocchi portati in giro dal forte vento, ma che non si sono
fermati al suolo lungo la costa comacchiese. Onde come un normale maltempo, fino alla serata di ieri,
nonostante le violente raffiche non si sono trasformate in una preoccupante mareggiata. Ma la fase di
maltempo non è ancora passata. Anche se in serata la neve  nel Delta, Basso e Medio Ferrarese, dopo
circa due ore  ha smesso di cadere, secondo le previsioni meteo dovrebbe far capolino tra domani e
giovedì.
INTANTO resta la preoccupazione per eventuali ghiacciate notturne che potrebbero complicare la
situazione viaria, in particolare sulle strade meno battute. Ma, fortunatamente, sono subito entrati in
azione i mezzi spargisale per ridimensionare disagi e pericoli.
Nei Comuni di Codigoro, Ostellato, Fiscaglia, Jolanda, Portomaggiore, Masi Torello, Tresigallo,
Comacchio, Goro, Berra e Mesola oggi le scuole rimarranno chiuse.

MICHELE CAMPANARO
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Troppa pioggia, esonda il laghetto nel parco
Migliarino, via chiusa per i lavori. Il sindaco: «L' allarme da una residente»

«ANCORA NON è s ta to  accer ta to  con
sicurezza che cosa, sabato, abbia fatto
tracimare il laghetto del parco comunale di
Migliarino, allagandone buona parte». Lo dice
il sindaco di Fiscaglia, Sabina Mucchi, la quale
spiega il motivo della chiusura di via Gramsci
per circa 4 ore, per consentire, ai volontari di
Protezione civile dell' Acac, di pompare l'
acqua in eccesso nelle caditoie.
«PER tornare alla normalità si è dovuto
abbassare   i l   l i ve l lo  de l   laghet to  d i  20
centimetri, utilizzando una pompa idrovora e
delle manichette per l' aspirazione dell' acqua.
Operazione che ha richiesto alcune ore e
qu ind i   s i   è   reso  necessa r io   ch iude re
temporaneamente l' accesso alla strada». Il
laghetto, è uno specchio d' acqua naturale,
creato dall' affioramento di una falda acquifera.
L' esondazione, stando a quanto appurato dai
tecnici intervenuti, potrebbe essere stato l'
innalzamento della falda stessa dovuto all'
aumentato apporto delle acque a seguito delle
abbondanti piogge cadute. «La notizia dell'
allagamento del parco  conclude Mucchi  mi
è stata data personalmente da una residente e immediatamente ho attivato Protezione civile, tecnici
comunali e insieme all' assessore Massimo Trombelli abbiamo fatto un sopralluogo e siamo rimasti ad
aiutare fino al termine dell' emergenza».
m. r. b.
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Imu impianti idrovori, no dell' opposizione
MASI TORELLO. I consiglieri di opposizione Marco Rizzati, Massimo Pezzuolo e Luca
Signorini impongono una riflessione sulla incongruità del tributo Imu per gli impianti
idrovori. «Si prenda...

MASI TORELLO. I consiglieri di opposizione
Marco Rizzati, Massimo Pezzuolo e Luca
Signorini impongono una riflessione sulla
incongruità del tributo Imu per gli impianti
id rovor i .  «S i  p renda conoscenza de l l '
incongruità del tributo Imu sugli impianti
idrovor i     af fermano   per porre  in at to
disposit ivi per abrogare questa ingiusta
imposizione fiscale, si chiede al sindaco
masese di prendere opportuni provvedimenti».
Rizzati aggiunge che gli impianti idrovori sono
di proprietà dello Stato e sono "solo" in uso al
Consorzio di Bonifica per fini di pubblica utilità
e pertanto non forniscono alcun reddito all'
ente di Bonifica; inoltre, il rilevante esborso
che sostiene il Consorzio di Bonifica è poi
recuperato spalmandolo su i  contr ibut i
consortil i; nel caso del comune masese,
accade che i cittadini di Masi Torello versano l'
Imu ai Comuni di Ostellato e Comacchio, «una
cosa vergognosa» ha concluso il consigliere.
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sulla costa

Pescherecci in porto per il vento
I pescatori: «Oltre alla crisi ci si mette anche il maltempo»

PORTO GARIBALDIPescherecci attraccati in
porto e mercato ittico fermo. Il vento che da
domen ica  pomer igg io   s ta   spazzando
incessantemente la costa, dopo le piogge
prolungate della scorsa settimana, ha costretto
i pescatori della marineria di Porto Garibaldi a
uno stop forzato.
Le imbarcazioni non prendono il largo già dalla
scorsa settimana e le previsioni per i prossimi
giorni parlano di un' altra perturbazione con
neve in arrivo per dopodomani.
«Oltre alla crisi ci si mette anche il maltempo 
commenta il pescatore Giuseppino Luciani del
motopeschereccio Bosga ; è un problema per
tante famiglie che vivono di pesca, molte
anche con un solo reddito. Ormai da troppo
tempo si pesca poco, bisogna andare al largo
per fare giornata e adesso siamo costretti a
stare in porto per il mare mosso».
Alle preoccupazioni per le battute di pesca
scarne e per   l '  ondata d i  mal tempo,  s i
sommano le incognite sugli arretrati degli anni
2016 e 2017 della cassa integrazione ancora
non introitate da pescatori ed armatori.
«S ino ra   c i   è   s ta ta   l i qu ida ta   l a   cassa
integrazione del fermo pesca del 2015 
aggiunge Luciani , ma non abbiamo ricevuto
ancora le altre annualità».
Intanto in questi giorni il traghetto di Porto Garibaldi ha funzionato regolarmente: «Il vento dovrebbe
calare  osserva Mauro Alberi, titolare del traghetto , ma per fortuna sinora si è potuto mantenere il
servizio di trasporto dei passeggeri».
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bilancio carabinieri forestali

Contro la pesca di frodo e il traffico di rifiuti speciali

La lotta alla pesca di frodo nel Po e quella
contro il traffico illegale dei rifiuti, sono tra le
attività principali che i Carabinieri Forestali
dell' Emilia Romagna hanno messo in atto nell'
ultimo anno, in tutta la regione ma soprattutto
nel  Ferrarese con d iverse operaz ion i .
Carabinieri Forestali che hanno presentato ieri
un bilancio del lavoro nel 2017 a difesa dell'
ambiente durante il quale hanno svolto quasi
42.000 controlli nei confronti di circa 13.000
persone, con 650 notizie di reato inviate alle
autorità giudiziarie. Gli arresti sono stati
cinque, le persone indagate più di 400 e oltre
150 i sequestri. L' analisi criminologica degli
illeciti scoperti dai Carabinieri vede al primo
posto il traffico dei rifiuti, anche per il suo
impatto economico, con diverse indagini sul
territorio regionale coordinate dalla Procura
Antimafia di Bologna. Tra queste, il generale
Giuseppe Giove, a capo dei Carabinieri
Forestali dell' EmiliaRomagna, ha citato l'
operazione Plin, traffico di rifiuti speciali da
Traghetto nell' Argentano verso le Marche, e
quindi il sequestro nel Reggiano di 15.000
t o nne l l a t e   d i   g e s so   u t i l i z z a t o   c ome
fertilizzante. Tra le attività anche monitoraggio
e prevenzione di incendi e valanghe (con il
servizio 'Meteomont'), il traffico illecito di animali e il bracconaggio ittico.
Su quest' ultimo punto, l' attenzione dei Carabinieri Forestali è puntata in particolare sui controlli alla
pesca delle vongole nel territorio di Ravenna e sul fenomeno più recente della pesca illegale del pesce
siluro nel fiume Po, in tutto il territorio regionale e nel Ferrarese. La novità è rappresentata da «vere e
proprie organizzazioni criminali straniere  ha spiegato Giove  che assaltano il fiume depauperandolo»
che viene rivenduta nei mercati dell' Est. Secondo i carabinieri, sono in gran parte di stranieri (albanesi,
moldavi e nomadi) contro i quali è spesso complicato applicare sanzioni o procedimenti penali.
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